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REVISTA PARA
COLOREAR + STICKER
ANIMALES BAJO EL MAR

CON ESTA EDICIÓN COMPRA OPCIONAL 1

COLECCIÓN GRANDES
NOVELAS DE AVENTURAS
– LAS AVENTURAS DE
TOM SAWYER
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“Es doloroso que
en un país rico en
alimentos haya gente
sin qué comer”.

Metalúrgicos cuestionan burda maniobra a favor de empresa china

Hoy inicia el
fin de la tevé
analógica en
el Paraguay

PÁGINA 18

PAGINAS 2 y 3

PÁGINA 8

Licitación de Itaipú: Artimaña
perjudicará a 4.000 familias

Año LII - Nº 17.805 - 60 páginas - G. 10.000

CGR: Municipios
y gobernaciones
se aplazan en
transparencia

PÁGINA 10

Nuevo cálculo
de jubilaciones
del IPS: Peña
promulgó la ley

PÁGINA 16

Resaltó que la
democracia
funciona bien con
el equilibrio de los
poderes del Estado.

Mons. Turturro
valoró la fe y
devoción de los
paraguayos.

Entrevista exclusiva a Mons. Vincenzo Turturro, nuncio apostólico

“La corrupción es una
injusticia social, la más
grande que hay”

Sincero. Mons.
Vincenzo Turturro,

afirmó que la co-
rrupción es ro-

barle dinero a
los pobres.

G. 70.000

COMPRA OPCIONAL 2

COLECCIÓN DE LA
GRANJA DE ZENÓN
– MARGARITA

G. 45.000
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Tema del Día
Nombramiento y ordenación
Vincenzo Turturro fue designado nun-
cio ante el Paraguay el 29 de diciem-
bre del 2023 y ordenado arzobispo en
marzo pasado, antes de llegar al país.

ENTREVISTA A MONSEÑOR VINCENZO TURTURRO, NUNCIO APOSTÓLICO DE LA SANTA SEDE

“La corrupción es una injusticia social, la más grande que existe”
CONTRASTE. Produce dolor que en un país rico en
alimentos haya gente que no tiene que comer.

IGLESIA. La credibilidad es una responsabilidad
para nosotros. Nos pone al lado de los más pobres.

DEMOCRACIA. Se funda sobre la división entre los
poderes, gracias a la cual puedan funcionar mejor

LA FE. No es un adorno. Tendría que pertenecer
profundamente a nuestra manera de ser y actuar.

lll

Por Susana Oviedo
soviedo@uhora.com.py

En el último día del año,
monseñor Vincenzo Turtu-
rro comparte sus reflexio-
nes sobre lo que ha per-
cibido y conocido de la rea-
lidad paraguaya, a 8 meses
de haber asumido el cargo
de nuncio apostólico de la
Santa Sede ante el Paraguay.
Nos recibió ayer en la sede
de la Nunciatura en Asun-
ción, donde expresó estar
muy motivado por la pro-
funda fe y devoción de los
paraguayos y por cómo la
Iglesia paraguaya camina al
lado de los más pobres y
tiene presencia en todos los
rincones del país. También
expresó su preocupación
respecto a la situación de
los indígenas y campesinos
sin tierra asegurada y res-
pecto a la forma en que la
gente concibe el relaciona-
miento con cualquier tipo
de autoridad.

–¿Qué vivencia y experien-
cia ha podido recoger de las
visitas que ha realizado a las
distintas diócesis y ese
acercamiento a las igle-
sias locales y a la
gente en su rea-
lidad?
–Tengo apenas
ocho meses

de haber llegado acá; entonces
fueron meses muy intensos
porque yo creo que no se
puede conocer un país y sobre
todo a un pueblo desde un
despacho. Yo creo que la me-
jor forma para conocer la rea-
lidad, y sobre todo conocer la
realidad del Paraguay es con
los pies, o sea, caminando,
cruzándome con la realidad
que vive la gente, que vive el
pueblo paraguayo.
Fueron ocho meses intensos
porque pude sentirme bien
recibido, bien acogido de parte
del pueblo paraguayo y sobre
todo de los pastores de la
Iglesia Católica Paraguaya. Los
obispos son cohermanos, per-
sonas que se mostraron en-
seguida muy contentos de re-
cibirme y cada uno me va
invitando para que conozca su
d i ó c e s i s.
Tuve ya la oportunidad de

conocer y entrar en las ciu-
dades principales de varias
diócesis; me faltan todavía al-
gunas. No conozco toda la
parte del Chaco, pero ya pude
recorrer bastante. Cada vez
que voy en una dió-
cesis, a una comu-
nidad, a una ca-
pilla, me doy

cuenta de la fe que se hace
alegría, que se hace motivo
para seguir esperando, para
seguir alimentando esa espe-
ranza fuerte en un mañana
siempre mejor, y esto es lo que
deseamos para todos los pa-
raguayos, y todos trabajamos
por eso. Evidentemente es un
pueblo que tiene una gran fe, y
eso es lo que impacta. Yo que
soy europeo ya ahí no te-
nemos esta manera de vivir
una fe de forma tan evidente,
tan abierta. Evidentemente la
fe marca la vida de la gente.
Este es el primer regalo que yo
recibo estando en este país,
una fe concreta, una fe real,
que se hace devoción. Cuando

un sacerdote se acerca, lo pri-
mero que hacen los paragua-
yos es juntar las manos para
pedir la bendición. Y esto es
verdaderamente una alegría
muy grande. Uno se siente
bien valorado como sacerdote,
se siente esperado por la gente,
y esto nos empuja también a
donar siempre lo mejor que
tengamos para que no de-
cepcionemos a este santo pue-
blo de Dios.

–¿Ha notado en las diócesis
las dos realidades que con-
viven en el país donde hay
una amplia población vi-
viendo en pobreza y otra
que se mueve en la sun-
tuosidad con un pasar eco-
nómico de primer mundo?
–Evidentemente, sí. Hay una
brecha muy grande entre unos
pocos que tienen muchas ri-
quezas materiales y una gran
mayoría del pueblo que vive
de su propio trabajo y con una
dignidad, yo creo, que so-
lamente los pobres tienen.
Una dignidad que dice sí, te-
ner ganas de avanzar, de su-
perar su estado de pobreza,
pero también profundo agra-
decimiento con Dios. Enton-
ces en esta parte del pueblo de
Paraguay encuentro que sí vive
en un estado de pobreza, pero
tiene una riqueza grande, que
es la riqueza que viene de la fe.
Claro, crea mucho dolor, mu-

cha pena ver que un país
donde no hay una población
muy numerosa y que, a pesar
de la riqueza que tiene en
términos de recursos natura-
les, sobre todo alimentación,
haya personas que no tienen a
veces ni siquiera lo necesario
para poder comer o poder
v i v i r.
Esto es un desafío grande que
todos tenemos, que tienen las
instituciones públicas y la Igle-
sia también; me refiero a la
Iglesia paraguaya, capaz de po-
nerse al lado de esas situa-
ciones de pobreza.
Pienso, por ejemplo, en los
campesinos que todavía no
ven reconocida su parte de
tierra, y que puedan sustentar
su día a día. Pienso a la si-
tuación de los indígenas. El
pueblo paraguayo tiene un
amor grande por sus raíces,
por sus tradiciones, por su
cultura guaraní, y esto ver-
daderamente toca el corazón.
Por eso pienso que se podría
hacer mucho más por los her-
manos y las hermanas in-
dígenas que son expresión vi-
va y concreta de esas raíces.
Entonces, en este sentido, no
podemos permitir que, sobre
todo, los que son como la
columna vertebral de la so-
ciedad paraguaya y marcan la
identidad, como son los in-
dígenas y los campesinos, sin
embargo, vivan las situaciones
de vulnerabilidad más graves.

–Todos los estudios de opi-
nión colocan a la Iglesia co-
mo una de las pocas ins-
tituciones que gozan de la
credibilidad en la población
paraguaya. ¿Cómo debería
interpelar esto a la Iglesia en
un país que afronta situa-
ciones de desigualdad, co-
rrupción, impunidad y po-
breza?

–Es una gran responsabi-
lidad para nosotros. Esa

credibilidad tenemos
que valorarla. Nos

ayuda a hacer verdaderamente
lo que la Iglesia tiene que ser.
El Papa Francisco nos llama a
ser una Iglesia capaz de po-
nernos del lado de los pobres.
Capaz de ponerse encima los
ojos de los pobres para ver la
realidad y la vida con esos
ojos. Porque a veces nosotros
tenemos una percepción de la
realidad filtrada por lo que
uno vive. Pero preguntémo-
nos cómo es la vida de los
pobres y cómo los pobres
perciben la vida del día a día.
Como Iglesia, esto siempre
tenemos que tener como una
prioridad: leer la realidad a
partir de los ojos de los pobres.
Y en este sentido veo la Iglesia
paraguaya muy comprome-
tida. Me refiero a los obispos y
a todos los componentes de la
Iglesia. Hacen un gran trabajo
también las religiosas y los
religiosos, los movimientos
laicales. O sea, personas que
por motivo de su fe viven codo
a codo la realidad de la gente.
Entonces, yo diría que nadie
puede enseñar a la Iglesia pa-
raguaya cómo están las cosas,
porque tiene conciencia de
cómo se vive en todo el país. Y
este es el otro elemento fun-
damental. No hay un rincón
de este país donde no haya
una presencia de la Iglesia.
Usted puede ir a cualquier
lado de Paraguay y siempre
habrá una comunidad, una
parroquia, una capilla, una
misión. Y esa presencia, que se
hace vida diaria con nuestra
gente, con nuestro pueblo, es
lo que da credibilidad a la
Iglesia. Entonces, no tanto una
Iglesia que desde la Nuncia-
tura mira lo que pasa en Pa-
raguay, porque eso es muy

limitado y limitante, sino una
Iglesia que vive dentro de la
realidad concreta de nuestro
pueblo.

–Estudios que miden el ni-
vel de corrupción ubican a
Paraguay como uno de los
países más corruptos. ¿Qué
sucede ahí con esa fe que
parece no encarnarse?
–Tiene razón. Esto es un de-
safío grande que queda por-
que evidentemente la fe no es
tanto un adorno que uno po-
ne de un lado y mueve del
otro lado; la fe tiene que per-
mear profundamente nuestra
vida. La fe no es solamente
algo que nosotros vamos aña-
diendo a nuestro ser, sino que
pertenece o tendría que per-
tenecer profundamente a
nuestra manera de ser, y del ser
salen las decisiones que no-
sotros tomamos, porque uno
necesita formarme interior-
mente para poder después ex-
presar lo que es con sus de-
cisiones. Tenemos que per-
mitirle a esa fe llegar a ese nivel
más profundo para que pueda
darle una forma cristiana a
toda nuestra vida.
Las personas que dejan que la
fe permee profundamente su
existencia no pueden ni si-
quiera pensar, por ejemplo, en
cometer un acto de corrup-
ción, en la violencia o todo lo

que es anticristiano.
La corrupción, que es una
herida muy profunda, es ro-
barle dinero a los pobres, que
es la más grande injusticia
social que existe.
Yo me atrevo a decir que, más
que un tema de fe, de vida, que
también es importante, yo re-
montaría a un tema cultural,
porque percibo que a veces
hay una relación hacia la au-
toridad que no es sana. O sea,
como si la autoridad, cual-
quier autoridad, tiene que
concederme algo.
Y no creo que todos tenemos
que reconocernos ya como
con nuestros derechos, que la
autoridad tiene que reconocer.
Entonces, a lo mejor podemos
trabajar un poco ese aspecto. Y
luego, creo que el Gobierno,
por lo que he visto, está tra-
bajando en crear estructuras
que le corten las piernas a
todas las posibles formas de
corrupción, en todos los ni-
veles. O sea, cualquier ocasión
que pueda volverse una oca-
sión de corrupción.

Entonces, si nosotros traba-
jamos de un lado la parte
cultural y del otro lado la
estructura, entonces creo que
se puede hacer algo para mo-
dificar este pensamiento sobre
la corrupción. Tanto por el
lado de las personas que co-
rrompen imponiendo coimas,
tanto por el lado de las que
piensan que dando plata a
quien tenga alguna autoridad
se puede conseguir algo mejor.
Cambiando esta mentalidad y
reestructurando nuestras es-
tructuras a lo mejor se pueda
conseguir, por lo menos, mer-
mar un poco este flujo injusto,
desordenado también, de di-
nero.

–¿Es fundamental un Poder
Judicial independiente para
ese cambio estructural que
menciona?
–Sí, evidentemente. Tenemos
ya órganos de control; tene-
mos órganos que tienen que
funcionar. Siempre tenemos
que animar para que todo lo
que ya existe funcione y fun-

cione mejor, porque eviden-
temente, por gracia de Dios,
vivimos en una democracia, y
la democracia se funda jus-
tamente sobre la división entre
los poderes Ejecutivo, Legi-
slativo y Judicial. Esta división
es una manera gracias a la cual
todas las democracias puedan
funcionar mejor.

–Sus homilías han tenido un
importante contenido social
en estos meses, lo que se
constituye en una novedad
tratándose del nuncio apos-
tólico que a la vez es di-
plomático y pastor. A usted
se lo ve más como un pastor
que como diplomático. ¿Es-
ta es una característica par-
ticular de su persona o es
una nueva orientación del
papa Francisco?
–Bueno, el servicio diplomá-
tico de la Santa Sede por cómo
está estructurado hoy en día
tiene dentro de su estructura
sobre todo sacerdotes y obis-
pos, y yo pienso que no puede
pensarse a un sacerdote o un
obispo fuera de su tarea pas-
toral, o solamente pegado al
escritorio.
No podemos pensar en eso. Y
más, el Papa Francisco, evi-
dentemente, es un Papa que
nos orienta a todos los ca-
tólicos a hacernos cercanos, a
ponernos en camino para ir al
encuentro de nuestros herma-
nos. Es expresión de esa vida
pastoral de una Iglesia que
sale, de una Iglesia que no se
conforma, de una Iglesia que
siempre trata de ir al encuentro
de los hermanos.
Evidentemente, el servicio di-
plomático de la Santa Sede no
es un servicio diplomático que
se pueda entender con las
categorías propias del servicio
diplomático de mis colegas de
las embajadas de otros países.
Es un servicio diplomático
propio de la Santa Sede, con lo
cual sí tenemos que desem-
peñar un papel institucional
por lo que corresponde a
nuestra tarea diplomática. Pe-
ro creo que hacerse represen-
tante o ser nombrado repre-
sentante del Papa en un país
significa también llevar a to-
dos esa caridad, ese amor, esa
atención del Papa hacia cada

uno de los miembros de la
iglesia. Entonces, yo creo, sea
natural, sea parte del ADN,
creo, del ser nuncio, de ser
obispo, de ser sacerdote, esta
atención pastoral. Y más, le
digo, el Papa regala a todos los
nuncios, cuando son nom-
brados, un anillo, que es este
anillo que yo llevo (enseña la
mano). Y este anillo tiene al
buen pastor. Cuando quiero
quedarme a descansar, veo a
este anillo y ya me levanto.

–¿Cree que el Jubileo que
se inauguró en Nochebuena
pueda impactar positiva-
mente en la humanidad e
instalar algún debate sobre
la necesidad de la paz, en un
momento que, según la
ONU, hay unos 56 situa-
ciones conflictos activos?
–Sí, el Jubileo Ordinario que
estamos viviendo cae provi-
dencialmente por el contexto
en el cual el mundo se en-
contraba y se encuentra.
Hemos visto que a lo mejor
no hemos aprendido mucho
de la pandemia, porque ahí se
fueron dando situaciones in-
ternacionales muy graves, co-
mo las guerras. Estamos con
56 conflictos activos en el
mundo, que es un número
demasiado grande.
Y guerra significa destrucción,
muerte de inocentes, cortarle
la esperanza a los jóvenes, ver a
niños que, cuando sobreviven
van a vivir con esa amargura
de ver a sus padres heridos o
muertos por otras personas. O
sea, la guerra no solamente es
una ruptura de las relaciones
entre los países, entre los pue-
blos, sino que deja una he-
rencia de muerte. Y esto es lo
más grave. El Papa nos dice de
ser peregrinos de esperanza.
Esa palabra, que creo que es la
contribución más grande de la
Iglesia a este mundo. Y no es la
esperanza de quien, con los
brazos cruzados, espera que
pase algo. Es la esperanza que
nos levanta, nos pone de pie y
nos permite comprometernos
para que todos podamos tener
un futuro diferente.
Sobre todo los que ahora su-
fren, los que ahora están en
una situación deshumanizan-
te como es la guerra.

Pastor y
diplomá -
tico. El ar-
zobispo
Vincenzo
Turturro
está entu-
siasmado
con el país.

“Hay una brecha muy grande entre unos pocos que
tienen muchas riquezas materiales y una gran

mayoría del pueblo que vive de su propio trabajo y con
dignidad”.

El pueblo paraguayo tiene un gran amor por sus
raíces, por su cultura guaraní. Por eso pienso que se
podría hacer mucho más por los indígenas que son

expresión viva y concreta de esas raíces.

El Papa nos llama
a ser una Iglesia

capaz de ponernos
del lado de los

pobres. De ponerse
encima los ojos de
los pobres para ver

la realidad.

Evidentemente
hay una brecha
entre unos pocos

con muchas
riquezas

materiales y una
mayoría que vive

de su trabajo.

Usted puede ir a cualquier lado de
Paraguay y siempre habrá presencia de
la Iglesia, que se hace vida diaria con
la gente. Es lo que le da credibilidad.
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Nombramiento y ordenación
Vincenzo Turturro fue designado nun-
cio ante el Paraguay el 29 de diciem-
bre del 2023 y ordenado arzobispo en
marzo pasado, antes de llegar al país.

ENTREVISTA A MONSEÑOR VINCENZO TURTURRO, NUNCIO APOSTÓLICO DE LA SANTA SEDE

“La corrupción es una injusticia social, la más grande que existe”
CONTRASTE. Produce dolor que en un país rico en
alimentos haya gente que no tiene que comer.

IGLESIA. La credibilidad es una responsabilidad
para nosotros. Nos pone al lado de los más pobres.

DEMOCRACIA. Se funda sobre la división entre los
poderes, gracias a la cual puedan funcionar mejor

LA FE. No es un adorno. Tendría que pertenecer
profundamente a nuestra manera de ser y actuar.

lll

Por Susana Oviedo
soviedo@uhora.com.py

En el último día del año,
monseñor Vincenzo Turtu-
rro comparte sus reflexio-
nes sobre lo que ha per-
cibido y conocido de la rea-
lidad paraguaya, a 8 meses
de haber asumido el cargo
de nuncio apostólico de la
Santa Sede ante el Paraguay.
Nos recibió ayer en la sede
de la Nunciatura en Asun-
ción, donde expresó estar
muy motivado por la pro-
funda fe y devoción de los
paraguayos y por cómo la
Iglesia paraguaya camina al
lado de los más pobres y
tiene presencia en todos los
rincones del país. También
expresó su preocupación
respecto a la situación de
los indígenas y campesinos
sin tierra asegurada y res-
pecto a la forma en que la
gente concibe el relaciona-
miento con cualquier tipo
de autoridad.

–¿Qué vivencia y experien-
cia ha podido recoger de las
visitas que ha realizado a las
distintas diócesis y ese
acercamiento a las igle-
sias locales y a la
gente en su rea-
lidad?
–Tengo apenas
ocho meses

de haber llegado acá; entonces
fueron meses muy intensos
porque yo creo que no se
puede conocer un país y sobre
todo a un pueblo desde un
despacho. Yo creo que la me-
jor forma para conocer la rea-
lidad, y sobre todo conocer la
realidad del Paraguay es con
los pies, o sea, caminando,
cruzándome con la realidad
que vive la gente, que vive el
pueblo paraguayo.
Fueron ocho meses intensos
porque pude sentirme bien
recibido, bien acogido de parte
del pueblo paraguayo y sobre
todo de los pastores de la
Iglesia Católica Paraguaya. Los
obispos son cohermanos, per-
sonas que se mostraron en-
seguida muy contentos de re-
cibirme y cada uno me va
invitando para que conozca su
d i ó c e s i s.
Tuve ya la oportunidad de

conocer y entrar en las ciu-
dades principales de varias
diócesis; me faltan todavía al-
gunas. No conozco toda la
parte del Chaco, pero ya pude
recorrer bastante. Cada vez
que voy en una dió-
cesis, a una comu-
nidad, a una ca-
pilla, me doy

cuenta de la fe que se hace
alegría, que se hace motivo
para seguir esperando, para
seguir alimentando esa espe-
ranza fuerte en un mañana
siempre mejor, y esto es lo que
deseamos para todos los pa-
raguayos, y todos trabajamos
por eso. Evidentemente es un
pueblo que tiene una gran fe, y
eso es lo que impacta. Yo que
soy europeo ya ahí no te-
nemos esta manera de vivir
una fe de forma tan evidente,
tan abierta. Evidentemente la
fe marca la vida de la gente.
Este es el primer regalo que yo
recibo estando en este país,
una fe concreta, una fe real,
que se hace devoción. Cuando

un sacerdote se acerca, lo pri-
mero que hacen los paragua-
yos es juntar las manos para
pedir la bendición. Y esto es
verdaderamente una alegría
muy grande. Uno se siente
bien valorado como sacerdote,
se siente esperado por la gente,
y esto nos empuja también a
donar siempre lo mejor que
tengamos para que no de-
cepcionemos a este santo pue-
blo de Dios.

–¿Ha notado en las diócesis
las dos realidades que con-
viven en el país donde hay
una amplia población vi-
viendo en pobreza y otra
que se mueve en la sun-
tuosidad con un pasar eco-
nómico de primer mundo?
–Evidentemente, sí. Hay una
brecha muy grande entre unos
pocos que tienen muchas ri-
quezas materiales y una gran
mayoría del pueblo que vive
de su propio trabajo y con una
dignidad, yo creo, que so-
lamente los pobres tienen.
Una dignidad que dice sí, te-
ner ganas de avanzar, de su-
perar su estado de pobreza,
pero también profundo agra-
decimiento con Dios. Enton-
ces en esta parte del pueblo de
Paraguay encuentro que sí vive
en un estado de pobreza, pero
tiene una riqueza grande, que
es la riqueza que viene de la fe.
Claro, crea mucho dolor, mu-

cha pena ver que un país
donde no hay una población
muy numerosa y que, a pesar
de la riqueza que tiene en
términos de recursos natura-
les, sobre todo alimentación,
haya personas que no tienen a
veces ni siquiera lo necesario
para poder comer o poder
v i v i r.
Esto es un desafío grande que
todos tenemos, que tienen las
instituciones públicas y la Igle-
sia también; me refiero a la
Iglesia paraguaya, capaz de po-
nerse al lado de esas situa-
ciones de pobreza.
Pienso, por ejemplo, en los
campesinos que todavía no
ven reconocida su parte de
tierra, y que puedan sustentar
su día a día. Pienso a la si-
tuación de los indígenas. El
pueblo paraguayo tiene un
amor grande por sus raíces,
por sus tradiciones, por su
cultura guaraní, y esto ver-
daderamente toca el corazón.
Por eso pienso que se podría
hacer mucho más por los her-
manos y las hermanas in-
dígenas que son expresión vi-
va y concreta de esas raíces.
Entonces, en este sentido, no
podemos permitir que, sobre
todo, los que son como la
columna vertebral de la so-
ciedad paraguaya y marcan la
identidad, como son los in-
dígenas y los campesinos, sin
embargo, vivan las situaciones
de vulnerabilidad más graves.

–Todos los estudios de opi-
nión colocan a la Iglesia co-
mo una de las pocas ins-
tituciones que gozan de la
credibilidad en la población
paraguaya. ¿Cómo debería
interpelar esto a la Iglesia en
un país que afronta situa-
ciones de desigualdad, co-
rrupción, impunidad y po-
breza?

–Es una gran responsabi-
lidad para nosotros. Esa

credibilidad tenemos
que valorarla. Nos

ayuda a hacer verdaderamente
lo que la Iglesia tiene que ser.
El Papa Francisco nos llama a
ser una Iglesia capaz de po-
nernos del lado de los pobres.
Capaz de ponerse encima los
ojos de los pobres para ver la
realidad y la vida con esos
ojos. Porque a veces nosotros
tenemos una percepción de la
realidad filtrada por lo que
uno vive. Pero preguntémo-
nos cómo es la vida de los
pobres y cómo los pobres
perciben la vida del día a día.
Como Iglesia, esto siempre
tenemos que tener como una
prioridad: leer la realidad a
partir de los ojos de los pobres.
Y en este sentido veo la Iglesia
paraguaya muy comprome-
tida. Me refiero a los obispos y
a todos los componentes de la
Iglesia. Hacen un gran trabajo
también las religiosas y los
religiosos, los movimientos
laicales. O sea, personas que
por motivo de su fe viven codo
a codo la realidad de la gente.
Entonces, yo diría que nadie
puede enseñar a la Iglesia pa-
raguaya cómo están las cosas,
porque tiene conciencia de
cómo se vive en todo el país. Y
este es el otro elemento fun-
damental. No hay un rincón
de este país donde no haya
una presencia de la Iglesia.
Usted puede ir a cualquier
lado de Paraguay y siempre
habrá una comunidad, una
parroquia, una capilla, una
misión. Y esa presencia, que se
hace vida diaria con nuestra
gente, con nuestro pueblo, es
lo que da credibilidad a la
Iglesia. Entonces, no tanto una
Iglesia que desde la Nuncia-
tura mira lo que pasa en Pa-
raguay, porque eso es muy

limitado y limitante, sino una
Iglesia que vive dentro de la
realidad concreta de nuestro
pueblo.

–Estudios que miden el ni-
vel de corrupción ubican a
Paraguay como uno de los
países más corruptos. ¿Qué
sucede ahí con esa fe que
parece no encarnarse?
–Tiene razón. Esto es un de-
safío grande que queda por-
que evidentemente la fe no es
tanto un adorno que uno po-
ne de un lado y mueve del
otro lado; la fe tiene que per-
mear profundamente nuestra
vida. La fe no es solamente
algo que nosotros vamos aña-
diendo a nuestro ser, sino que
pertenece o tendría que per-
tenecer profundamente a
nuestra manera de ser, y del ser
salen las decisiones que no-
sotros tomamos, porque uno
necesita formarme interior-
mente para poder después ex-
presar lo que es con sus de-
cisiones. Tenemos que per-
mitirle a esa fe llegar a ese nivel
más profundo para que pueda
darle una forma cristiana a
toda nuestra vida.
Las personas que dejan que la
fe permee profundamente su
existencia no pueden ni si-
quiera pensar, por ejemplo, en
cometer un acto de corrup-
ción, en la violencia o todo lo

que es anticristiano.
La corrupción, que es una
herida muy profunda, es ro-
barle dinero a los pobres, que
es la más grande injusticia
social que existe.
Yo me atrevo a decir que, más
que un tema de fe, de vida, que
también es importante, yo re-
montaría a un tema cultural,
porque percibo que a veces
hay una relación hacia la au-
toridad que no es sana. O sea,
como si la autoridad, cual-
quier autoridad, tiene que
concederme algo.
Y no creo que todos tenemos
que reconocernos ya como
con nuestros derechos, que la
autoridad tiene que reconocer.
Entonces, a lo mejor podemos
trabajar un poco ese aspecto. Y
luego, creo que el Gobierno,
por lo que he visto, está tra-
bajando en crear estructuras
que le corten las piernas a
todas las posibles formas de
corrupción, en todos los ni-
veles. O sea, cualquier ocasión
que pueda volverse una oca-
sión de corrupción.

Entonces, si nosotros traba-
jamos de un lado la parte
cultural y del otro lado la
estructura, entonces creo que
se puede hacer algo para mo-
dificar este pensamiento sobre
la corrupción. Tanto por el
lado de las personas que co-
rrompen imponiendo coimas,
tanto por el lado de las que
piensan que dando plata a
quien tenga alguna autoridad
se puede conseguir algo mejor.
Cambiando esta mentalidad y
reestructurando nuestras es-
tructuras a lo mejor se pueda
conseguir, por lo menos, mer-
mar un poco este flujo injusto,
desordenado también, de di-
nero.

–¿Es fundamental un Poder
Judicial independiente para
ese cambio estructural que
menciona?
–Sí, evidentemente. Tenemos
ya órganos de control; tene-
mos órganos que tienen que
funcionar. Siempre tenemos
que animar para que todo lo
que ya existe funcione y fun-

cione mejor, porque eviden-
temente, por gracia de Dios,
vivimos en una democracia, y
la democracia se funda jus-
tamente sobre la división entre
los poderes Ejecutivo, Legi-
slativo y Judicial. Esta división
es una manera gracias a la cual
todas las democracias puedan
funcionar mejor.

–Sus homilías han tenido un
importante contenido social
en estos meses, lo que se
constituye en una novedad
tratándose del nuncio apos-
tólico que a la vez es di-
plomático y pastor. A usted
se lo ve más como un pastor
que como diplomático. ¿Es-
ta es una característica par-
ticular de su persona o es
una nueva orientación del
papa Francisco?
–Bueno, el servicio diplomá-
tico de la Santa Sede por cómo
está estructurado hoy en día
tiene dentro de su estructura
sobre todo sacerdotes y obis-
pos, y yo pienso que no puede
pensarse a un sacerdote o un
obispo fuera de su tarea pas-
toral, o solamente pegado al
escritorio.
No podemos pensar en eso. Y
más, el Papa Francisco, evi-
dentemente, es un Papa que
nos orienta a todos los ca-
tólicos a hacernos cercanos, a
ponernos en camino para ir al
encuentro de nuestros herma-
nos. Es expresión de esa vida
pastoral de una Iglesia que
sale, de una Iglesia que no se
conforma, de una Iglesia que
siempre trata de ir al encuentro
de los hermanos.
Evidentemente, el servicio di-
plomático de la Santa Sede no
es un servicio diplomático que
se pueda entender con las
categorías propias del servicio
diplomático de mis colegas de
las embajadas de otros países.
Es un servicio diplomático
propio de la Santa Sede, con lo
cual sí tenemos que desem-
peñar un papel institucional
por lo que corresponde a
nuestra tarea diplomática. Pe-
ro creo que hacerse represen-
tante o ser nombrado repre-
sentante del Papa en un país
significa también llevar a to-
dos esa caridad, ese amor, esa
atención del Papa hacia cada

uno de los miembros de la
iglesia. Entonces, yo creo, sea
natural, sea parte del ADN,
creo, del ser nuncio, de ser
obispo, de ser sacerdote, esta
atención pastoral. Y más, le
digo, el Papa regala a todos los
nuncios, cuando son nom-
brados, un anillo, que es este
anillo que yo llevo (enseña la
mano). Y este anillo tiene al
buen pastor. Cuando quiero
quedarme a descansar, veo a
este anillo y ya me levanto.

–¿Cree que el Jubileo que
se inauguró en Nochebuena
pueda impactar positiva-
mente en la humanidad e
instalar algún debate sobre
la necesidad de la paz, en un
momento que, según la
ONU, hay unos 56 situa-
ciones conflictos activos?
–Sí, el Jubileo Ordinario que
estamos viviendo cae provi-
dencialmente por el contexto
en el cual el mundo se en-
contraba y se encuentra.
Hemos visto que a lo mejor
no hemos aprendido mucho
de la pandemia, porque ahí se
fueron dando situaciones in-
ternacionales muy graves, co-
mo las guerras. Estamos con
56 conflictos activos en el
mundo, que es un número
demasiado grande.
Y guerra significa destrucción,
muerte de inocentes, cortarle
la esperanza a los jóvenes, ver a
niños que, cuando sobreviven
van a vivir con esa amargura
de ver a sus padres heridos o
muertos por otras personas. O
sea, la guerra no solamente es
una ruptura de las relaciones
entre los países, entre los pue-
blos, sino que deja una he-
rencia de muerte. Y esto es lo
más grave. El Papa nos dice de
ser peregrinos de esperanza.
Esa palabra, que creo que es la
contribución más grande de la
Iglesia a este mundo. Y no es la
esperanza de quien, con los
brazos cruzados, espera que
pase algo. Es la esperanza que
nos levanta, nos pone de pie y
nos permite comprometernos
para que todos podamos tener
un futuro diferente.
Sobre todo los que ahora su-
fren, los que ahora están en
una situación deshumanizan-
te como es la guerra.

Pastor y
diplomá -
tico. El ar-
zobispo
Vincenzo
Turturro
está entu-
siasmado
con el país.

“Hay una brecha muy grande entre unos pocos que
tienen muchas riquezas materiales y una gran

mayoría del pueblo que vive de su propio trabajo y con
dignidad”.

El pueblo paraguayo tiene un gran amor por sus
raíces, por su cultura guaraní. Por eso pienso que se
podría hacer mucho más por los indígenas que son

expresión viva y concreta de esas raíces.

El Papa nos llama
a ser una Iglesia

capaz de ponernos
del lado de los

pobres. De ponerse
encima los ojos de
los pobres para ver

la realidad.

Evidentemente
hay una brecha
entre unos pocos

con muchas
riquezas

materiales y una
mayoría que vive

de su trabajo.

Usted puede ir a cualquier lado de
Paraguay y siempre habrá presencia de
la Iglesia, que se hace vida diaria con
la gente. Es lo que le da credibilidad.
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El movimiento social se levantó
contra atropellos del Gobierno
IMPOPULAR. Las leyes impulsadas por Peña
fueron contrarias a los estudiantes y trabajadores.

AUTORITARIO. Las organizaciones no se callaron
ante medidas autoritarias como la ley anti-ONG.

Condena por tortura
Un Tribunal de Sentencia condenó a
30 años al ex comisario Eusebio Torres
Romero (86) por tortura, considerado
como crimen de lesa humanidad.

Estudiantes. Los universitarios marcharon contra la ley que ponía en riesgo el Arancel Cero. Injusticia. Kattya fue destituida y encabezó una marcha que refleje el malestar del pueblo.

lll

El 2024 estuvo marcado por
medidas antipopulares por
parte del Gobierno de Santiago
Peña como la ley de control a
las organizaciones sin fines de
lucro, la reforma previsional, la
ley Hambre Cero o la carrera
civil, entre otras. Todas las nor-
mas contrarias a los intereses
ciudadanos motivaron movi-
lizaciones de sectores organi-
zados, a pesar del desánimo
social y del discurso recurrente
de una población apática.

CONTRA LAS INJUSTICIAS. La
cuestionada destitución de
Kattya González el 14 de fe-
brero como parte de un plan
del cartismo, que consideraba
molesta a la ex senadora, alertó
incluso a la comunidad in-
ternacional por ser conside-
rada una acción autoritaria, ya
que no había causales para
una pérdida de investidura. Su
caso llegó a la Corte que lla-
mativamente no se expide has-
ta ahora. Este hecho motivó a
juntar todos los malestares
contra el gobierno, o “todas las
injusticias”, para organizar una
marcha en noviembre de for-

ma articulada con varias or-
ganizaciones, con el fin de
reflejar el sentir social. La mo-
vilización duró varios días y
atravesó diversas ciudades.

ARANCEL CERO. Los estudian-
tes universitarios tomaron la
Universidad Nacional contra la
Ley Hambre Cero, que eli-
minaba los fondos para el
Arancel Cero, que fue un de-
recho conquistado. El gobierno
se vio obligado a prometer que
la gratuidad será financiada

con fondos del presupuesto.

CENTRALES OBRERAS. Las or-
ganizaciones sindicales llena-
ron las calles contra las re-
formas que amenazan la es-
tabilidad laboral y los con-
tratos colectivos, además del
riesgo de la precarización. En-
tre las leyes cuestionadas se
encuentran la reforma del IPS
y la carrera civil.

SALUD. Médicos se moviliza-
ron en protesta a aumentazos

para los parlamentarios.

CAMPESINOS. La Federación
Campesina se manifestó por
la reforma agraria.

DDHH. Las organizaciones se
pronunciaron contra el cam-
bio de nombre de la Plaza de
los Desaparecidos.

ONG. Las organizaciones se
plantaron contra la ley anti-
ONG, persecutoria contra la
sociedad civil.

La prensa sigue erigiéndose
como voz de las injusticias
Los medios de comunica-
ción siguen erigiéndose co-
mo la voz de las injusticias,
revelando o haciéndose eco
de las denuncias ciudadanas
que surgen día a día en los
diferentes ámbitos.

Salieron a luz los casos de
nepotismo, sobre todo co-
mo una práctica que se vol-
vió común en el Congreso,
así como en otros entes, y los

distintos negociados.
El SPP (Sindicato de Pe-

riodistas del Paraguay) tam-
bién sentó postura en de-
fensa de los derechos la-
borales de los trabajadores
de prensa. “Estamos acá pa-
ra garantizar que nuestros
compañeros sigan moles-
tando, incomodando y ha-
ciendo críticas”, fue el men-
saje de Santiago Ortiz.

ANDRÉS CATALÁN DARDO RAMÍREZ

Sindica -
tos. Tra -
bajadores
marcharon
contra las
leyes labo-
rales.

Privilegios. Hija de Pedro Alliana ubicada en Diputados.
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Senador cartista admite que hubo
desprolijidades en caso Senad-DEA
Derlis Maidana consideró normal los roces diplomáticos, y alega que espera que no repercuta en
el relacionamiento que se tiene con EEUU. Reafirmó compromiso de Peña de lucha contra drogas.

Espaldarazo. Maidana defiende gestión de Peña, pero admite desprolijidades del Gobierno.

GENTILEZA

Independientemente
a desprolijidades,
no significa que
renunciamos al
compromiso de
trabajar con

EEUU.
Derlis Maidana,
senador cartista.

lll

El senador oficialista Derlis
Maidana sostuvo que Para-
guay no iba a renunciar a
seguir trabajando con el Go-
bierno de Estados Unidos y
calificó como normales los
roces diplomáticos.

Fue al ser consultado sobre
la ruptura del convenio de la
Senad con la DEA, en de-
trimento de la lucha contra el
crimen organizado.

Admitió que hubo algunas
desprolijidades en el proceso,
pero que no se podía negar la
voluntad política por parte del
presidente Santiago Peña de
seguir trabajando en la lucha
contra las drogas.

“Independientemente, de
que hubo algunas desproliji-
dades por parte nuestra, como
gobierno, eso no significa que
renunciamos al compromiso
de trabajar con los Estados
Unidos y cualquier otro país
en la lucha contra la drogas”,
afirmó el cartista.

En otro momento, indicó
que espera que este problema
no influya en el buen re-
lacionamiento con el Gobier-
no norteamericano.

Precisó que se trata de cues-
tiones administrativas y que
“en el fondo Paraguay no re-
nuncia y con esa nota, no
desconoce su compromiso de
luchar contra el flagelo”.

Sobre el titular de la Senad,
Jalil Rachid, el senador refirió
que tiene la absoluta con-
fianza del presidente Peña.

“Nosotros apoyamos al pre-
sidente, por ende, apoyamos a
los hombres y mujeres que él
elige para sus colaboradores”,
manifestó Maidana.

CRÍTICA. Por su parte, la ex
senadora Desirée Masi calificó
a Santiago Peña como “me -
diocre y esclavo”.

Se refirió a lo señalado por
Peña, quien dijo que “el em-
bajador de EEUU hizo un
daño terrible a la República
del Paraguay”.

Mencionó que el problema
al cual se refiere es con Ho-
racio Cartes. “Cartes, su dueño
o patrón, no es Paraguay aun-
que Peña crea eso en su ce-

rebrito esclavo”, manifestó.
“Qué actitud más subnor-

mal, infantil y de aceptación
de su subordinación total al
quincho. Lamentable y me-
diocre a más no poder”, ase-
veró, al recordar lo señalado
por Peña, quien afirmó que
no habla más con el em-
bajador Marc Osfield.

También trajo a colación
que Peña indicó que los pro-
blemas con la DEA se dieron a
raíz de los problemas con el
diplomático de EEUU.

“Las agencias de inteligencia
y/o cooperación tienen otro
canal y en este caso no es la
embajada y si alguien duda.
¿A quién remitió Rachid la
nota pichadura?, ¿a la Em-
bajada? No. ¿A los de la DEA y
quién respondió a Senad? El
embajador? No. Fue la DEA a
nivel regional”, resaltó Masi.

También despotricó contra
el mensaje de Peña: “Nosotros
estamos en la responsabilidad
de poder impartir buena onda
y recibimos del otro lado

aquellos que quieren impartir
mala onda, yo estoy conven-
cido de que la buena onda es
la que siempre gana”.

La ex senadora ironizó pos-
teando: “Me entero que su
responsabilidad es repartir
buena onda. Este sigue en el
concurso de Miss Paraguay”.

Además, sostuvo que “esa
pareja ñembo presidencial
(Peña y Leticia Ocampos) no
tiene mínima idea de la rea-
lidad. Mejor dicho, saben y no
les importa”.

Mandatario
había echado
la culpa al
embajador
En el programa Mina en
Casa por Latele, Santiago
Peña afirmó que la agen-
cia DEA no obtuvo re-
sultados favorables. Seña-
ló al embajador Marc Os-
tfield como responsable, y
comentó que, desde la im-
posición de sanciones, no
volvió a mantener en-
cuentros con él. Además,
sostuvo que el diplomá-
tico deterioró la relación
entre ambas naciones.
“No podemos negar que
la mala relación con el
embajador me llevó a mí a
pedir que se acelere el pro-
ceso de cambio; también
creo que fue un efecto que
empañó esto”, manifestó
el presidente.
El mandatario aboga que
con el nuevo gobierno en
Estados Unidos se vienen
cambios profundos, ya
que el mismo Donald
Trump cuestiona a los or-
ganismos de seguridad en
su país.

Beto recorrió Oviedo con Peña en medio de roce con Soto
El Departamento de Caagua-
zú tiene una gran importancia
política para el Gobierno y
ayer Santiago Peña lo volvió a
demostrar con su visita a Co-
ronel Oviedo. El presidente
recorrió el Gran Hospital de
esta ciudad, que comenzará a
funcionar el próximo año.

En medio de estas activi-
dades se desarrolla una fuerte
disputa entre dos referentes
políticos de la zona, que a
pesar de que ambos forman
parte de Honor Colorado, el
conflicto por el territorio per-
s i s t e.

Se trata de Silvio Beto O ve l a r
y Marcelo Soto.

En el primer acto partidario
que encabezaron Peña y Ho-
racio Cartes se intentó vender
la imagen de que ambos per-
manecían unidos luego de sal-

dar sus diferencias; sin em-
bargo, esto no duró ya que el
senador volvió a calificar al
gobernador como “neocartis -
ta” por su reciente pase de
Fuerza Republicana al cartis-
mo.

Peña, Cartes y Pedro Alliana
operaron fuertemente para
volver a empoderar a Beto en
Caaguazú y asegurar su elec-
torado para las municipales
del 2026, además de garan-
tizar que la transferencia de
recursos a la Gobernación ten-
ga el destino que apropiado,
pero la disputa se hizo más
intensa.

Beto no se despegó del pre-
sidente durante su recorrido y
halagó toda su gestión. Anun-
ció que el 2025 será un año de
los programas sociales por la
distribución preferencial que

se le dio en el Presupuesto
General, entre los cuales citó la
Ley de Hambre Cero y la
inauguración de hospitales de
referencia en Coronel Oviedo
y en Itapúa.

“Alentamos que los medios
tengan esa mirada crítica”, dijo
Peña ante los medios sobre la
consulta de cómo evaluaba su
gestión.

Los colorados vienen tra-
bajando para unir a las bases
en Caaguazú luego de que
Beto haya sido desplazado por
Soto y su equipo compuesto
por el senador Mario Varela y
el diputado Édgar Olmedo,
que se pasaron recientemente
del abdismo a Honor Co-
lorado, primero apoyando so-
lo a Peña, pero luego sin-
ceraron estar bajo el liderazgo
de Horacio Cartes. Feudo. Beto Ovelar intenta no perder su territorio por el conflicto con el gobernador.

GENTILEZA
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Funcionarios del Congreso se ven
salpicados en hechos de corrupción
Los bochornos estuvieron a la orden del día no solo entre parlamentarios, sino también sus
dependientes. Los casos escandalosos más recientes fueron sobre estafa y asociación criminal.

Imputada. El caso de estafa de Anadelia Acosta generó una ola de indignación ciudadana.

ARCHIVO

FUNCIONARIOS IMPLICADOS EN BOCHORNOS

4 Alexis Benítez Duar-
te: Se habría negado a la
prueba del alcotest incre-
pando a los uniformados
y presumiendo de sus
contactos. Incluso habría
nombrado al senador Sil-
vio Ovelar como uno de
sus padrinos políticos.

4 William Roberto Bo-
garín: Fue detenido en el
marco de una investiga-
ción sobre estafa a co-
lonos en San Pedro. Se le
imputó por delitos de es-

tafa, asociación criminal
y producción mediata de
documentos públicos de
contenido falso,

4 Anadelia Acosta Ar-
moa: Sería una de las
integrantes principales
del esquema por el cual
se desviaron G. 725 mi-
llones de los G. 800 mi-
llones de una indemni-
zación que la ANDE con-
cedió a dos familias hu-
mildes que perdieron a
sus seres queridos.

lll

Fueron varios los hitos que
marcaron el año en el Con-
greso Nacional. Pero más allá
de los deslices protagonizados
por los parlamentarios, los
funcionarios que forman par-
te del cuerpo colegiado no se
quedaron atrás.

Algunos de ellos estuvieron
involucrados en hechos bo-
chornosos, que hasta fueron
judicializados y los obligaron
a dimitir de sus funciones.

Los escándalos estuvieron a
la orden del día y los pro-
tagonistas hicieron notar aún
más el poco o nulo control a
la hora de establecer contra-
taciones de personas idóneas
en el Parlamento.

El caso más reciente in-
volucra a Alexis Benítez Duar-
te, funcionario del Congreso,
detenido, ayer, por la mañana,
tras un control policial. El
hombre conducía una camio-
neta en estado de ebriedad en
la localidad de Melgarejo, De-
partamento de Guairá.

De acuerdo con la versión
de los intervinientes, Benítez
circulaba a bordo de una ca-
mioneta Toyota Hilux Surf sin
portar el registro de conducir.

Al ser abordado, el hombre
se mostró prepotente con las
autoridades, jactándose de su
condición de funcionario pú-
blico.

Además, se habría negado a
someterse a la prueba del al-
cotest, increpando a los uni-
formados y presumiendo de
sus contactos. Incluso habría
nombrado al senador cartista
Silvio Beto Ovelar como uno
de sus padrinos políticos para
intimidar a los policías.

A pesar de la resistencia,
finalmente le incautaron el
vehículo, en cuyo interior te-
nía varias latas de cerveza.

El hecho fue comunicado al

Ministerio Público y el hombre
fue derivado a la Comisaría 5 ª
del barrio Ybaroty de Villarrica,
donde quedó recluido.

ESTAFA. Semanas atrás, Wi-
lliam Roberto Bogarín, direc-
tor del Congreso Nacional, fue
destituido por disposición del
presidente de la Cámara de
Diputados, Raúl Latorre, luego
de que haya sido detenido en
el marco de una investigación
en un caso de estafa a colonos

en San Pedro.
La Fiscalía y el Departamen-

to Antisecuestro de la Policía
Nacional de San Pedro des-
plegaron un operativo en San-
ta Rosa del Aguaray, tras pre-
sumirse que abogados, jueces
y funcionarios del Congreso
Nacional estarían involucra-
dos en un esquema de estafa a
colonos en esa ciudad.

Como parte del procedi-
miento, Bogarín, quien ingre-
só a la Cámara Baja en el año

2000, fue detenido. Posterior-
mente, fue imputado por los
delitos de estafa, asociación
criminal y producción me-
diata de documentos públicos
de contenido falso. El juez
Penal de Garantías de Santa
Rosa del Aguaray, Vicente Co-
ronel, decretó la prisión pre-
ventiva para el ex funcionario
de la Cámara Baja.

LESIÓN DE CONFIANZA. Otro
de los casos más sonados, y
que generó una ola de in-
dignación ciudadana, involu-
cró a Anadelia Acosta Armoa,
también funcionaria de Di-
putados, quien terminó re-

nunciando al cargo.
La ex funcionaria fue im-

putada junto a otras cuatro
personas por los presuntos
hechos de estafa, apropiación
y lesión de confianza.

Fueron sindicados de mon-
tar un esquema para desviar
las indemnizaciones de la AN-
DE destinadas a familias hu-
mildes. Presuntamente, se
apropiaron de G. 725 mi-
llones de la indemnización de
G. 800 millones.

Acosta Armoa fue nombra-
da en el periodo de Pedro
Alliana, cuando era presidente
de la Cámara, y ostentaba una
vida de lujo en redes sociales.

Opositores concluyen que este año la
ANR consolidó el poder con atropellos

El oficialismo ha
manipulado el
Congreso para
consolidar un

poder que excluye
y atropella los

d e re c h o s.
Johanna Ortega,

diputada PPS.

Seguimos con la
tarea de trabajar
desde la oposición
con propuestas y

leyes que
beneficien a la
ciudadanía.

Arnaldo Valdez,
diputado PLRA.

Los diputados Johanna Ortega
(País Solidario) y Arnaldo Val-
dez (PLRA) observan como
principal obstáculo para la de-
mocracia, a la mayoría ofi-
cialista en el Congreso.

“No ha sido un año fácil.
Lastimosamente se han apro-
bado muchos proyectos de
leyes mediante la mayoría co-
yuntural”, indicó Valdez.

“Seguimos con la tarea de
trabajar desde la oposición
con leyes que beneficien a la
ciudadanía y, sobre todo, a los
más desprotegidos”, acotó.

Mencionó la importancia
de la unidad de los sectores de
la oposición, pero dejó en
claro que sumando todos los
votos de los opositores no se

genera un contrapeso.
“Si eventualmente la disi-

dencia colorada se suma al
bloque opositor, ahí ya es-
tarían interesantes los núme-
ros”, consideró.

Ortega remarcó que este
año deja un claro llamado de
atención sobre los riesgos que
enfrenta la democracia.

“Desde la Cámara de Di-
putados, fui testigo de cómo el
oficialismo, con su mayoría,
ha manipulado el Congreso
para consolidar un poder que
excluye y atropella los de-
rechos ciudadanos”, aseveró.

Sostuvo que la expulsión de
la ex senadora Kattya Gon-
zález es un ejemplo contun-
dente porque se dio una des-

titución injusta y a eso le sigue
un silencio prolongado de la
Corte Suprema de Justicia.

“Se demuestra cómo el ofi-
cialismo utiliza el Poder Ju-
dicial para consolidar su con-
trol y silenciar a las voces
disidentes. Esto no es un he-
cho aislado, sino parte de una
estrategia que incluye proyec-
tos como la Ley de Trans-
parencia para las oenegés, di-
señada para perseguir a or-
ganizaciones defensoras de
derechos humanos y ambien-
tales”, increpó.

Además, señaló que se en-
frenta el grave problema de la
violencia política, que impacta
especialmente en las mujeres
legisladoras y periodistas. “Los

casos que sucedieron este año
son un recordatorio de que las
mujeres en espacios de poder
seguimos librando una doble
batalla, por representar a la
ciudadanía y por sobrevivir a
un ambiente hostil”, expresó.

En cuanto al ámbito eco-
nómico, refirió que los riesgos
son igual de alarmantes.

“Las prioridades presupues-
tarias del gobierno refuerzan
las desigualdades, benefician-
do a unos pocos mientras las
mayorías, familias trabajado-
ras, enfrentan dificultades ca-
da vez mayores para llegar a
fin de mes”, comentó.

“Desde donde me toque,
seguiré defendiendo los de-
rechos de todas y todos, por-

que Paraguay no puede ser un
país para unos pocos”, fue su
compromiso. Dijo que el de-
safío es fortalecer la demo-

cracia. “La democracia no se
fortalece sola; requiere vigi-
lancia, participación y com-
promiso”, resaltó.
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Los senadores se concentraron en
llenar sus legajos de resoluciones
lll

Al igual que Diputados, en el
Senado también se hizo un
resumen del proceso legisla-
tivo, dejando en evidencia la
promoción de más resolucio-
nes que proyectos de ley.

De acuerdo al documento,
de los 679 presentaciones en
la Cámara Alta, 474 corres-
ponden a iniciativas sobre de-
claraciones y resoluciones.

Esto es lo que respecta de
enero a diciembre de este año,
y el total de proyectos de ley
presentados fue de 160.

El informe estadístico cuan-
titativo fue elaborado por la
Dirección de Proceso Legisla-
tivo, dependiente de la Se-
cretaría General del Senado.

Se alega que se tomaron
como parámetros los asuntos
entrados, que ingresaron en
las sesiones ordinarias y ex-
traordinarias durante el 2024.

Se indica que 2.138 fueron
en total los documentos in-

gresados, que tienen que ver
también con presentaciones
oficiales, privadas, iniciativas
parlamentarias y del Ejecutivo.

En cuanto a la cantidad de
sesiones, fueron 20 ordinarias
y 40 extraordinarias, prácti-
camente el doble, que jus-
tamente tuvo que ver con la
práctica de la rabona.

Se hace referencia a las pre-
sentaciones del Ejecutivo, que
fueron 86 en total, y tienen que
ver con acuerdos para ascensos
de militares y policías, para
embajadores y nombramiento
de autoridades, entre otros.

En cuanto a la Cámara de
Diputados, se citan un total de
223, enviados al Senado, que
tienen que ver con proyectos
de ley, resoluciones, declara-
ciones, proyectos objetados y
leyes vetadas.

MUCHAS COMISIONES, BAJA
PRODUCTIVIDAD. El informe
del Senado deja en evidencia

la baja productividad de las
comisiones asesoras perma-
nentes. Todas las que fueron
creadas más las anteriores lle-
gan actualmente a 29.

Entre las menos improduc-
tivas figuran las de Defensa de
los Recursos Naturales; Entes
Binacionales, y Contrabando
con un solo dictamen.

Las comisiones de Pueblos
Indígenas, en el informe apa-
rece con 2; Bicameral, 3; De-
rechos Humanos para per-
sonas con Discapacidad, 6.

Deportes, que se había crea-
do para ubicar a Juan Carlos

Nano Galaverna, produjo 5
dictámenes: y Turismo, tam-
bién generado para colocar a
una aliada del cartismo, Nor-
ma Aquino, alias Yami Nal,
tuvo 7 dictámenes.

La misma cantidad, la de

Prevención y Lucha contra el
Narcotráfico y Delitos Cone-
xos. Entre las de mayor can-
tidad de dictámenes, está la de
Peticiones, Poderes y Regla-
mento, por donde pasan to-
das las presentaciones.

Estadística. Senado tuvo 20 sesiones ordinarias y 40 extras.

ARCHIVO

iniciativas de resolu-
ciones y declaraciones
se presentaron en el
Senado este año, y

160 proyectos
de ley.

474
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José Huidobro y Martín Gon-
zález, miembros del Centro de
Industrias Metalúrgicas (Ci-
me), denunciaron ante el
Congreso a Itaipú por solicitar
muebles chinos dejando de
lado la producción nacional
en el llamado de subasta pú-
blica NE 1809-24 Adquisición
de conjuntos mobiliarios es-
colares pedagógicos, de más
de 320.000 muebles, entre si-
llas y mesas, por
G.276.348.000.000, unos
USD 35 millones. Empresa-
rios del sector que presentaron
repetidas protestas ante la Itai-
pú buscan impugnar la li-
citación que adjudicó a la fir-
ma china Kamambya SA.

La licitación dejaría de lado
la producción nacional al exi-
gir sillas y mesas con ma-
teriales que se encuentran solo
en China y no están dispo-
nibles en el mercado local, así
como especificaciones de fa-
bricación que no correspon-
den a las máquinas del rubro
en el país. Como proveedora
de los muebles, Itaipú escogió
en sesión pública a Kamam-
bya SA, una empresa fabri-
cante de frazadas, instalada en
Ciudad del Este. El sector ten-
dría tiempo de revertir esta
decisión hasta el 6 de enero.

Los representantes del Cen-
tro de Industrias Metalúrgicas
(Cime) hicieron llegar su
preocupación al senador
Eduardo Nakayama.

“Es muy llamativo cómo se
adjudicó a una empresa, tiene

todavía un tiempo en que eso
se puede anular, pero ellos
manifiestan una preocupa-
ción que varios agremiados le
acercaron sobre esta provisión
de pupitres, porque esto
arriesga mucho la industria
nacional porque esto sería
comprado directamente de
China”, explicó el senador Na-
k aya m a .

José Huidobro, presidente
del Cime, refirió con preo-
cupación la postura de la bi-
nacional Itaipú, que podría
beneficiar a unas 4.000 fa-
m i l i a s.

“Esta licitación es una gran
oportunidad para apuntar al
desarrollo industrial, a ese de-
sarrollo que tanto el Ejecutivo
hace hincapié, aquí hay mu-
chos empleos en juego, son
1.200 empleos directos, son
cerca de 4.000 familias, que
están afectadas, eso está en
juego, está en juego la familia,
el empleo”, expresó.

“Habiendo la capacidad en
Paraguay, comprar de afuera,
comprar de China es un des-
propósito, casi inadmisible.
Entonces, pedimos a las ins-
tituciones que se involucren

en este caso; a la Itaipú que
revea, que recapacite, que ago-
ten las instancias, que real-
mente apueste a la industria
nacional”, señaló Huidobro,
en conferencia de prensa en el
Congreso.

El presidente del gremio
destacó que las licitaciones
tendrían como objetivo no
solo obtener el bien solicitado,
sino también aportar al de-
sarrollo industrial del país.

PEDIDO DE IMPUGNACIÓN. Las
firmas Sintec SA e IASA, Maq-
py SA, como miembros del
concurso Movialua, presenta-
ron un recurso administrativo
ante la Superintendencia de
Compras de la Itaipú soli-
citando la impugnación de la
subasta NE 1809-24 Adqui-
sición de conjuntos mobilia-
rios escolares pedagógicos. Se-
gún relata el consorcio, la firma
adjudicada Kamambya SA no
cumplió con documentos so-
licitados por el Pliego de Bases
y Condiciones (PBC); tam-
poco tendría solvencia ni an-
tecedentes como proveedora
del Estado o importadora de
metales o muebles.

Así también la empresa Co-
maco presentó una acción de
inconstitucionalidad que fue
desestimada.

PROTESTAS DESOÍDAS. Du -
rante el proceso de licitación
empresas metalúrgicas para-
guayas presentaron protestas
sobre las especificaciones téc-

nicas solicitadas en el pliego de
bases y condiciones sociali-
zado por la Itaipú.

Los principales reclamos
fueron la imposibilidad de
contar con los materiales de
procedencia china para la fa-
bricación, la respuesta de los
proveedores locales sobre es-
tos productores era que po-

drían conseguirse en 8 a 10
meses. Mientras que Itaipú
solicitaba una muestra en 20
días. Finalmente la binacional
se inclinó por Kamambya,
una empresa de fabricación de
frazadas que no tiene ante-
cedentes en importación de
muebles, en tanto si tiene una
casa central en China.

Modelo. Martín González, José Huidobro junto al senador Eduardo Nakayama. Proveedores. Materiales no se encuentran en el mercado según empresarios.

GENTILEZA

Pedido. Empre -
sas ingresaron
una solicitud de
impugnación de
la licitación que
suma más de
USD 35 millones.

sillas y mesas son
parte del lote de mue-
bles escolares solicita-

dos por la Itaipú Bi-
nacional para las

escuelas.

320.000
millones de G. es el

monto total de la mul-
timillonaria licitación
de muebles, entrega-

da a una firma de
frazadas.

276.348

Itaipú: Denuncian que licitación
amañada afectará a 4.000 familias
Hasta el 6 de enero es el plazo para impugnar adjudicación de más de USD 35 millones para la
compra de sillas y mesas en la que empresas paraguayas quedaron fuera por favoritismo.
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Contraloría aplaza a intendencias
y gobernaciones en transparencia

lll

 La mayoría de las munici-
palidades y gobernaciones del
país están aplazadas en trans-
parencia y gestión de control
interno, según un informe de
la Contraloría General de la
República dado a conocer.

El ente instó a las insti-
tuciones a “redoblar esfuer-
zos” para fortalecer la imple-
mentación de los controles.

Según el documento, las 17
gobernaciones están aplaza-
das en transparencia.

Asimismo, de los 263 mu-
nicipios, ninguno pasó el exa-
men de control y transpa-
rencia, dejando en evidencia
la mala gestión de los jefes
c o m u n a l e s.

Según el informe, de las 477
instituciones revisadas, solo el
9% cumple a cabalidad las
normas de transparencia y los
requisitos propuestos con el
ente contralor.

En tanto, que otras 143
instituciones ni siquiera han
dado el primer paso.

El contralor Camilo Benítez
visitó, ayer, al titular de la
Cámara de Diputados Raúl
Latorre para evaluar el plan
estratégico de transparencia e

integridad.
“Vemos con preocupación

en los gobiernos departamen-
tales, en términos de trans-
parencia, los que peor están
son las gobernaciones y mu-
nicipalidades”, sentenció.

“No tienen en formato web
sus informes. La mayoría tiene
gestiones iniciales. En cuanto a
control interno, tiene lo mí-
nimo pero todavía no está
alcanzando la excelencia. El
modelo estándar de control
interno costó mucho al Es-
tado”, manifestó.

“Ellos rinden cuentas por-
que para recibir los fondos es
un requisito. Esto tiene que ver
con ciertos niveles de trans-
parencia, que publiquen sus
datos y que la ciudadanía par-
ticipe”, sostuvo el contralor.

Indicó que son parámetros
que obligan a implementar

todas las herramientas que la
Contraloría tiene para ejercer
el control. Dijo que las go-

bernaciones que tendrán pre-
ferencia serán aquellas que
cumplan con los requisitos de
transparencia.

NIVEL DE MADUREZ. La eva-
luación del SCI (Sistema de
Control Interno) de las ins-
tituciones del sector público,
realizada por la CGR, ha per-
mitido determinar el nivel de
madurez de su implementa-
ción, identificar áreas de for-
taleza y oportunidades de me-
jora, refiere el documento.

Se alega que si bien se ob-
servan avances en la conso-
lidación del SCI, las institu-
ciones deben redoblar esfuer-
zos para fortalecer la imple-
mentación de los controles,
especialmente en lo que res-
pecta al componente de Con-
trol de Implementación.

“Durante el ejercicio 2024,
la Contraloría General de la
República (CGR) evaluó ex-
haustivamente los Sistemas de
Control Interno (SCI) de 477

instituciones, reafirmando su
compromiso con la eficiencia
en la gestión pública. Este
esfuerzo, alineado a la Norma
de Requisitos Mínimos
(NRM) MECIP:2015, ha me-
dido el avance en la imple-
mentación de los SCI y ha
identificado oportunidades
para la mejora continua”, se
menciona en el informe.

Se refiere que el trabajo se
realizó “de forma colabora-
tiva, involucrando a equipos
de auditores de la CGR y, en
ciertos casos, en alianza es-
tratégica con la Auditoría del
Poder Ejecutivo (AGPE), per-
mitiendo una visión más
completa del panorama actual
del control interno”.

Se alega que, de las eva-
luaciones realizadas, “23 se
llevaron a cabo de forma in
situ, priorizando aquellas ins-
tituciones con mayores índices
de cumplimiento, evidencian-
do así el compromiso con la
excelencia y el acompaña-

miento cercano”.
En cuanto a la metodología,

se destaca que se basa en la
revisión y análisis de la do-
cumentación proporcionada
por cada ente del sector pú-
blico, así como en entrevistas
con funcionarios claves, con el
fin de determinar el nivel de
implementación y efectividad
de los cinco componentes del
SCI, que son el ambiente de
Control, Control de Planifi-
cación, Control de Implemen-
tación, que es donde se ana-
liza la ejecución de los planes
y el cumplimiento de los pro-
cedimientos establecidos.

Al frente. El
caso de
Hugo Javier,
en Central,
fue un punto
en contra
para los co-
lorados car-
tistas.

ARCHIVO

instituciones fueron
evaluadas y solo 9 de
ellas presenta un nivel
de SCI en estado ini-

cial, es decir
cumplen.

477
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Economía

Grado de inversión, un hito para la
economía paraguaya en el 2024
Moody´s otorgó a Paraguay la calificación Baa3, el primer nivel en el grado de inversión. También
se logró la emisión de bonos en guaraníes en el mercado externo, para desdolarizar la deuda.

La dinámica económica del
2024 ratificó el impulso del
año pasado fue una de las
noticias positivas, consideran-
do que en años anteriores el
producto interno bruto (PIB)
había mostrado altibajos y
una tendencia que no lograba
estabilizarse hacia arriba.

Según el Banco Central del
Paraguay (BCP), luego de un
crecimiento del 5% en el
2023, la economía paraguaya
está cerrando otro año de cre-
cimiento en 2024, en torno a
4%, con lo cual se acumula
una expansión del 9% en los
últimos dos años. El pano-

rama es positivo consideran-
do que para el 2025 nue-
vamente se espera una ex-
pansión del PIB, que sería
entre 3,5% y 4%, según la
opinión de agentes económi-
cos y organismos internacio-
nales, como el Fondo Mo-
netario Internacional (FMI).
La estimación oficial, dada a
conocer recientemente y ra-
tificada en el reciente informe
de política monetaria de la
banca matriz, es del 3,8%.

El crecimiento de 2025 es-
taría explicado principalmente
por el sector servicios, cuyo
pronóstico de crecimiento es

3,4%, el cual se sustenta en la
buena dinámica prevista para
las distintas ramas del sector
terciario, destacando el comer-
cio, los servicios a los hogares
y la intermediación financiera.
Por su parte, para el secun-
dario se estima un crecimiento
del 5%, debido al buen de-
sempeño estimado para las
industrias manufactureras, así
como del sector de la cons-
trucción. Asimismo, se espera
un repunte de la producción
de las binacionales. Finalmen-
te, la estimación de crecimien-
to para el sector primario es de
1,8%, en línea con la ex-

pansión prevista para la agri-
cultura, ganadería y otras ac-
tividades del sector primario.

TRANSFERENCIAS. Otro he-
cho relevante es el crecimiento
del Sistema de Pagos del Pa-
raguay, que actualmente mue-
ve 280% del PIB. La plata-
forma, que engloba las trans-
ferencias bancarias, acumula
una expansión interanual de
40% y un aumento del 113%
en la cantidad de operaciones.
En la actualidad, en solo un
mes se liquida el mismo vo-
lumen que hace cuatro años se
liquidaba en 12 meses.

Economía sigue creciendo y el Sipap mueve 280% del PIB

lll

La obtención de la calificación
de grado de inversión por
parte de Moody’s fue sin duda
un hecho histórico para el país
y que marcó positivamente el
2024. Este reconocimiento re-
fleja la solidez y estabilidad de
la economía, gracias a las po-
líticas fiscales que se man-
tuvieron por dos décadas.

Según Moody’s, la califica-
ción se basa en una com-
binación de factores obser-
vados a lo largo de varios
gobiernos. Entre los ellos, des-
tacan un crecimiento econó-
mico robusto, una mayor re-
siliencia y diversificación eco-
nómica, y la implementación
de una agenda de reformas
que logró mejorar la fortaleza
institucional y la gobernanza.

Sin dejar de lado la lista de
carencias y desafíos que tiene
el Gobierno, este hecho per-
mite a Paraguay acceder a una
disminución en el costo de
financiamiento soberano.
Además, contribuirá a la ex-
pansión de la base de in-
versores y la posibilidad de
reducir también el costo de
financiamiento para las em-
p r e s a s.

Al cierre del año también se
debe mencionar otros aspec-

tos importantes en los que se
ha avanzado, como por ejem-
plo la primera emisión de
bonos soberanos en guaraníes
en el mercado extranjero lo
que constituye un paso im-
portante hacia la diversifica-
ción de las fuentes de finan-
ciamiento del país. Esta ope-
ración permitió al Paraguay
acceder a fondos a largo plazo
y a tasas de interés compe-
t i t i va s.

En materia de recaudación
tributaria también se tuvo re-
sultados muy positivos ya que
la Dirección Nacional de In-
gresos (DNIT) registró un au-
mento significativo en la re-
caudación de impuestos en el
2024. En noviembre pasado,
la Dirección Nacional de In-
gresos Tributarios (DNIT) re-
caudó G. 3,6 billones (USD
468 millones de USD), lo cual
representa un crecimiento de
20,1% en comparación con el
mismo mes de 2023, obte-
niendo G. 611.411 millones
más (USD 78,4 millones) que
en noviembre del año pa-
sado.

El Ministerio de Economía
y Finanzas (MEF) informó
que al cierre del 2024 la pre-
sión tributaria alcanzó 11,4%
del PIB (lo que en términos

nominales equivaldría a USD
5.928 millones) de acuerdo
con la recaudación anualiza-
da

La mayor recaudación de
ingresos fue clave para seguir
el camino a la convergencia
fiscal para el 2026 y volver al
1,5% del PIB. El MEF prevé
cerrar el 2024 con un déficit de
2,6% y reducir el déficit para el
2025 en 1,9% del PIB.

REFORMAS ECONÓMICAS. En

el transcurso del 2024, el Go-
bierno impulsó varios pro-
yectos económicos, algunos
ideados en el gobierno an-
terior por lo que debieron de
ser actualizados previamente,
entre ellas se resalta la Ley de
Organización Administrativa,
a partir de la cual se busca,
entre otras cosas, fusionar se-
cretarias y otros entes donde se
duplican funciones, tal es el
caso del Registro Unificado
Nacional, que unificó la Di-

Plan de contingencia en peajes
El MOPC aplica un plan de contin-
gencia por fin de año para garantizar
la seguridad y fluidez del tránsito, es-
pecialmente en el peaje de Ypacaraí.

En aumento. Ventas en shoppings y otros se recuperan.

rección General de los Re-
gistros Públicos (DGRP), el
Servicio Nacional de Catastro
(SNC) y el Departamento de
Agrimensura y Geodesia.

Asimismo, el Ejecutivo emi-
tió el decreto de Ley de Com-
pras Públicas que si bien ya
fue elaborada en el Gobierno
anterior, esta gestión decidió
hacer correcciones y agregar
detalles que fueron excluidos.

El Parlamento también san-
cionó la ley de servicio civil, la

cual tuvo varias versiones, la
última presentada a mediados
del año y fue sancionada con
modificaciones. La norma
pretende establecer principios
claros de transparencia, inte-
gridad y “meritocracia” en los
cargos públicos; sin embargo,
al reconocer la autonomía de
cada Poder del Estado, estos
en su reglamentación podrán
regular el cumplimiento de la
misma. De igual manera, el
Legislativo modificó varios ar-
tículos respecto a los cargos de
confianza y las sanciones por
incumplir la ley.

Igualmente, se sancionó la
Ley de Mipymes que busca
establecer nuevas condiciones
para beneficiar a las empresas
de este sector, las cuales se
caracterizan por emplear a
gran parte de la población.

El programa de reformas
termina con una muy im-
portante, que a las pocas se-
manas de presentarse y en
menos de 24 horas fue san-
cionada. Se trata del proyecto
que modifica la Carta Or-
gánica del Instituto de Pre-
visión Social (IPS) y, entre
otras cosas, establece que el
plazo para el cálculo del haber
jubilatorio pasa de 36 a 120
m e s e s.
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Victorio Oxilia Dávalos

El doctor Victorio Oxilia Dá-
valos, experto en energía, se-
ñaló que un logro en el campo
energético este año fue el
acuerdo relacionado con la
tarifa de la Itaipú Binacional
(IB), que permitirá al Go-
bierno contar con recursos ex-
traordinarios para sus planes.
El Entendimiento entre el Pa-
raguay y el Brasil sobre di-
rectivas relacionadas con la
energía de Itaipú Binacional
estableció que “las altas partes
se comprometen a concluir la
revisión del Anexo C del Tra-
tado de Itaipú antes del 31 de
diciembre de 2024”. El plazo
no se cumplió, pero el ob-
jetivo del documento fue re-
saltado por Oxilia Dávalos.

El experto calificó el acuer-
do como “un logro histórico
para Paraguay”, tras las ne-
gociaciones llevadas adelante
directamente por ministros
del Poder Ejecutivo. El Go-
bierno anunció beneficios
brutos excepcionales para Pa-
raguay, del orden de 1.800 a
2.000 millones de dólares
(2024 a 2026), “que hacen
parte de un paquete de obras
sociales, estratégicas y de in-
fraestructura eléctrica”.

“Creo que ese fue el prin-
cipal logro, si se tendría que
destacar. El resultado de esta
negociación que fue en abril,
mayo de este año, que resultó
en excedentes económicos pa-
ra Paraguay, para Brasil tam-
bién, pero más para Paraguay,
en términos de dinero, re-
cursos financieros adicionales
al Tratado de Itaipú (...). Y son
casi 700 millones de dólares
adicionales durante tres años”,
subrayó el profesional.

Por otro lado, precisó que

Destacan acuerdo
relacionado con la
tarifa de Itaipú

Paraguay consiguió otro be-
neficio para la Administra-
ción Nacional de Electricidad
(ANDE), que se concreta en
condiciones favorables de su-
ministro de energía no ga-
rantizada y acceso a potencia
excedente hasta diciembre de
2026. “La vara para las fu-
turas negociaciones ha que-
dado muy elevada”, escribió
también en X el doctor.

Asimismo refirió que hay
que resaltar el concurso de
precios de la ANDE para ex-
portar energía en el mercado
libre brasileño. La decisión de
la venta no se concretó hasta
ahora. “Ya se comenzó a por
lo menos sondear lo que
sería el futuro, en términos de
comercialización de energía
paraguaya (...). Se comenzó a
sondear cuánto estaría dis-
puesto a pagar el mercado
eléctrico brasileño por ener-
gía eléctrica paraguaya. Es un
sondeo. Sus resultados nos
indican que eso va a ocurrir a
futuro, en los niveles que este
primer sondeo ha indicado”,
explicó Oxilia Dávalos.

lll

El 2024 fue un año de avan-
ces significativos para el sec-
tor cárnico paraguayo. Desde
los primeros meses, se con-
solidaron las exportaciones a
mercados estratégicos, como
Estados Unidos, y se abrieron
nuevas puertas que refuerzan
la competitividad del sector
ganadero nacional.

Además, según destacó el
presidente del Servicio Na-
cional de Calidad y Salud
Animal (Senacsa), José Car-
los Martin, se trata de un año
que cierra con récords en
faena, así como en expor-
taciones tanto en volumen
como en ingreso de divisas.

“Es un año récord en faena
de animales, récord en ex-
portaciones de carne en vo-
lumen, año récord en dó-
lares, récord en el sector por-
cino, año récord en expor-
taciones pecuarias en
general”, celebró Martin, al
tiempo de detallar que se
lograron USD 2.400 millo-
nes por exportación, pese a
que reconoció que fue un
año “malo” para el produc-
tor a causa de la sequía y los
sobrecostos que genera.

MERCADOS. En cuanto a los
mercados de la carne pa-
raguaya, se resalta que, en
enero, los volúmenes de ex-
portación hacia EEUU co-
menzaron a aumentar de
manera considerable, tras su
aún reciente habilitación,
que se había concretado en
diciembre del 2023.

El país norteamericano se
posicionó como el sexto ma-
yor destino de la carne pa-
raguaya en apenas cinco me-

ses, representando el 3% de las
exportaciones totales, mien-
tras que, ya para diciembre, el
ascendió incluso más entre los
principales compradores de la
proteína bovina nacional.

En marzo, Paraguay accedió
al mercado de Puerto Rico,
realizando sus primeros en-
víos de carne bovina con-
gelada, por USD 817.647.

En mayo, Canadá se sumó a
la lista de destinos habilitados,
y apenas un mes después se
realizó el primer embarque de
26 toneladas de carne. La meta
inicial de exportar 3.000 to-
neladas a Canadá fue am-
pliamente superada, alcan-
zando más de 7.000 toneladas
enviadas a diciembre.

En octubre, Paraguay reci-
bió a auditores de Corea del
Sur para evaluar la posible

habilitación de la carne bo-
vina a este mercado, uno de
los mayores importadores de
carne a nivel mundial.

Según había resaltado el
presidente de Senacsa, las ne-
gociaciones con Corea del Sur
comenzaron en 2020, mar-
cando así el avance como un
hito importante, aunque la
habilitación definitiva se es-
pera que se concrete recién
durante el año 2025.

En noviembre, Perú aprobó
nuevamente la exportación de
material genético bovino pa-
raguayo, destacando la calidad
del control sanitario local.

Finalmente, en diciembre,
México dio un importante pa-
so hacia la habilitación de la
carne paraguaya, otorgando
un primer visto bueno. El país
superó los requisitos de sa-

Sector cárnico cierra un año
de récords y más mercados

nidad animal y ahora se tra-
baja en la negociación del
certificado sanitario. De con-
cretarse, México podría con-
vertirse en otro destino clave
para las exportaciones.
Según los datos del Senacsa,
del 1 de enero al 20 de di-
ciembre de 2024 se expor-
taron 411.943 toneladas de
carne bovina, por USD
1.847.376.160. En el sector
porcino, donde el principal
destino sigue siendo Taiwán,
se lograron ingresos por USD
32.812.816, tras haber expor-
tado 11.660 toneladas de car-
ne de cerdo. Mientras tanto,
en cuanto a la proteína del
sector aviar, se contabilizan
hasta el momento unas
11.428 toneladas embarcadas,
logrando un ingreso de divisas
de USD 13.605.581.
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El BID, en su publicación del
4 de noviembre de 2024, dio
a conocer cómo apoyará a
nuestro país. Verlo en
https://www.iadb.org/es/no -
t i c i a s / p a r a g u ay - f o r t a l e c e r a - l a -
administracion-tributaria-y-
a d u a n e r a - c o n - e l - a p oyo - d e l -
bid

El Banco Interamericano
de Desarrollo (BID) se dedica
a mejorar vidas en América
Latina y el Caribe (ALC). Fun-
dado en 1959, el BID viene
trabajando con el sector pú-
blico de ALC para diseñar y
facilitar soluciones innovado-
ras y de impacto para un
desarrollo sostenible e inclu-
sivo. Aprovechando la finan-
ciación, la experiencia técnica
y el conocimiento, promueve
el crecimiento y el bienestar
en 26 países. Todo esto se
puede visitar en el sitio web:
h t t p s : / / w w w. i a d b. o r g / e s

FORTALECIMIENTO DE ADMI-
NISTRACIÓN ADUANERA Y
TRIBUTARIA. Paraguay pro-
moverá la transformación di-
gital de la misma con un
préstamo de USD 30 millones
del BID. El programa apoyará
a la Dirección Nacional de
Ingresos Tributarios (DNIT)
para mejorar la eficiencia en la
recaudación de ingresos tri-
butarios y aduaneros nacio-
nales y mejorar la calidad de
los servicios de facilitación de
ambas áreas versus comercio
exterior. Fue establecida en
2023, con el fin de admi-
nistrar eficiente y eficazmente
el sistema tributario y adua-
nero, así como propender a la
formalización e inclusión so-
cial. El proyecto mejorará los
procesos y la coordinación
entre ambas áreas mediante la
fusión de las bases de datos de
contribuyentes y la mejora de
la gestión de riesgos tribu-
tarios y aduaneros. En la ad-
ministración tributaria se am-
pliarán los servicios en línea
para los contribuyentes, se
ofrecerán declaraciones pre-
llenadas del IVA para con-
tribuyentes grandes y media-
nos, así como se promoverá el
uso de facturas electrónicas en
las operaciones de comercio
exterior. En la administración
aduanera, el préstamo del BID
apoyará la reorganización de
los procesos y operaciones de
la misma, así como la ac-
tualización del Código Adua-
nero y la adopción de tec-
nologías digitales para me-
jorar las operaciones.

Parte de esta iniciativa tam-
bién financiará el despliegue
de una arquitectura tecno-
lógica fortalecida y mejorará
las capacidades de ciberse-
guridad, almacenamiento y
procesamiento de datos. Esto
permitirá la implementación
de una robusta plataforma de
análisis para mejorar el cum-
plimiento tributario y reducir
la evasión. También apoyará
la implementación de un
modelo integral de gestión
del talento humano y for-

talecerá las capacidades de
planificación y gestión. Ade-
más, mejorará los programas
de capacitación de empleados
y fortalecerá al Instituto Su-
perior de Estudios Fiscales
(ISEF).

El proyecto beneficiará al
Gobierno de Paraguay, a sus
instituciones y a la población
en general, ya que el esperado
aumento de la recaudación
incrementará la disponibili-
dad de recursos para financiar
políticas públicas destinadas a
acelerar el crecimiento, así co-
mo reducir la pobreza y la
desigualdad. Además, los
contribuyentes y las empresas
se beneficiarán con mejores
servicios de facilitación tri-
butaria y aduanera. Es el pri-
mer préstamo firmado por la
DNIT y el BID.

EL BANCO MUNDIAL. El nuevo
informe del Banco Mundial
reconoce los importantes
avances de Paraguay en la
mejora del bienestar de su
población. La tasa de pobreza
se redujo significativamente
del 51,4% en 2003 al 24,7%
en 2022, gracias a un cre-
cimiento económico inclusi-
vo y programas sociales efec-
t i vo s.

AUMENTAR CRECIMIENTO IN-
CLUSIVO Y REDUCCIÓN DE
POBREZA. Sin embargo, el in-
forme también señala que en
los últimos años el ritmo de
reducción de la pobreza se ha
desacelerado. Además, persis-
ten desafíos importantes en
desigualdad y vulnerabilidad
a choques externos, lo que
subraya la necesidad de ac-
ciones estratégicas para rea-
firmar el progreso alcanzado.

Para abordar estos desafíos,
el informe presenta cuatro
recomendaciones claves:

a) Invertir en capital hu-
mano. La mejora de la ca-
lidad educativa y el acceso
equitativo a la educación son
fundamentales para el futuro
de Paraguay. Priorizar la edu-
cación temprana, abordar las
disparidades educativas en
comunidades rurales e indí-
genas y alinear la formación
con las demandas del mer-
cado laboral son pasos cru-
ciales para desarrollar una
fuerza laboral calificada y
c o m p e t i t i va .

b) Crear empleos de ca-
lidad. El aumento de la pro-
ductividad y la creación de
empleo de calidad son esen-
ciales para mejorar los in-
gresos y reducir la vulnera-
bilidad. Esto implica apoyar a
las mipymes, fomentar la in-
novación y atraer inversiones
para los sectores estratégicos
que puedan generar empleos

con mejores salarios y be-
n e f i c i o s.

c) Fortalecer el sistema fis-
cal. Mejorar la progresividad
del sistema tributario y au-
mentar la base tributaria para
financiar inversiones sociales
son claves. Simultáneamente,
expandir y mejorar la foca-
lización de los programas de
protección social puede ayu-
dar a reducir la vulnerabilidad
y promover la movilidad eco-
nómica.

d) Aumentar la resiliencia
climática. Dada la vulnera-
bilidad de Paraguay a los
eventos climáticos extremos,
es esencial invertir en infraes-
tructura resistente al clima,
desarrollar sistemas de alerta
temprana y apoyar la adap-
tación en sectores claves como
la agricultura. El informe tam-
bién destaca la importancia
de abordar las desigualdades
persistentes, especialmente las
relacionadas con el género, la
ubicación geográfica y la et-
nia, para lograr un desarrollo
inclusivo (sic).

¿Cómo puede Paraguay
acelerar la reducción de la
pobreza y promover la pros-
peridad compartida?

Eliana Rubiano-Matulevi-
ch, economista sénior del
Banco Mundial, afirma: “Pa -
raguay ha demostrado que la
reducción significativa de la
pobreza es posible con la
combinación adecuada de
crecimiento económico y po-
líticas sociales efectivas. El de-
safío ahora es mantener este
impulso y asegurar que los
beneficios del desarrollo lle-
guen a todos los segmentos
de la sociedad. Con inver-
siones estratégicas en capital
humano, empleos de calidad,
un sistema fiscal más pro-
gresivo y resiliencia a los cho-
ques climáticos, Paraguay
puede escribir el próximo ca-
pítulo de su historia de de-
sarrollo, uno en el que cada
ciudadano tenga la oportu-
nidad de prosperar”.

Efectivamente, Paraguay es-
tá en un punto de inflexión
en su trayectoria de desarro-
llo. Con las políticas ade-
cuadas y un compromiso
continuo con el crecimiento
inclusivo, el país tiene el po-
tencial de no solo erradicar la
pobreza extrema, sino tam-
bién de construir una so-
ciedad más equitativa y re-
siliente. Este informe propor-
ciona una hoja de ruta para
lograrlo, basada en evidencia
rigurosa y adaptada al con-
texto único de Paraguay
(sic).

METODOLOGÍA. La Evalua-
ción de Pobreza y Equidad en
Paraguay analiza las dinámi-

cas de pobreza y desigualdad
durante el periodo 2003-
2022. Examina las caracte-
rísticas de la población en
situación de pobreza, los fac-
tores que han influido en los
cambios socioeconómicos, y
propone prioridades de po-
lítica para reducir la pobreza y
mejorar la equidad. Las prin-
cipales fuentes de datos son
dos encuestas implementadas
por el Instituto Nacional de
Estadística (INE): la Encuesta
Permanente de Hogares
(EPH), que recoge datos des-
de 2003, y la Encuesta Per-
manente de Hogares Con-
tinua (EPHC), implementada
desde 2017 (sic).

Es importante señalar que
las estimaciones de este in-
forme se basan en factores de
expansión derivados de las
proyecciones nacionales, re-
visión 2015. Tras la finali-
zación de este estudio, el INE
publicó nuevas bases de da-
tos para 2022 y 2023, uti-
lizando factores actualizados
basados en el Censo de Po-
blación y Vivienda 2022. Es-
tos nuevos datos no son di-
rectamente comparables con
la serie histórica utilizada en
este informe. Además, a par-
tir de 2023, las cifras oficiales
de pobreza se basan en datos
anuales, en lugar del último
trimestre del año como se
hacía anteriormente. Para
mantener la consistencia en
el análisis de tendencias a
largo plazo, este estudio se
centra en el periodo 2003-
2022, utilizando la serie ba-
sada en proyecciones pobla-
cionales previas al censo
2022 (sic).

El informe se complemen-
ta con cuatro notas técnicas
sobre: (1) la evolución de la
pobreza y la desigualdad en-
tre 2003 y 2022, (2) los de-
safíos y oportunidades en ca-
pital humano y mercado la-
boral, (3) los impactos dis-
tributivos de impuestos y
transferencias y (4) la vul-
nerabilidad frente a choques
climáticos. Este informe sin-
tetiza los hallazgos claves de
estos estudios, ofreciendo una
visión integral de la situación
actual y las perspectivas fu-
turas en materia de pobreza y
equidad en Paraguay. Los lec-
tores deben tener en cuenta
estas consideraciones meto-
dológicas al interpretar los
resultados y al compararlos
con publicaciones posteriores
que incorporen los ajustes
basados en el censo 2022 y la
nueva metodología de esti-
mación anual (sic).

RESUMEN EJECUTIVO. Para -
guay ha logrado notables
avances en las últimas dos

décadas. Gracias a esfuerzos
dedicados y políticas eficaces,
el país redujo a la mitad su
tasa de pobreza, del 51,4% en
2003 al 24,7% en 2022. Si-
multáneamente, la pobreza
extrema disminuyó al 5,6%.
Según estimaciones del Banco
Mundial, la clase media pa-
raguaya también experimentó
un crecimiento significativo,
pasando del 24,8% de la po-
blación en 2003 al 41,6% en
202 2 .

Sin embargo, desde 2014, el
ritmo de reducción de la po-
breza ha experimentado una
desaceleración, concentrán-
dose la mayoría de los avances
en el periodo 2003-2013.

El crecimiento económico,
principal impulsor de la re-
ducción de la pobreza en
Paraguay, ha mostrado una
ralentización en los últimos
años. Esta desaceleración se
refleja en la reducción de la
creación de empleo y en el
estancamiento de los ingresos
laborales reales. Además, una
serie de choques adversos en-
tre 2019 y 2022 –i n c l u ye n d o
la pandemia de Covid-19,
una elevada inflación y se-
quías consecutivas que afec-
taron al sector agrícola– ero -
sionaron algunos de los avan-
ces logrados. Sin embargo, a
pesar de estos desafíos, Pa-
raguay ha comenzado a mos-
trar signos de recuperación.
En 2023, el país registró una
reducción de 2,8 puntos por-
centuales en la pobreza mo-
derada y una disminución de
1,2 puntos porcentuales en la
pobreza extrema.

1. A pesar de estos avances,
la pobreza en Paraguay man-
tiene una marcada concen-
tración geográfica y afecta de
manera desproporcionada a
determinados grupos pobla-
cionales. Esta disparidad se
refleja parcialmente en el ni-
vel de desigualdad de ingre-
sos, con un coeficiente de
Gini de 45 puntos en 2022

2. Esto es superior al ob-
servado en pares estructurales
como Albania, Armenia y Tú-
nez. Si bien las zonas rurales
continúan presentando ma-
yores índices de pobreza, la
proporción de la población
pobre que vive en estas áreas
ha disminuido, en consonan-
cia con las tendencias de ur-
banización del país.

3. Los jóvenes y las mujeres
en edad productiva, las per-
sonas con bajos niveles de
educación y los trabajadores
informales no solo enfrentan
mayores riesgos de ser pobres,
sino también una mayor vul-
nerabilidad de caer en la po-
breza.

4. Las comunidades indí-
genas experimentan tasas de

pobreza más altas. Esta con-
centración de la pobreza su-
braya los retos que continúan
enfrentando segmentos espe-
cíficos de la sociedad, a pesar
de las tendencias económicas
más generales y los avances en
la reducción de la pobreza.

La presente Evaluación de
Pobreza y Equidad, junto con
el Informe de Crecimiento de
Paraguay y el Informe sobre el
Clima y el Desarrollo del País
(CCDR, en inglés) ofrecen un
análisis exhaustivo de los de-
safíos de desarrollo de Pa-
r a g u ay.

Estos informes tienen co-
mo objetivo promover el cre-
cimiento inclusivo y sosteni-
ble en el país, aportando ideas
y recomendaciones que con-
tribuyan a la formulación de
políticas públicas efectivas.

Niveles de capital humano:
Paraguay, con una de las po-
blaciones más jóvenes de
América Latina y el Caribe
(ALC), se encuentra en un
momento crítico de su tran-
sición demográfica. A pesar
de un marcado descenso de la
tasa de dependencia, el país
enfrenta déficits de capital hu-
mano. Las brechas en los
resultados de educación y sa-
lud surgen temprano en la
vida de sus habitantes. Pa-
raguay se ubica entre los paí-
ses de más bajo rendimiento
a nivel mundial en mate-
máticas, lectura y ciencias, se-
gún los resultados del Pro-
grama Internacional para la
Evaluación de Estudiantes
(PISA) de 2022 (sic).

Las disparidades en el ac-
ceso a una educación de ca-
lidad contribuyen a trayec-
torias educativas incompletas,
en particular para los estu-
diantes indígenas y guaraní
hablantes. La transición de la
escuela a la fuerza laboral es
difícil, especialmente para los
jóvenes rurales, en situación
de pobreza y para las mujeres,
con un 17% de las personas
de entre 15 y 24 años que no
estudian ni trabajan. El sis-
tema de salud pública tam-
bién enfrenta desafíos para
garantizar la cobertura uni-
versal, careciendo en general
de convenios entre las dis-
tintas redes prestadoras de
servicios que operan de forma
independiente y se superpo-
nen. Si bien existen algunas
experiencias de convenios in-
terinstitucionales, como el del
Instituto de Previsión Social
(IPS) con el Hospital Militar y
con algunos prestadores pri-
vados de estudios médicos,
estas iniciativas son limitadas.
Esta segmentación genera de-
sigualdad territorial: el IPS cu-
bre el 32% de la población en
zonas urbanas, frente al 14%
en zonas rurales. Los elevados
gastos de bolsillo exacerban
aún más las disparidades en
el acceso a los servicios de
salud entre áreas geográficas y
quintiles de ingresos (Repro-
ducido del original textual-
mente).

ANÁLISIS DE ACTUALIDAD

Dr. Ricardo
Rodríguez Silvero

Banco Mundial y BID
en alianza con Paraguay
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La fuerte presión que el dólar
estadounidense marcó en me-
ses anteriores se diluyó en las
últimas semanas, lo cual per-
mitió al Banco Central del
Paraguay (BCP) marcar dis-
tancia del mercado cambiario
y dejar que el tipo de cambio
fluya libremente sin influir
con más venta de divisas.

La última vez que el BCP
vendió divisas al mercado fue
el 3 de diciembre pasado, y
solamente vendió USD 2 mi-
llones, monto ínfimo para lo
que se maneja en el mercado.
Luego, la banca matriz logró
mantenerse ausente, cerrando
el año sin más inyecciones. En
lo que va del año se acumula
una cifra de USD 1.548 mi-
llones en las ventas de divisas a
las entidades del sistema fi-
nanciero, número que repre-
senta un incremento con re-
lación a los USD 833 millones
que se habían inyectado du-
rante el año pasado.

Cabe resaltar que la mayoría
de las operaciones concretadas
este año fueron ventas com-
plementarias; es decir, la que el
BCP realiza con recursos de las
reservas internacionales para
cortar los picos de la coti-
zación. Sobre el total vendido
en el 2024, al menos hasta
diciembre, USD 970 millones
fueron ventas complementa-
rias y USD 575 millones com-
pensatorias, aquellas que se
relacionan con las compras de
dólares que la banca matriz
hace al Ministerio de Eco-
nomía y Finanzas.

BCP cierra el año sin
más venta de divisas

lll

El Banco Central del Paraguay
(BCP) publicó ayer el informe
de inflación de diciembre de
2024, mes en el cual –en
comparación con meses an-
teriores– se dio un salto im-
portante en el resultado del
índice de precios al consu-
midor (IPC). La inflación del
último mes del año fue de
0,7%, la cifra más elevada del
segundo semestre y una de las
más altas del año (solamente
por debajo de los registros de
enero, marzo y abril). Con
esto, la variación del IPC acu-
mulada desde enero alcanzó el
3,8%, levemente por encima
de lo previsto por la banca
matriz y lo anotado en el 2023,
pero por debajo de la meta de
4% que rige hasta este año.

El resultado de la inflación
en el mes de diciembre se
explica, principalmente, por
las subas en los precios de los
alimentos y de los servicios de
la canasta, atenuados parcial-
mente por la disminución de
precios de los combustibles y

algunos bienes durables, se-
gún explicaron desde el BCP.

CARNE. En el caso de los ali-
mentos, por cuarto mes con-
secutivo, se observaron incre-
mentos de precios en los dis-
tintos cortes de la carne va-
cuna. De acuerdo con agentes
del sector, la mayor demanda
interna, característica de esta
época del año, la apertura de
nuevos mercados y mejores
precios de exportación impul-
saron las subas de precio en el
mercado doméstico.

Al mismo tiempo, también
hubo alzas en los precios de
los productos sustitutos de la
carne vacuna (aves, cerdo y
embutidos), los que normal-
mente experimentan este efec-
to, debido al aumento del
consumo ante la suba de los
precios de la carne vacuna,
sumado a la mayor demanda
por las fiestas de fin de año.
Otros alimentos que registra-
ron aumentos fueron los pro-
ductos panificados, pastas, ha-
rinas, aceites, mantecas, sal,

especias, azúcar, edulcorantes,
helados y dulces, entre otros.
Las frutas y verduras también
mostraron un leve repunte al
cierre del año.

Por otra parte, se reportaron
incrementos en los precios de
determinados servicios, des-
tacándose principalmente los
paquetes turísticos al exterior,
pasajes aéreos, actividades re-
creativas, servicios de cuidado
personal y las comidas con-

sumidas en bares y restau-
rantes. Dentro de los servicios
relacionados con la salud, se
subraya el aumento en con-
sulta al pediatra.

Adicionalmente, entre otros
bienes que experimentaron
incrementos de precios se
mencionan las bebidas alco-
hólicas, los artículos de lim-
pieza para el hogar, bienes de
cuidado personal, productos
farmacéuticos, entre otros.

La inflación cerró el 2024 en
3,8%, con salto en diciembre

fue el incremento de
la ventas de divisas del
Banco Central del Pa-

raguay (BCP) con
relación al año

pasado.

85%

El Banco Central informó que la inflación
en diciembre fue de 0,7%, la cifra más
elevada de los últimos meses. Con este
resultado, la variación de precios para el
consumidor fue de 3,8% en el 2024.
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“Damos un paso clave para
garantizar la sostenibilidad del
Instituto de Previsión Social

(IPS)”, expresó el mandatario
al momento de anunciar la
promulgación.

La extensión del periodo pa-

ra el cálculo de las jubilaciones,
que pasará de 3 a 10 años
(promedio de los últimos 120
meses) es el aspecto más re-
levante y criticado que esta-
blece la nueva ley.

Además, se establece que la
base de cotización de los úl-
timos 36 meses inmediata-
mente anteriores a la con-
cesión del beneficio será cal-
culada con base en su valor
nominal.

Entretanto, se define que los

meses restantes que anteceden
al periodo señalado en el in-
ciso serán actualizados con la
evolución del índice del precio
al consumidor (IPC), desde el
mes 37 hasta el mes corres-
pondiente a 120.

Además, el texto establece
una reingeniería financiera pa-
ra el IPS. Para el efecto, se
proyecta recuperar el porcen-
taje del aporte obrero-patronal
que se envía a otras insti-
tuciones y se busca regularizar

unos 1.100 inmuebles.
Las modificaciones que pro-

pone con relación al ámbito
de la salud son, primero, que
los recursos utilizados para el
fondo de administración se
destinen al fondo de salud.
Segundo, es que se redestinará
al fondo de salud el 2,5% de
aportes que anteriormente
iban para el SNPP.

De acuerdo con lo expuesto
por la previsional en su ex-
posición de motivos, este pro-
yecto responde a la necesidad
de adaptar el cálculo de las
jubilaciones a un esquema que
refleje de manera más ade-
cuada el historial salarial de los
a s e g u r a d o s.

CRÍTICAS. Eduardo Ojeda, de
la Corriente Sindical Clasista,
aseguró que el nuevo sistema
de cálculo de jubilaciones solo
perjudicará a los trabajadores.
El sindicalista considera que
esta iniciativa constituye un
atropello hacia el derecho de
los trabajadores.

“Nunca se ha dado en el
proceso democrático, ni si-
quiera en la dictadura, atro-
pellos similares a los derechos
de los trabajadores. En un solo
año se aprobaron varias leyes
que atentan contra los inte-
reses de los obreros”.

Ojeda aseguró que con este
nuevo promedio de cálculo los
trabajadores serán perjudica-
dos, principalmente para los
jornaleros. Afirmó que se pri-
vilegia la corrupción, ya que no
se analiza el uso de los fondos
de jubilaciones, entre otros.

“Esto violenta la Constitu-
ción Nacional y es un atentado
contra la democracia del San -
t í t e re Peña. Creemos que esto
tiene mucho que ver con las
recomendaciones del FMI y el
Banco Mundial, que son or-

Ejecutivo promulgó reforma en el
cálculo de jubilaciones del IPS

Eduardo Ojeda

El presidente de la República, Santiago
Peña, promulgó ayer la Ley 7446/2024,
por la cual se sustituyen, modifican e
incorporan varias disposiciones del
régimen legal del IPS.

ganismos que tienen dominio
sobre nosotros”, dijo.

Por otro lado, Pedro Halley,
de la Unión Nacional de Ju-
bilados del Paraguay, dijo a
ÚH que la ley tiene como
positivo establecer una refor-
ma paramétrica en el cálculo
de jubilaciones. No obstante,
afirmó que este ajuste per-
mitirá peores jubilaciones.

“El mecanismo de ajuste es
la aplicación nominal del ín-
dice de precios al consumidor
(IPC), que no refleja ni com-
pensa el deterioro del poder
adquisitivo de los jubilados.
Las jubilaciones serán peores”,
manifestó.

Comentó que con relación a
otros ajustes como el que se
refiere al aporte patronal, dijo
que le parece “excelente” para
fortalecer el seguro de salud.
No obstante, enfatizó en la
necesidad de controlar el uso
del dinero.

Pedro Halley
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El cese de las emisiones de las
señales de televisión analógica
en los canales de aire, previsto
para este martes, afectará a
varias ciudades y marcará el
inicio de la era de la televisión
digital en el Paraguay.

A partir del 1 de enero de
2025, los televisores de Asun-
ción y todo el Departamento
Central, más algunas ciudades
cercanas a la capital que estén
en departamentos como Cor-
dillera, Paraguarí, así como
Villa Oliva, en Ñeembucú, y
Villa Hayes, en el Departa-
mento de Presidente Hayes,
amanecerán solo con la señal
digital encendida, pues el apa-
gón analógico se efectivizará el

último día del año 2024; es
decir, el 31 de diciembre, a las
00:00 horas.

Esta medida será imple-
mentada en Paraguay por eta-
pas. Su aplicación en el resto
del país seguirá en 14 etapas y
está prevista que abarque todo
el territorio nacional para el
año 2029

Las personas que aún cuen-
tan con televisores analógicos
tendrán que adaptar sus apa-
ratos, con la compra de un
decodificador, cuyo precio no
supera los G. 100.000 en el
mercado local, para que pue-
da recibir la señal digital.

VENTAJAS. Entre las ventajas
de la televisión digital, seña-

ladas por la Compañía Na-
cional de Telecomunicaciones
(Conatel), se menciona que el
televidente podrá disfrutar de
una imagen mejorada y en
alta definición. Además, se po-
drá acceder a una multipro-
gramación por canal, ya que
será posible transmitir varias
programaciones distintas en
un mismo canal radioeléctri-
co. Asimismo, las programa-
ciones pueden ser en calidad
estándar (SD) y/o en calidad
alta (HD o FHD). También
posibilita la recepción de la
señal de televisión en dispo-
sitivos electrónicos, como ce-
lulares, tabletas, computado-
ras y autorradios que posean
receptores compatibles.

Hoy inicia el fin de la
televisión analógica
en el Paraguay

¿Qué hago
si mi
televisor no
posee
sintonizador
digital?

económicos llamados Set-
Top Box (STB) que en po-
cas palabras convierten la
señal digital a la señal ana-
lógica, estos dispositivos se
conectan fácilmente a tu te-
levisor por medio del Cable
RCA o HDMI, con esto po-
drás ver todos los canales
de televisión abierta en for-
mato digital tanto en tu TV
vieja como en tu TV LCD sin
sintonizador digital sin nin-
gún problema, tal y como se

Si tu televisor no posee sin-
tonizador digital no signifi-
ca que tenés que cambiar
tu TV, hay dispositivos muy

muestra en la si-
guiente figura:
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EDITORIAL

H
ay motivos en este fin de año para
el desencanto y la frustración. En la
balanza entre los hechos negativos
y positivos es difícil encontrar el
equilibrio, pero no por eso de-

beríamos cejar en el empeño de encontrar motivos
para la esperanza. El 2024 nos ha brindado algunos
momentos de gran satisfacción a nivel país.

La guarania fue incorporada a la lista repre-
sentativa del Patrimonio Cultural Inmaterial de la
Unesco, lo que representa un gran logro para el país
y un merecido homenaje a su creador, José Asun-
ción Flores. Además, este año la Selección Pa-
raguaya de Fútbol recuperó la garra y hoy nos
ilusiona con una clasificación a un Mundial de
Fútbol, del cual estamos ausentes desde hace 12
años. Es difícil negar que el gol de chilena de Tonny
Sanabria ante la selección campeona del último
mundial colaboró para mejorar notablemente el
humor social de la población.

Asimismo, en diferentes áreas hubo ejemplos de
compromiso, trabajo honesto, esfuerzo e inno-
vación de paraguayos y paraguayas que, superando
las adversidades y con perseverancia, lograron
mostrarnos que ese otro Paraguay es posible.

Hay, no obstante, motivos para la frustración.
Precisamente en el año en el que la democracia
cumplió 35 años, los mismos años que alcanzó la
nefasta dictadura de Alfredo Stroessner, se observa
un preocupante retroceso.

Este año se hizo más que evidente el resurgir del
autoritarismo. Después de las últimas elecciones
generales del 2023, la mayoría colorada cartista del
Parlamento ha exhibido sin vergüenza ni complejos
su vocación antidemocrática. Varias decisiones to-
madas por esa mayoría absoluta así lo acreditan.

Para deshacerse de una oponente política, los
senadores colorados cartistas y sus aliados des-
naturalizaron la figura de la pérdida de la in-
vestidura al expulsar a la senadora Kattya González,
y lo hicieron abusando de instrumentos cons-
titucionales. Decidieron que con una mayoría de 23
senadores se podía aprobar la pérdida de in-
vestidura, pisoteando el reglamento que ellos mis-
mos habían alterado antes para defender a co-
rreligionarios cuestionados. Luego vino el deno-
minado des des desafuero, una decisión con trasfondo
político partidario y hasta entonces sin prece-
d e n t e s.

En este balance debe mencionarse la conocida
como ley garrote contra las organizaciones no
gubernamentales, vista como la criminalización de
la sociedad civil. Una filtración de datos desde la
Comisión Bicameral de Investigación de Casos de
Lavado de Activos puso en evidencia la amenaza y
luego un audio del senador colorado-cartista Gus-

tavo Leite puso en evidencia la presión contra las
oenegés, pues desvelaba su vinculación a una
oenegé que recibía millonarios recursos de Itaipú y
Ta b e s a .

La frase del año debería ser: “Para mis amigos,
todo; a mis enemigos, la ley”. Este 2024 puede ser
recordado como el año en que el nepotismo quedó
impune en el Congreso y que en medio de una
fuerte crisis económica los parlamentarios apro-
baron leyes que perjudican a los trabajadores mo-
dificando el cálculo jubilatorio del IPS y, pos-
teriormente, procedieron a autoaumentarse los sa-
larios, una semana antes del inicio de sus tres meses
de vacaciones pagadas por el erario.

Asimismo, es preocupante que en el reciente
informe del Latinobarómetro se muestre al Pa-
raguay como un caso perdido en la lucha contra la
corrupción y el narcotráfico.

Precisamente, debido a este balance, los pa-
raguayos debemos seguir bregando por un país más
justo y democrático con oportunidades para sus
jóvenes, trabajo, educación y salud, y que todos
puedan vivir con bienestar y dignidad.

Por un Paraguay con trabajo,
justicia, igualdad y democracia

Se va un año complicado, que nos ha dejado
experiencias positivas y negativas. Hubo lo-
gros que nos permiten mantener la con-
fianza en la capacidad que tenemos los pa-
raguayos para alcanzar las metas. Así, en el
ámbito deportivo y cultural, hubo éxitos que
fueron el producto del esfuerzo constante.
Lamentablemente, debemos reconocer tam-
bién los déficits que nos quedan en lo social
y económico, pero el más grande de todos es
el distanciamiento de la clase política de las
necesidades de la población y la pérdida de
credibilidad de nuestras autoridades.

En abril, el club Olimpia había anun-
ciado la ampliación de su estadio,
que poco antes había cambiado su
nombre a Osvaldo Domínguez
Dibb, en lo que iba a ser una
millonaria inversión para albergar la
final de la Copa Sudamericana.

Ahora ya sabemos que no fue, pero
lo importante es que, en aquel mo-
mento, la directiva franjeada con
Rodrigo Coto Nogués a la cabeza,
apostaba en grande a ampliar la
capacidad del mítico Para Uno.

La cajita de fósforo iba a tener ahora
una capacidad para 32.000 espec-
tadores. El entusiasmo de los olim-
pistas era conmovedor, pese al duelo
por el fallecimiento de Osvaldo Do-
mínguez Dibb, el dirigente más exi-
toso del deporte paraguayo.

Según el cronograma, estaba pre-
visto que las obras terminaran en el
mes de noviembre, justito para la

final de la Sudamericana.
Fueron pasando los meses, y a

mediados del año comenzaron a
sonar las alarmas. Esto sucedió cuan-
do se filtró en redes sociales un video
que mostraba un pequeño tractor
amarillo operando en el estadio.

La imagen de aquel tractorcito, él
solo contra el mundo, fue el ca-
talizador de la ansiedad franjeada
durante meses, porque el temor era
que no concluyeran a tiempo las
obras para la famosa final inter-
nacional.

La situación era complicada, el
club Olimpia estaba (y sigue) se-
pultado bajo demandas e impo-
sibilitado de contratar por las san-
ciones de la FIFA; al nuevo dt Martín
Palermo no le fue muy bien al
principio, y a esto se sumaba la gran
angustia que generaba en el hincha el
lento avance de la construcción.

Hasta que un día renació la es-
peranza, cuando en el estadio apa-
reció otro tractor, y esta vez el pe-
queño tractor amarillo ya no estaría
solito, como un don Quijote pe-
leando contra los molinos de vien-
to.

Ahora sabemos que aquel pro-
yecto fue reemplazado por otro, un
feroz estadio con capacidad para más
de 46.000 personas, con palcos, suite
nivel cancha, Fan Zone; patios de
comida y accesos por 4 calles. Este
nuevo ODD va a ser el estadio más
moderno del condado y del con-
tinente, según anunció Alejandro
Domínguez, presidente de la Con-
mebol, y encima se confirmó que ahí
se va a disputar el partido inaugural
del Mundial 2030.

Pero, a pesar de todo yo no me
olvido del tractorcito que durante
tantos meses nos dio ilusión, y nos

provocó risas, alegría y nos aliviaba la
angustia; porque si hay algo que tiene
un olimpista es la capacidad de reírse
de sí mismo, además de ser muy
r e s i l i e n t e.

La esperanza y el aguante del
pueblo paraguayo es como ese pe-
queño tractor amarillo operando en
la cancha de Olimpia. Es ese algo que
nos sostiene ante cada traición de los
políticos, del Presidente, de los di-
putados y sus hijos inútiles cobrando
millones de nuestros impuestos.

Es también la esperanza de miles
de jóvenes que con gran sacrificio
siguen yendo a la universidad, a pesar
de que Santiago Peña les dejó sin el
Arancel Cero. Porque igual se le-
vantan cada madrugada a perseguir
un ómnibus que está repleto, para
llegar a tiempo a un trabajo precario,
y seguir viviendo en un país que a
ellos no les da salud ni educación de

calidad, pero que les da todo a los
hijos de los diputados, y a la hija del
vicepresidente le paga 18 millones de
guaraníes cada mes.

La esperanza, empecinada y ca-
beza dura es ese tractorcito; es lo que
nos sigue moviendo cada día, a pesar
de que los diputados y senadores
deciden perjudicar las jubilaciones de
los trabajadores del Paraguay, y en-
seguida después se dan un auto-
aumento de 5 millones de guaraníes,
para cobrar desde enero –en medio
de sus exclusivas y largas vacaciones-
37 millones de guaraníes.

El tractorcito nos sostiene, para
seguir imaginando lo maravillosa
que podría ser nuestra vida, en este
país, sin tener que mantener a tantos
políticos miserables, ladrones de
nuestra esperanza, esa cosa con plu-
mas de la que hablaba Emily Dic-
kinson.

RAMOS GENERALES

El tractorcito en el estadio de Olimpia
Brigitte Colmán – @lakolman
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En el recorrido por lo más
destacado, iniciamos con la
importante investigación li-
derada por el biólogo pa-
raguayo Dr. Walter Sando-
val Espínola, que se publicó
en la prestigiosa revista

científica Gut Microbes Re-
ports, marcando un hito en
la ciencia nacional y pro-
yectando a Paraguay en el
escenario mundial de es-
tudios sobre el microbioma
humano.

Jóvenes se destacaron
El 2024 se despide como otro año excepcional para los jóvenes
paraguayos, quienes demostraron su talento, creatividad y com-
promiso en diversos ámbitos, tanto en el país como en el ex-
tranjero. Sus logros reflejan el potencial de una generación decidida
a construir un futuro mejor aportando sus conocimientos en la
educación, la ciencia, el emprendimiento y la acción social.

por su ingenio y creatividad en 2024

Estudio sobre microbiota marca
hito en la ciencia paraguaya

El Dr. Diego Galeano, in-
vestigador de FIUNA, so-
bresalió al formar parte del
desarrollo herramientas de
inteligencia artificial para

identificar medicamentos
que podrían proteger la sa-
lud reproductiva de astro-
nautas en misiones espa-
c i a l e s.

Destacado por integrar pionera
investigación de medicina espacial

Carmen Paredes, CEO de
RURUKA, fue otra figura
destacada al liderar una
startup ecológica que trans-
forma residuos en mate-
riales sostenibles. Este pro-

yecto fue seleccionado en-
tre las 100 startups más
prometedoras del mundo
y al país en la World Cup of
Entrepreneurship en Ara-
bia Saudita.

Startup de materiales de
construcción sostenibles Éver Daniel Cáceres, un

docente oriundo de Cam-
byretá, dedicado más de
dos décadas a su forma-
ción académica, alcanzó
logros destacados como
una licenciatura, maestrías
y un doctorado en edu-
cación. A través de dis-

ciplina, perseverancia y fe,
superó adversidades para
convertirse en un referente
docente y este año ganó el
premio al mejor póster
científico en el área de la
promoción de salud en la
Universidad Complutense
de Madrid, España.

Docente paraguayo destaca en
su doctorado en España

También este año Romy
Martínez se convirtió en la
primera paraguaya en ob-
tener un doctorado en Et-
nomusicología y durante
la graduación del Royal

Holloway University of
London, cautivando a los
presentes con la interpre-
tación de un fragmento de
Ka ’aty, de José Asunción
F l o r e s.

Paraguay tiene a su primera
doctora en Etnomusicología En el país, con el proyecto

Mujeres de Esperanza, li-
derado por la profesora
Wilfrida Concepción Cris-
taldo, empoderó a perso-
nas privadas de libertad
(PPL) en Paraguay median-
te capacitaciones laborales

y el otorgamiento de ca-
pital semilla para promo-
ver su reinserción social y
económica. La docente
destacó que la educación es
clave para reducir la rein-
cidencia y transformar vi-
d a s.

Mujeres de Esperanza, excelente
proyecto de inserción social

El Dr. Oxades Gamarra se
destacó con su proyecto de
desarrollo de un software
que utiliza IA para analizar
imágenes médicas, especí-

ficamente tomografías
computarizadas, con el
fin de detectar de forma
rápida y precisa casos de
A C V.

Desarrollo de software para
detección de ACV mediante IA

Llámale Padre muchas veces
Hoy meditamos el Evangelio
según San Juan 1,1-18.

“El mundo se hizo por él”.
En este año que comienza
confíale todo al Creador del
mundo, a Dios Padre. Llámale
Padre muchas veces, y dile que
le quieres muchísimo.

Providencialmente el Evan-
gelio del último día del año
solar coincide con el prólogo
de Juan que nos habla de la

nueva creación en Jesucristo.
Ac a b a mos de celebrar la

Navidad de Nuestro Señor
y la Iglesia nos recuerda la
gran novedad que ha su-
puesto este gran aconteci-
miento.

Juan empieza su Evangelio
afirmando que “a Dios nadie
lo ha visto jamás”. En efecto, a
través de todo el Antiguo Tes-
tamento se puede ver como

un continuo deseo de conocer
a Dios, de contemplar su ros-
tro: “Tu rostro, Señor, buscaré.
No me escondas tu rostro”.
(Sal 27,8-9).

Los profetas más cercanos al
Dios de Israel, como Moisés o
Elías, pudieron ver su gloria
pero no le fue concedido ver
su rostro: “Yo haré pasar todo
mi esplendor ante ti (...) pero
no podrás ver mi rostro, pues

ningún ser humano puede
verlo y seguir viviendo” (Ex
3 3 , 1 9 - 20 ) .

Pero ahora algo ha cam-
biado, porque “el Dios
Unigénito, el que está en el
seno del Padre” ha venido a
la tierra para “contarnos”
quién es Dios, para que
podamos contemplar a
Dios hecho hombre. Esta
ha sido la vida de Jesús que

leemos en el Evangelio: el
cuento vivo de nuestra re-
lación con un Dios que es
Padre nuestro.

Contemplar en estos días
al Omnipotente hecho Niño,
y acogerlo en nuestra vida
con nueva generosidad, nos
recuerda que hemos recibido
la “potestad de ser hijos de
Dios”.

“Descansa en la filiación

divina. Dios es un Padre –¡tu
Pa d r e ! – lleno de ternura, de
infinito amor. Llámale Padre
muchas veces, y dile –a solas–
que le quieres, ¡que le quieres
muchísimo!: que sientes el
orgullo y la fuerza de ser hijo
s u yo ” (San Josemaría, Forja n.
3 31 ) .

(Frases extractadas de ht-
tps://opusdei.org/es-py/gos -

pel/2024-12-31/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

Otro logro destacado fue el
del equipo detrás de JOKO,
un producto innovador di-
señado para combatir in-
cendios forestales, tiene la

capacidad para formar
una barrera cortafuegos y
sofocar las llamas al li-
berar, según José Mon-
g e l ó s.

Desarrollan producto contra la
expansión de incendios

Fuerza de alumnos de la UNA obligó a Gobierno a escuchar sus reclamos
Estudiantes de distintas fa-
cultades de la UNA a nivel
país unieron sus fuerzas para
luchar contra la ley Hambre
Cero; defendieron sus de-
rechos y las garantías del
Arancel Cero.
Los universitarios de Asun-
ción, Caaguazú, Encarna-
ción, entre otras localidades,
realizaron movilizaciones
cerrando rutas y tomando
las sedes de las facultades
para forzar que el Gobierno
escuche sus planteamientos
y establezcan una mesa de
trabajo conjunto.
Joaquín Ávila es un vocero
de Facultad de Ciencias So-
ciales (Facso) y secretario de

Investigación del Centro de
Estudiantes, quien luchó ar-
duamente durante todo el
proceso.
“Nuestra lucha comenzó en
la Nacional, después se su-
mó a la Universidad de Ciu-
dad del Este, y el resto de las
facultades nacionales del
país. Fue un momento his-
tórico porque determinó
que mucha gente se suma a
la facultad el siguiente se-
mestre al ver que se podía
ejercer libre pensamiento y
todo lo que conlleva. Fue
muy importante también
porque se pudo visibilizar
que nosotros también te-
níamos voz”, expresó.

Innovaciones con implantes 3D, cirugías intrauterinas y supercirugías
Salud a la vanguardia. El
2024 estuvo marcado por
innovaciones en el ámbito
de la medicina, tanto en el
sector público como en el
Instituto de Previsión Social
(IPS). El Hospital de Clínicas
es el que más se destacó con
las innovaciones. Entre ellas,
la aplicación de implantes
de fabricación nacional,
creados a medida y en im-
presora 3D, procedimientos
inéditos de riñón, parches
biológicos que se imprimen
para tratar el pie diabético,
entre otros. Entre los pro-
cedimientos que más se des-
tacaron este año se encuen-
tran las cirugías fetales in-

trauterinas tanto en el IPS
como en el Hospital de Clí-
nicas y en los hospitales del
Ministerio de Salud Pública
(MSP). Estas operaciones
permiten corregir el defecto
dentro del vientre y en al-
gunos casos para evitar la
muerte intrauterina.
Otro de los procedimientos
que más se destacaron fue la
supercirugía o cirugía de fic-
ción en IPS. Esta interven-
ción es denominada de tal
manera porque en parte del
proceso se hace “parar” el
funcionamiento del corazón
y se conecta a una máquina
biomédica la circulación
sanguínea.

Da clases de taekwondo en
su patio contra los vicios

En el asentamiento San Fran-
cisco de Areguá, el profesor Ma-
rio Pereira comenzó en no-
viembre pasado un proyecto de
taekwondo para alejar a niños,
jóvenes y adultos de vicios y

malas influencias. Las clases rea-
lizadas en su propia casa debido
a limitaciones de espacio en la
plaza, se imparten tres veces por
semana y están inscriptos 23
alumnos regulares.

Entregaron medicamentos
Salud reforzó la atención médica en
la XI Región Sanitaria Central con
entrega de un lote de fármacos e
insumos antes del cierre del año.
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En el recorrido por lo más
destacado, iniciamos con la
importante investigación li-
derada por el biólogo pa-
raguayo Dr. Walter Sando-
val Espínola, que se publicó
en la prestigiosa revista

científica Gut Microbes Re-
ports, marcando un hito en
la ciencia nacional y pro-
yectando a Paraguay en el
escenario mundial de es-
tudios sobre el microbioma
humano.

Jóvenes se destacaron
El 2024 se despide como otro año excepcional para los jóvenes
paraguayos, quienes demostraron su talento, creatividad y com-
promiso en diversos ámbitos, tanto en el país como en el ex-
tranjero. Sus logros reflejan el potencial de una generación decidida
a construir un futuro mejor aportando sus conocimientos en la
educación, la ciencia, el emprendimiento y la acción social.

por su ingenio y creatividad en 2024

Estudio sobre microbiota marca
hito en la ciencia paraguaya

El Dr. Diego Galeano, in-
vestigador de FIUNA, so-
bresalió al formar parte del
desarrollo herramientas de
inteligencia artificial para

identificar medicamentos
que podrían proteger la sa-
lud reproductiva de astro-
nautas en misiones espa-
c i a l e s.

Destacado por integrar pionera
investigación de medicina espacial

Carmen Paredes, CEO de
RURUKA, fue otra figura
destacada al liderar una
startup ecológica que trans-
forma residuos en mate-
riales sostenibles. Este pro-

yecto fue seleccionado en-
tre las 100 startups más
prometedoras del mundo
y al país en la World Cup of
Entrepreneurship en Ara-
bia Saudita.

Startup de materiales de
construcción sostenibles Éver Daniel Cáceres, un

docente oriundo de Cam-
byretá, dedicado más de
dos décadas a su forma-
ción académica, alcanzó
logros destacados como
una licenciatura, maestrías
y un doctorado en edu-
cación. A través de dis-

ciplina, perseverancia y fe,
superó adversidades para
convertirse en un referente
docente y este año ganó el
premio al mejor póster
científico en el área de la
promoción de salud en la
Universidad Complutense
de Madrid, España.

Docente paraguayo destaca en
su doctorado en España

También este año Romy
Martínez se convirtió en la
primera paraguaya en ob-
tener un doctorado en Et-
nomusicología y durante
la graduación del Royal

Holloway University of
London, cautivando a los
presentes con la interpre-
tación de un fragmento de
Ka ’aty, de José Asunción
F l o r e s.

Paraguay tiene a su primera
doctora en Etnomusicología En el país, con el proyecto

Mujeres de Esperanza, li-
derado por la profesora
Wilfrida Concepción Cris-
taldo, empoderó a perso-
nas privadas de libertad
(PPL) en Paraguay median-
te capacitaciones laborales

y el otorgamiento de ca-
pital semilla para promo-
ver su reinserción social y
económica. La docente
destacó que la educación es
clave para reducir la rein-
cidencia y transformar vi-
d a s.

Mujeres de Esperanza, excelente
proyecto de inserción social

El Dr. Oxades Gamarra se
destacó con su proyecto de
desarrollo de un software
que utiliza IA para analizar
imágenes médicas, especí-

ficamente tomografías
computarizadas, con el
fin de detectar de forma
rápida y precisa casos de
A C V.

Desarrollo de software para
detección de ACV mediante IA

Llámale Padre muchas veces
Hoy meditamos el Evangelio
según San Juan 1,1-18.

“El mundo se hizo por él”.
En este año que comienza
confíale todo al Creador del
mundo, a Dios Padre. Llámale
Padre muchas veces, y dile que
le quieres muchísimo.

Providencialmente el Evan-
gelio del último día del año
solar coincide con el prólogo
de Juan que nos habla de la

nueva creación en Jesucristo.
Ac a b a mos de celebrar la

Navidad de Nuestro Señor
y la Iglesia nos recuerda la
gran novedad que ha su-
puesto este gran aconteci-
miento.

Juan empieza su Evangelio
afirmando que “a Dios nadie
lo ha visto jamás”. En efecto, a
través de todo el Antiguo Tes-
tamento se puede ver como

un continuo deseo de conocer
a Dios, de contemplar su ros-
tro: “Tu rostro, Señor, buscaré.
No me escondas tu rostro”.
(Sal 27,8-9).

Los profetas más cercanos al
Dios de Israel, como Moisés o
Elías, pudieron ver su gloria
pero no le fue concedido ver
su rostro: “Yo haré pasar todo
mi esplendor ante ti (...) pero
no podrás ver mi rostro, pues

ningún ser humano puede
verlo y seguir viviendo” (Ex
3 3 , 1 9 - 20 ) .

Pero ahora algo ha cam-
biado, porque “el Dios
Unigénito, el que está en el
seno del Padre” ha venido a
la tierra para “contarnos”
quién es Dios, para que
podamos contemplar a
Dios hecho hombre. Esta
ha sido la vida de Jesús que

leemos en el Evangelio: el
cuento vivo de nuestra re-
lación con un Dios que es
Padre nuestro.

Contemplar en estos días
al Omnipotente hecho Niño,
y acogerlo en nuestra vida
con nueva generosidad, nos
recuerda que hemos recibido
la “potestad de ser hijos de
Dios”.

“Descansa en la filiación

divina. Dios es un Padre –¡tu
Pa d r e ! – lleno de ternura, de
infinito amor. Llámale Padre
muchas veces, y dile –a solas–
que le quieres, ¡que le quieres
muchísimo!: que sientes el
orgullo y la fuerza de ser hijo
s u yo ” (San Josemaría, Forja n.
3 31 ) .

(Frases extractadas de ht-
tps://opusdei.org/es-py/gos -

pel/2024-12-31/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com
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un producto innovador di-
señado para combatir in-
cendios forestales, tiene la

capacidad para formar
una barrera cortafuegos y
sofocar las llamas al li-
berar, según José Mon-
g e l ó s.

Desarrollan producto contra la
expansión de incendios

Fuerza de alumnos de la UNA obligó a Gobierno a escuchar sus reclamos
Estudiantes de distintas fa-
cultades de la UNA a nivel
país unieron sus fuerzas para
luchar contra la ley Hambre
Cero; defendieron sus de-
rechos y las garantías del
Arancel Cero.
Los universitarios de Asun-
ción, Caaguazú, Encarna-
ción, entre otras localidades,
realizaron movilizaciones
cerrando rutas y tomando
las sedes de las facultades
para forzar que el Gobierno
escuche sus planteamientos
y establezcan una mesa de
trabajo conjunto.
Joaquín Ávila es un vocero
de Facultad de Ciencias So-
ciales (Facso) y secretario de

Investigación del Centro de
Estudiantes, quien luchó ar-
duamente durante todo el
proceso.
“Nuestra lucha comenzó en
la Nacional, después se su-
mó a la Universidad de Ciu-
dad del Este, y el resto de las
facultades nacionales del
país. Fue un momento his-
tórico porque determinó
que mucha gente se suma a
la facultad el siguiente se-
mestre al ver que se podía
ejercer libre pensamiento y
todo lo que conlleva. Fue
muy importante también
porque se pudo visibilizar
que nosotros también te-
níamos voz”, expresó.

Innovaciones con implantes 3D, cirugías intrauterinas y supercirugías
Salud a la vanguardia. El
2024 estuvo marcado por
innovaciones en el ámbito
de la medicina, tanto en el
sector público como en el
Instituto de Previsión Social
(IPS). El Hospital de Clínicas
es el que más se destacó con
las innovaciones. Entre ellas,
la aplicación de implantes
de fabricación nacional,
creados a medida y en im-
presora 3D, procedimientos
inéditos de riñón, parches
biológicos que se imprimen
para tratar el pie diabético,
entre otros. Entre los pro-
cedimientos que más se des-
tacaron este año se encuen-
tran las cirugías fetales in-

trauterinas tanto en el IPS
como en el Hospital de Clí-
nicas y en los hospitales del
Ministerio de Salud Pública
(MSP). Estas operaciones
permiten corregir el defecto
dentro del vientre y en al-
gunos casos para evitar la
muerte intrauterina.
Otro de los procedimientos
que más se destacaron fue la
supercirugía o cirugía de fic-
ción en IPS. Esta interven-
ción es denominada de tal
manera porque en parte del
proceso se hace “parar” el
funcionamiento del corazón
y se conecta a una máquina
biomédica la circulación
sanguínea.

Da clases de taekwondo en
su patio contra los vicios

En el asentamiento San Fran-
cisco de Areguá, el profesor Ma-
rio Pereira comenzó en no-
viembre pasado un proyecto de
taekwondo para alejar a niños,
jóvenes y adultos de vicios y

malas influencias. Las clases rea-
lizadas en su propia casa debido
a limitaciones de espacio en la
plaza, se imparten tres veces por
semana y están inscriptos 23
alumnos regulares.
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entrega de un lote de fármacos e
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Instan a evitar mezclas excesivas de alimentos para niños
Los más pequeños necesitan
de cuidados especiales duran-
te las fiestas de fin de año,
desde el ámbito nutricional
hasta de medidas de seguridad
con la pirotecnia, entre otros.

El doctor Ricardo Iramain,
jefe del Servicio de Emergen-
cias Pediátricas del Hospital de
Clínicas, brindó importantes
recomendaciones para prote-
ger la salud de los más pe-
queños teniendo en cuenta las
altas temperaturas, la movi-
lidad familiar y la abundancia
de alimentos.

Con relación a las elevadas
temperaturas, dijo que en Pa-
raguay el calor extremo re-
quiere especial atención, por

lo que es fundamental evitar la
exposición solar entre las
11:00 y las 16:00.

Además, mantener hidra-
tación constante con agua y
usar ropa ligera. Los niños son
particularmente vulnerables a
la deshidratación y al impacto
del calor, por lo que aconsejó
cuidados esenciales.

Sobre las celebraciones que
suelen incluir comidas espe-
ciales y abundantes, el doctor
Iramain alertó sobre la im-
portancia de moderar las por-
ciones y evitar mezclas ex-
cesivas para los niños, ya que
pueden provocar gastroente-
ritis, causar diarrea aguda y
malestar general.

Para quienes viajan al ex-
tranjero, recomendó que antes
del viaje se revise el calendario
de vacunación. La vacuna con-
tra la fiebre amarilla es esencial
para destinos como Brasil, y
debe aplicarse al menos 15
días antes del viaje para que
uno esté protegido, explicó.

En el caso de los niños que
frecuentan las piletas y arro-
yos, el doctor Abel Figueredo,
oftalmopediatra, advirtió so-
bre el incremento de casos de
conjuntivitis y úlceras de cór-
nea, especialmente en niños
que nadan con lentes de con-
tacto. Sobre la protección con-
tra el sol, dijo: “La recomen-
dación es evitar exponerse ex-

cesivamente al sol y, de ser
posible, usar lentes con pro-
tección ultravioleta”.

GRIPE DE VERANO. El doctor
Iramain señaló también que
en nuestro país la combina-
ción de pileta y acondicio-
nador de aire puede causar
cambios bruscos de tempe-
ratura que afectan las vías res-
piratorias, originando la lla-
mada gripe de verano.

Enfatizó la necesidad de
prevenir estos contrastes para
evitar enfermarse. Las medidas
son simples pero efectivas para
garantizar una celebración
más segura y saludable para
las familias.

Cuidado de los más pequeños de la casa. Especialistas
recomiendan cuidar la alimentación y exposición al sol.
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Por “vulnerar normas”
piden anular venta de
tierras en Costanera

Ansiosos por reencontrarse con
familiares y despedir el año
lll

Para celebrar la fiesta de Año
Nuevo, una gran cantidad de
viajeros arribaron hasta la Es-
tación de Buses (EBA), con
destino a distintos puntos del
país, como también al ex-
terior, sobre todo a Argentina
para reencontrarse con sus fa-
miliares y seres queridos.

Un gran movimiento de
personas desde tempranas ho-
ras de ayer se registró en la
Estación de Buses (EBA), y se
estima que alrededor de
25.000 personas transitarán
por el lugar hasta la madru-
gada del martes 31 de di-
c i e m b r e.

José Gill Espínola es un
guitarrista que viajó hasta Ar-
gentina con su guitarra al
hombro para reencontrarse
con sus familiares. Relató que
va a realizar una serenata de
fin de año para celebrar el
202 5 .

“Estoy viajando a Córdoba,
Argentina. Soy músico y llevo
mi guitarra para hacer una

serenata de fin de año con
amigos y familiares. Le vuelvo
a ver a mi familia después de
seis meses porque a veces
cuando me libero de mi tra-
bajo aprovecho el tiempo para
verles. Para mí es muy im-
portante poder celebrar estas
fiestas con ellos”, señaló el
compatriota.

REENCUENTROS. Carla Figue-
redo, quien reside en la ciudad
de Caacupé, viajó hasta En-
carnación para reencontrarse
con sus padres después de
cinco años.

“Hace cinco años no veía a
mis padres y en estas fiestas,
quiero aprovechar para pasar
tiempo con ellos, anterior-

mente estuve enferma y no
pude viajar, pero ya me en-
cuentro recuperada al má-
ximo. Voy a cocinar con ellos
chipa guazú y otras comidas
típicas para celebrar”, des-
tacó.

Florencia Ibarra volvió de
San Pedro muy emocionada
para reencontrarse con sus
hermanos después de dos
a ñ o s.

“Tuve que mudarme a San
Pedro por cuestiones de tra-
bajo y me separé de mis
hermanos. Nuestros padres
ya fallecieron y ahora ellos
son la única familia que me
queda. Es emocionante para
mí poder estar con ellos des-
pués de tanto tiempo y em-
pezar el nuevo año a su
lado”, finalizó.

Ante la gran cantidad de
viajeros, la Dinatran dispuso
la liberación de horarios has-
ta el 2 de enero, a las 23:59,
ante la alta demanda que se
registra en la Estación de
B u s e s.

Obsequios. Viajeros llegaron con todo tipo de regalos de fin
de año para obsequiar durante las celebraciones en familia.

Afluencia. Estiman que alrededor de 25.000 personas arribarán a la Estación de Buses hasta la madrugada del martes 31.

RENATO DELGADO

Bendición. Santiago Peña participó de un acto de As-
tilleros Aguape antes de que la Junta aprobara venta.
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El Consejo de Desarrollo de
Asunción (Codeasu) publicó
un comunicado en el que
solicita la anulación inme-
diata de la venta directa que
realizó la Municipalidad de
Asunción de un terreno a
Astillero Aguape, ubicado en
la Costanera Sur.

“Solicitamos la revocación
de esta transacción y la im-
plementación de un proceso
transparente y competitivo
que permita una correcta va-
loración y adjudicación de
las tierras municipales”, dice
parte del comunicado, en el
que la organización también
pide comenzar a desarrollar
un Plan Maestro que rija
exclusivamente en la referida
zona.

De acuerdo con Codeasu,
la venta aprobada por la Jun-
ta Municipal no solo crea
“un precedente grave que fa-
cilita la enajenación de bie-
nes municipales sin contro-
les adecuados”, sino que
también “vulnera las nor-
mativas vigentes y carece de
los mecanismos de transpa-
rencia necesarios para garan-
tizar un manejo responsable

de los bienes municipales”.
En el comunicado, la or-

ganización subraya que el pre-
cio fijado de 25 dólares por
metro cuadrado “no refleja el
valor real de mercado en una
zona estratégica como la Cos-
tanera Sur”.

“En el Bañado Sur se han
destinado 180 millones de
dólares para la construcción
de la Costanera Sur y parques
lineales. Además, se encuentra
en ejecución un crédito de 100
millones de dólares del BID,
destinado al desarrollo del Ba-
rrio Nuevo Tacumbú”.

La venta en la Costanera Sur
también fue cuestionada por
el concejal Pablo Callizo,
quien fue el primero en revelar
las intenciones de venta de
dicho terreno. Callizo afirmó
que la Comuna de Asunción
“rifó 17.000 m² de valiosos
terrenos (...) a un astillero que
tiene la ‘bendición’ del pre-
sidente Santiago Peña”.

Dos días antes de que se
aprobara la venta irregular, Pe-
ña participó en una ceremonia
de botadura del buque Don
Toyo en el astillero benefi-
ciado por la Municipalidad.
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La Triple Frontera: Espejo de
contrastes en el desarrollo turístico
Los hitos en los lados brasileño y argentino reciben unos cinco millones de visitas al año. En el
lado paraguayo, la estructura es escasa. Existe un ambicioso proyecto, pero no tiene fondos.

Ante el aumento de casos de
enfermedades producidas por
picaduras de mosquitos, en el
asentamiento 1° de Mayo, de
la ciudad de Yaguarón, De-
partamento de Paraguarí, fun-
cionarios del Servicio Nacio-
nal de Erradicación del Pa-
ludismo (Senepa) realizaron
búsqueda, identificación e
inactivación de criaderos del
mosquito Aedes aegypti.

Estas acciones son parte del

esfuerzo continuo para com-
batir arbovirosis como den-
gue, chikungunya y zika en
todo el país.

El personal perteneciente a
la zona operativa regional IX
intervino en 15 manzanas
aplicando un enfoque integral
que incluyó búsqueda y tra-
tamiento de criaderos, que
contempla identificación y
destrucción de recipientes con
agua estancada. En los casos

donde los criaderos no pu-
dieron ser desechados, se apli-
caron inhibidores de creci-
miento para evitar la proli-
feración de larvas y pupas.

También realizaron el con-
trol químico como nebuli-
zación focal con motomo-
chilas y nebulización espacial
mediante máquinas monta-
das en camionetas, dirigidas a
eliminar mosquitos adultos.

La institución destaca la im-

portancia de estas interven-
ciones para reducir la pobla-
ción del vector y prevenir la
propagación de enfermeda-
d e s.

El Ministerio de Salud Pú-
blica insta a la población a
colaborar con estas acciones
preventivas de eliminar reci-
pientes con agua estancada y
mantener un entorno limpio,
para proteger la salud de to-
d o s.

Intensifican lucha contra Aedes aegypti

Hito. El punto geográfico cargado de simbolismo y un gran potencial turístico.
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Wilson Ferreira
PRESIDENTE FRANCO

En el corazón de Sudamérica,
donde convergen Brasil, Ar-
gentina y Paraguay, cada país
cuenta con el hito de las Tres
Fronteras, un punto geográ-
fico cargado de simbolismo y
potencial turístico.

Esta región, que representa
la intersección de culturas, tra-
diciones y paisajes naturales,
refleja también los contrastes
en el desarrollo económico y
turístico de cada ciudad.

Mientras en el lado de Brasil
y Argentina, en los hitos, se
despliegan proyectos ambicio-
sos que transforman el lugar
en un centro vibrante de atrac-
ción, el lado paraguayo parece
permanecer anclado en las
promesas y el letargo.

Del lado brasileño, el Marco
das Três Fronteiras se ha con-
solidado como un ejemplo de
cómo la gestión privada pue-
de revitalizar un espacio tu-
rístico y convertirlo en un polo
de atracción regional. La con-
cesión a Grupo Cataratas, una
empresa especializada en la
administración de parques y
atracciones, ha generado re-
sultados notables. La empresa,
reconocida como una de las
mejores para trabajar en Pa-
raná según Great Place to
Work (GPTW), ha transfor-

mado el lugar en un destino
imperdible para los visitantes
de la Triple Frontera.

El lugar no solo ofrece vistas
panorámicas de la confluencia
de los ríos Iguazú y Paraná,
sino que envuelve a los turistas
en una experiencia cultural y
gastronómica completa. Res-
taurantes que destacan la co-
cina regional, espectáculos co-
mo La leyenda de las cataratas y
presentaciones de tango, sam-
ba y polca enriquecen cada
visita.

La integración del arte, la
cultura y la naturaleza ha sido

clave para atraer turistas y di-
namizar la economía local.
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Marco se integre al nuevo Es-
pacio de las Américas, un cen-
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Titulación masiva en Caaguazú
550 familias de las 600 beneficiarias
de la colonia El Triunfo, de Repatria-
ción, recibieron su anhelado título de
propiedad del Indert.

Lucha. La eliminación de criaderos y la limpieza son claves.

siendo un punto de paso obli-
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Diferente
Mientras de este lado del río
Paraná, el panorama es no-
tablemente diferente. A pe-
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y la vista privilegiada a la
desembocadura del río
Yguazú, el hito paraguayo
carece de la infraestructura y
actividades que lo hagan
competitivo frente a sus ve-
cinos. Actualmente, los vi-
sitantes encuentran una
simple plataforma y un mo-
numento que marcan el lu-
gar, pero carecen de servicios
a d i c i o n a l e s.
Desde 2019 se han presen-
tado propuestas de reestruc-
turación que buscan trans-
formar el espacio en un cen-
tro integral de turismo, con
un museo mitológico, una
plaza gastronómica y sen-
deros temáticos dedicados a
la cultura guaraní. El pro-
yecto prevé la inversión de
aproximadamente USD 5

millones, pero carece de fi-
nanciamiento. La pandemia
detuvo la iniciativa, y aun-
que el plan fue reactivado en
2023, al cerrar este 2024, el
lugar sigue igual.
La reestructuración podría
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sitan los hitos de Brasil y
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tesanías y productos autóc-
tonos, promoviendo así el tra-
bajo de comunidades locales.
La plataforma, además, ofrece
una de las vistas más pri-
vilegiadas del atardecer sobre
el Paraná, convirtiéndola en
un punto ideal para capturar
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Inspirada en el deporte para crear arte
Lili Cantero es una joven paraguaya que
se inspira en el deporte para crear obras
de arte. Ella fue designada como Em-
bajadora de Marca País, en el área de
cultura y la innovación de Paraguay.
Esta distinción, otorgada en recono-
cimiento a su excepcional contribución
al mundo del arte realizada por Rediex y
por el Ministerio de Industria y Co-
mercio, la sitúa como una representante

destacada de la creatividad y la ex-
presión cultural de nuestro país.
Sus obras e intervenciones la llevaron a
pintar para figuras del fútbol mundial
como Messi, Ronaldinho, Maradona
e incluso para el ex presidente de los
Estados Unidos, Barack Obama.
Cantero comentó que su abuelo, aman-
te del fútbol, le heredó esta pasión desde
pequeña.

Reflexiones
para el bienestar
propio
La cineasta Tana Schémbori
habló de su cambio físico y
ofreció varias reflexiones para
el bienestar propio. “Si no-
sotros no estamos bien con
nuestro cuerpo, con nuestra
energía, es muy poco lo que
podemos dar a los demás”,
mencionó en aquella ocasión.
En comunicación con ÚH,
compartió todo el proceso que
tuvo que llevar en su lucha
contra el sobrepeso.
“Hago porque siento que va-
mos a ayudar a la gente a
quererse. Como nos cuesta
eso, ser protagonistas de nues-
tras vidas”, reflexionó la des-
tacada directora.

Ejemplo de mujer solidaria
Peggy Wilson-Smith, amante
del deporte y de su numerosa
familia, y esposa del querido
Osvaldo Domínguez Dibb
(+), compartió con ÚH sus
p a s i o n e s.
La mujer apoya a organiza-
ciones como Teletón y las

Olimpiadas Especiales en Pa-
r a g u ay.
“A Teletón yo la acompañé
desde su fundación, que al
comienzo se llamó Apadem,
hasta que a través del señor
Francisco se transformó en Te-
letón, pero básicamente acom-

pañados por el mismo grupo
de personas a las que se fueron
agrupando otras con igual vo-
cación de servicio. Ayudo a las
causas que puedo porque me
interesa el bienestar de las per-
sonas, ya sea de la capacidad
que tengan”, sostuvo.

2024, un año para destacar a sobresalientes mujeres y a conmovedoras historias
A lo largo de 12 meses, ÚH compartió las
vivencias de destacadas féminas, en su sección
Mujeres Sobresalientes. Empresarias, artistas,

diplomáticas fueron entrevistadas. También
relatamos conmovedoras, inspiradoras y valiosas
Historias que enamoran.

Un lazo entre Paraguay y Japón
Yoshie Nakatani es la em-
bajadora extraordinaria y ple-
nipotencia del Japón ante la
República del Paraguay, con-
virtiéndose así en la primera
representante femenina de la
misión diplomática del Japón
en Paraguay.
En una íntima entrevista com-
partió sobre su profesión y su
querida familia. Es diplomá-
tica de carrera desde hace más

de 40 años. “Desde muy pe-
queña me he sentido atraída
por la idea de conocer países
extranjeros. Afortunadamen-
te, he realizado mi sueño me-
jor de lo que deseaba, ejer-
ciendo mi carrera diplomá-
tica”, comentó.
Su lazo con Paraguay empezó
en el año 2005, cuando era
Encargada de Paraguay en el
Ministerio.

Una exitosa empresaria y una
gran madre comprometida
Blanca Ceuppens, presidenta
de Granja Avícola La Blanca, es
una de las mujeres más des-
tacadas del país, por llevar en
alto el nombre de la empresa
familiar. Reconoce que las mu-
jeres que son madres y tra-
bajan deben ser capaces de
equilibrar las demandas la-
borales con la vida familiar.

“Nos enfrentamos ante el
equilibrio entre el desarrollo
profesional, familiar y perso-
nal como mujer. Esto requiere
una flexibilidad en todos los
aspectos. Es muy común que
se piense que existe una falta
de compromiso con el trabajo
por parte de las mujeres que
son madres”, expresó.

Destacada y aplaudida
Lucha como su nombre indica
se distingue por el entusiasmo
y la convicción con lo que
propone y comunica sus ideas
y acciones, así como por la
energía y la pasión con que las
implementa.
La aplaudida y destacada Lui-
sa Abbate es la fundadora de
la Fundación Tierranuestra,
una organización que tiene
como objetivo la transforma-

ción social a través de la mú-
sica.
Esta destacada entidad apoya
el programa Sonidos de la
Tierra (SDT), fundado por el
director de orquesta Luis Sza-
rán, que se dedica a inculcar
valores musicales en niños y
jóvenes para fomentar el de-
sarrollo comunitario. “Te n g o
tanto por seguir haciendo y
aportando”, refirió.

Entérate

Daniel Craig
está orgulloso
de James Bond

Daniel Craig

Daniel Craig interpreta en
Queer, de Luca Guadagnin-
do, a un homosexual, al-
cohólico y drogadicto, en el
México de 1950, un per-
sonaje con el que parece
querer escapar de su imagen
de agente secreto que le ha
dado tanta fama, pero el
británico niega que sea así y
se muestra “muy orgulloso”
de las películas de James
Bond. “No quiero escapar
de Bond. Estoy muy muy
orgulloso de las películas
que hice y solo las recuerdo
con cariño”, asegura Craig
en una entrevista por su
trabajo en el filme de Gua-
dagnino, que se estrena este
miércoles en España y por el
que ha sido nominado al
Globo de Oro o al Premio
de Cine Europeo.
Y los medios especializados
le sitúan entre los firmes
candidatos a la nominación
al Óscar, aunque el británico
asegura que solo quiere ha-
cer su trabajo lo mejor que
pueda, sin buscar recono-
cimientos, aunque conside-
ra “m a r av i l l o s a ” cualquier
nominación.
Este reconocimiento no bus-
cado llega tras una carrera de
más de treinta años en la que
ha hecho multitud de pa-
peles, entre los que destaca el
del agente 007 que inter-
pretó en cuatro ocasiones,
entre 2008 y 2021.
Su trabajo en la saga Bond
era tan absorbente que re-
conoce que no podría haber
hecho una película como
Queer mientras aún encar-
naba al agente secreto.
“No hay que buscar nin-
guna otra razón que no
fueran razones prácticas, te-
nía mucho que hacer”, afir-
ma Craig, que considera que
no podía haber puesto toda
la energía que necesita un
personaje como el de Wi-
lliam Lee. EFE

En busca de superar el dolor de una pérdida
Teresita Maidana, una sicóloga
social con posgrado y espe-
cialidad en Psicología Clínica y
Terapia Cognitivo-conductual,
vivió de cerca el impacto de-
vastador del cáncer de mama
en el 2017, de su única hija,
Sofía Geraldine Suárez Mai-

dana, quien falleció. Sofía tenía
apenas 16 años cuando le diag-
nosticaron la enfermedad, y
luchó durante 11 meses codo a
codo con su madre.
Después de la muerte de su
hija, Teresita se vio en una
encrucijada: Dejarse vencer por

Pruebas superadas con amor
La historia de Leila Henn Mel-
garejo, Jorge Adrián Araújo Ve-
lázquez y Olivia Julieta resume
el significado del vocablo
amor, en palabras de sus pro-
pios protagonistas. Leila siente
ese amor desde que su madre
del corazón eligió “escogerla” y
la adoptó.
Leila conoció a su esposo en el
año 2016, en el cursillo para
ingresar a la facultad. Allí pasó

la primera prueba, ya que su
familia opinaba que no era el
momento. A pesar de todo
siguieron, hubo un periodo de
distanciamiento con su familia,
tuvo que iniciar su propio ne-
gocio, una tienda online para
vender prendas para mujer de
talla grande. Luego, la bús-
queda de su primer bebé no se
daba. Pero todo fue superado
de a dos.

el dolor o levantarse e inspirar a
otros. Decidió seguir adelante y
estudiar Psicología para encon-
trar las herramientas que la
ayudaron a comprender lo que
estaba viviendo y, a su vez,
apoyar a otras personas en si-
tuaciones similares.

Compromiso para el bienestar de los niños
La Fundación Dequení es una orga-
nización civil dedicada al cuidado y
protección de los niños que enfrentan
las duras realidades de la pobreza en
comunidades paraguayas. La misión de
la fundación está arraigada en la ins-
piradora frase bíblica “Dejad que los
niños vengan a mí”(Mc. 10, 14), que
refleja el compromiso con la defensa de
los derechos y el bienestar de los más

p e q u e ñ o s.
Con una trayectoria de 39 años, la
Fundación Dequení fue consolidán-
dose como una institución renombrada
en el ámbito social, dedicada a im-
plementar 33 proyectos socioeducativos
en cuatro localidades del Departamento
Central, acompañando el desarrollo
educativo desde la primera infancia
hasta la adolescencia.

Procesan a cinco personas
La Justicia argentina procesó a cinco per-
sonas en la causa que investiga la muerte del
cantante Liam Payne, fallecido el 16 de oc-
tubre tras caer del tercer piso de un hotel.
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Los novios y sus padrinos María Escalante, Ramón Villasanti y Sonia Ramírez.

El matrimonio de Romina y José

Melissa Cáceres con Luis y Fernanda Villasanti.

El casamiento de Graciela y Juan Carlos
Tras varios años de noviaz-
go, Graciela Genoveva Car-
dozo Giménez y Juan Car-
los Méndez Agüero se die-
ron el sí, quiero, ante el

altar de la capilla San
Jorge y Santa Teresita
del Niño Jesús.
La novia lució un di-
seño de Nidia Bení-
tez, y portó un de-
licado ramo de flo-
res naturales.
La boda civil y la
divertida fiesta de
bodas fue en el do-
micilio de los no-
vios, que fue deco-
rado por @de-
co_gimben y @coti-

llonMickey. El menú
fue asado con ensaladas
va r i a d a s.
La animación corrió por
cuenta de los mariachis y
el Grupo Los del Fondo.

Los novios con sus padrinos Víctor Cardozo y Rosalía González, y sus cortejos
Joaquín y Jero Cardozo González, Alessandro y Jean Carlos Méndez Cardozo.

Graciela Cardozo y
Juan Carlos Mén-
dez ya son espo-
sos.

Romina Villasanti Esca-
lante y José Samaniego
Ramírez se juraron amor
eterno en la parroquia
Virgen de Nazaret. La no-
via optó por un vanguar-
dista diseño con detalles
de bordado. En las manos
portó un ramo de flores
naturales, al igual que en
el tocado.
Luego, los nuevos esposos
recibieron a familiares y
amigos en O’Leary 610,
donde se realizó la cere-
monia civil y la fiesta de
bodas. La deco y el menú
corrieron por cuenta del
staff del local, y la coor-
dinación de Gloria Maz-
zoleni. Las imágenes las
captó Foto Producciones.

Patricia Rodríguez y Belén Flor.

La pareja fue de luna de miel a CABA,

La novia fue ma-
quillada y pei-
nada por el staff
de Anto Paciello
Peluquería.
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Arte y espectáculos

2024. El año se
va y con él varias
actividades
culturales que
marcaron un
antes y un
después
en
nuestro
país.

lll

Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

Último día del 2024, un
buen momento para mirar
atrás y recordar los mejores
momentos vividos de la ma-
no del arte y la cultura. Sin
lugar a dudas, la música,
la alegría y la magia fue-
ron los protagonistas de
este año que se va y que
deja en la memoria gra-
tos recuerdos.

HACEMOS HISTORIA.
Uno de los momentos
más importantes para
la memoria cultural
de Paraguay fue la de-
claración de la guara-
nia, creada por José
Asunción Flores, como
Patrimonio Cultural In-
material de la Humani-
dad por la Organización
de las Naciones Unidas
para la Educación, la Cien-
cia y la Cultura (Unesco).
Para hacerlo más especial,
esta fue declarada en tierra
guaraní durante la 19ª reu-
nión del Comité Interguber-
namental para la Salvaguar-
dia del Patrimonio Cultural
Inmaterial de la Unesco.

Este evento marcó un hito
histórico para Paraguay, sien-
do la primera vez que el país
fue sede de una reunión
intergubernamental de la

Unesco. Este logro posi-
ciona a la nación como
un referente regional en la

salvaguardia de tradiciones,

Un recuento de los sucesos que
enaltecieron la cultura en el 2024

Feria Palmear. Calle Palma logró reunir a más de 500.000 personas a lo largo del año.

Para la ciudadanía. El Centro Cultural del Puerto de Asunción, se
ha consolidado como un espacio de gran relevancia cultural.

Centro Cultural del Puerto. Se encuentra en un edificio histórico y alberga eventos importantes.

conocimientos y expresiones
culturales que son esenciales
para la identidad de los pue-
b l o s.

Durante varios días, la ca-
pital paraguaya se transformó
en un epicentro de la cultura
global, reuniendo a repre-
sentantes de los Estados Par-
te, observadores, ONG y ex-
pertos internacionales. Los
participantes debatieron y to-
maron decisiones claves so-
bre la preservación y pro-
moción del patrimonio cul-
tural inmaterial a nivel mun-
dial, destacando el
compromiso colectivo por
salvaguardar las tradiciones y

expresiones culturales que
definen la identidad de los
p u e b l o s.

EL CORAZÓN DE ASUNCIÓN.
Cientos de personas volvie-
ron a las principales calles de
Asunción luego de la llegada
de la Feria Palmear que arran-
có oficialmente el 6 de abril y
culminó el pasado 21 de di-
c i e m b r e.

Tras 30 sábados, se dejó
una huella imborrable en el
Centro Histórico de Asun-
ción y en el corazón de los
asunceños, quienes revivie-
ron las “palmeadas” de los
años 80 y 90 para volver a

sentir la alegría.
Según datos proporciona-

dos por la organizadores, es-
te evento que comenzó co-
mo una apuesta para re-
vitalizar Calle Palma logró
reunir a más de 500. 000
personas a lo largo del año,
transformar la dinámica cul-
tural y social de la ciudad, y
generar un movimiento eco-
nómico de G. 2.180 mi-
llones, impactando tanto a
feriantes como a locatarios
de la zona.

En total, participaron 485
feriantes gastronómicos y
380 artesanos ofreciendo
productos. Además, 1.104 ar-

tistas llenaron de música,
danza y arte las calles de
Pa l m a .

Se realizaron 45 activida-
des para niños (solo en el Día
del Niño) y 129 actividades
para mascotas, además de
ediciones especiales como
San Juan y Palma Joven.

LUGAR CULTURAL. Un lugar
de conexión para las acti-
vidades culturales y sociales
de la capital del país es el
nuevo Centro Cultural del
Puerto de Asunción, el cual
fue habilitado este año y ya
albergó grandes eventos para
la sociedad.

Histó -
rico. La
guarania
fue decla-
rada Pa-
trimonio
Cultural
Inmaterial
de la Hu-
manidad
por la
Unesco.

Tendrá su documental
La cantante Karol G anunció mediante
sus redes sociales que tendrá su do-
cumental en la plataforma Netflix. Hasta
el momento no se manejan más detalles.
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Murió el periodista
argentino Jorge Lanata

Adiós. Lanata murió tras varios meses de internación.

El periodista argentino Jorge
Ernesto Lanata (Mar del Pla-
ta, 12 de setiembre de 1960-
Buenos Aires, 30 de diciem-
bre de 2024), murió este
lunes 30 de diciembre, a los
64 años tras pasar varios me-
ses ingresado en un hospital
de Buenos Aires con un de-
licado cuadro de salud, según
informó la prensa local.

A mediados de junio de
este año, el periodista quedó
ingresado en la Unidad de
Cuidados Intensivos del
Hospital Italiano, de Buenos
Aires, por problemas respi-
ratorios, que con el tiempo se
complicaron.

Luego de varios meses de
altibajos en su salud, el con-
ductor radial y televisivo fue
ingresado nuevamente en la
Unidad de Cuidados Inten-
sivos, donde falleció este lu-
n e s.

Las reflexiones y palabras
de afecto hacia el periodista
no se hicieron esperar.

“Falleció Jorge Lanata. Se
murió una parte de mí. El
mejor periodista argentino
de todos los tiempos. Te
quiero, Gordo”, comentó en
su red social el dibujante
Nik.

“Que encuentres la paz,
querido Jorge. Tan generoso
con todos, tan valiente, tan
pionero”, dijo a su vez en su
red social el periodista de
espectáculos Ángel de Brito.

“Se fue un periodista ho-
nesto, que con su coraje mar-
có un antes y un después en
la historia de la TV al en-
frentar y denunciar a la mafia
kirchnerista”, señaló tam-
bién el periodista Jonatan
V i a l e.

Lanata incursionó en di-
versos géneros, como el pe-
riodismo de investigación, la
literatura, el documental, la
televisión, el cine y el teatro
de revista, así como también
intervino en la fundación de
diarios, revistas y portales de
n o t i c i a s.

Entre sus trabajos más co-
nocidos, estuvo al frente de
Lanata sin filtro (Radio Mitre)

y el ciclo televisivo Pe r i o d i s m o
para todos (Canal 13). Es-
cribía una columna en el
diario Clarín.

Estuvo casado con Patricia
Orlando (1984-1986), Sil-
vina Chediek (1990-1991),
Sara Stewart Brown (1998-
2016) y Elba Marcovecchio
(2020-2024) y tiene dos
hijos, Bárbara y Lola. Fuen-
tes: EFE/Internet.

INTERNET

Concierto. La colombiana Karol G llegó con su tour Mañana será bonito con lleno total.

Se encuentra en un edificio
histórico, anteriormente utili-
zado como terminal portuaria
y punto de conexión para el
comercio. La transformación
de este espacio en un centro
cultural fue parte de un es-
fuerzo para revitalizar el área y
darle un nuevo propósito den-
tro del contexto urbano y cul-
tural de Asunción.

El proceso de renovación y
adecuación del edificio como
centro cultural probablemente
llevó varios años de trabajo,
con una inversión significativa
en infraestructura y diseño pa-
ra adaptarlo a sus nuevas fun-
ciones. Este proceso de re-
vitalización busca preservar la
historia del lugar, mientras se
le da un enfoque moderno
para albergar eventos cultu-
rales de alto nivel.

“El Centro Cultural del
Puerto de Asunción, se ha
consolidado como un espacio
de gran relevancia cultural, tie-
ne como objetivo seguir pro-
moviendo actividades artísti-
cas y culturales, tanto locales
como internacionales. Para
2025, las expectativas son que
el centro continúe ampliando
su oferta de eventos y ac-

tividades, incluyendo exposi-
ciones, conciertos, teatro, cine
y otras manifestaciones cul-
turales. Se espera también un
fortalecimiento de su presen-
cia como referente cultural de
la ciudad y un mayor impulso
al turismo cultural”, comentó
César Centurión, director del
espacio cultural.

A puro Show. El 2024 se
caracterizó por ser el escenario
de grandes conciertos interna-
cionales. De enero a diciembre,
los principales estadios del país
albergaron a numerosos artis-
tas que dejaron una huella im-
borrable en la memoria de sus
fieles seguidores.

Entre ellos, la banda uru-
guaya Marama, los reyes de la
cumbia cheta, quienes incen-
diaron el verano en San Ber-
nardino; Nicki Nicole, Miloj y
Big One cerraron enero en la
villa veraniega; posteriormente
llegó el grupo mexicano Maná
en el mes de febrero, en el
estadio ueno Pablo Rojas y el
argentino Fito Páez se presentó
en el Anfiteatro José Asunción
Flores de San Bernardino. En
marzo, la nostalgia y el amor
llegaron con Alejandro Sanz,
en el Jockey Club del Paraguay,

donde compartieron escena-
rio los integrantes de la Or-
questa H2O Sonidos del
Agua. Posteriormente, el par-
que Olímpico de Luque al-
bergó tres días maratónicos
del Asunciónico 2024, con
grupos de la talla de BLINK-
182, Feid, Arcade Fire, Limp
Bizkit, The Offspring, Trueno,
Thirty Seconds to Mars, Jungle,
Grupo Frontera, Diplo y más.

El sol de México, Luis Mi-
guel, cantó el 20 de marzo en
el ueno Pablo Rojas con un
lleno total que sorprendió a
más de uno.

Asimismo, los amantes del
rock punk disfrutaron del Roc-
ketnpy Fest 2024 y el Asu Rock
Fest. También tuvimos el con-
ceirto de Wos y Travis.

La Bichota arrasó y su con-
cierto fue catalogado como
uno de los mejores del año,
con un lleno nunca antes visto
en La Olla.

El Buki mayor Marco An-
tonio Solís también fue uno
de los protagonistas interna-
cionales que ofreció su música
en el país, al igual que los
brasileños Anitta y Roberto
Carlos, y el grupo colombiano
Morat.
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- tr. Instiga. 5.- interj. U. para despedirse. 7.- tr.
Dieron. 8.- tr. Manifestar. 9.- m. Hombre de gran
belleza. 10.- adj. F. Que tiene lujo. 11.- En otra
parte. 12.- m. Elemento químico de núm. atóm.
54. 13.- m. Electr. Electrodo negativo.

VERTICALES
2.- Entregarnos. 3.- f. Pl. Empleo del cate-
drático. 4.- adj. Relativo a la hidrología. 5.- tr. Se
unirá a una persona, colectividad o cosa, para
un mismo fin. 6.- adj. Fís. Dicho de un proceso:
Que se desarrolla en perfecta correspondencia
temporal con otra causa. 7.- m. Anat. Uno de los
principales para el movimiento de la cabeza,
compuesto de fibras y tendones, que se ex-
tiende desde las apófisis transversas de las
vértebras de la cerviz hasta el hueso occipital.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio

Monumental. Cuentas claras, desde las
16:00 por la 1080 AM.

RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

CHACO BOREAL 1330

Lunes a viernes

00:00 - 04:00 – Trasnoche 1330
04:00 - 05:00 – Marandu Ko’êmboyve
05:00 a 07:00 – Bien Arriba
07:00 a 10:00 – En Movimiento
10:00 a 12:00 – Está Pasando
12:00 a 14:00 – Clave Informativa
15:00 a 17:00 – Ramos Generales
17:00 a 19:00 – Algo va a pasar
19:00 a 21:00 – Tribuna Azulgrana

Pantalla chica

Un clásico.
Al estilo Pe-

lusa llega
desde las
17:30 por

Latele.

TELEFUTURO

Martes

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:45 - Margarita
18:45 - Telebingo
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Revolucionando juntos el año
nuevo

LATELE

Martes

06:00 - Franja Animada
08:00 - Franja Chespirito
09:00 -A cada quien su santo
10:00 - Como dice el dicho
11:00 - Karu Porã
12:00 - Dame chocolate
13:00 - TeleDía Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:00 - Amores que engañan 2
21:00 - Tele Noche Noticias
22:00 - Esperando al 2025

NPY

Martes

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
17:00 - Sin vueltas
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - En contexto
20:30 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)
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5 noticias positivas del año
A lo largo de
estos 12 me-
ses se produ-
jeron aconteci-
mientos que,
por su relevan-
cia, merecen la
pena destacar
ahora que fal-
tan pocas ho-
ras para recibir
el 2025. A con-
tinuación, al-
gunos hechos
remarcables.

Histórico acuerdo entre la Unión Europea y el Mercosur

Lenacapavir
contra el VIH
Este nuevo medicamento,
usado como tratamiento de
rescate en pacientes con
VIH, también funciona co-
mo profilaxis, e inyectado
cada seis meses previene el
contagio ha sido declarado
por la revista Science el gran
avance científico de 2024.
El Lenacapavir es uno de los
más grandes avances de la
ciencia para poner fin a la
epidemia del VIH.

El despegue
de la IA
La IA demostró este año
que su desarrollo no tiene
techo. Nuevos modelos de
lenguaje, aplicaciones en to-
dos los campos, agentes de
IA, aprendizaje automático
e incertidumbre. La nece-
sidad de crear un marco
legislativo global, el respeto
a los derechos de autor y el
futuro del trabajo humano
son algunas preguntas que
despiertan su uso.

Space X lidera
carrera espacial
Space X, la compañía de
Elon Musk, abre nuevas ca-
minos en la carrera espacial:
Este año ha recuperado de
forma el propulsor Super
Heavy que con sus 70 me-
tros volvió a su plataforma
de lanzamiento como si
fuera una pelota y entrara
en una canasta. La misión
Polaris Dawn realizó la pri-
mera caminata espacial pri-
vada de la historia.

Un pesticida
revolucionario
Un nuevo biopesticida, Ca-
lantha, basado en la mo-
dificación de la expresión
génica (ARN) de la planta
para que se defienda mejor
de virus y plagas, ha sido
probado con éxito este
2024 en cultivos de patata
en el estado de Colorado
(EEUU) frente a un esca-
rabajo que las ataca. Se trata
de un avance que puede
revolucionar la agricultura.

Un histórico acuerdo po-
lítico alcanzaron la Unión
Europea y el Mercosur el
pasado 6 de este mes. Tras
20 años de negociaciones,
el Tratado de Libre Comer-
cio entre ambos bloques
parece destinado a ser ra-
tificado pese a la férrea opo-
sición de Francia o las du-
das de países como Italia o
Po l o n i a .
Europa espera exportar au-
tomóviles, maquinarias y
medicinas al bloque sure-
ño, inserto en una región
bajo fuerte influencia de
China, en tanto el Mercosur
espera colocar más alimen-
tos, como soja, carne o miel
en Europa. La foto de la
nueva familia, con los pre-
sidentes del Mercosur y la
presidenta de la Comisión
Europa, Ursula von der Le-
yen, se dio en Montevideo.

Trump pierde apelación
Un Tribunal confirmó el veredicto
que declara a Donald Trump cul-
pable de abusar sexualmente de la
periodista E. Jean Carroll.
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del inicio de lo que fue después
la peor pandemia del último
siglo, la del Covid-19.

Un lustro después, la ONU
reconoce que el número ver-
dadero de fallecidos puede
superar los 20 millones.

Esta es la cronología de los
primeros momentos del Co-
vid-19, hasta que fue decla-
rada pandemia por la OMS:

2019
- 31 diciembre.- China in-

forma a la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) de una
nueva neumonía vírica en
Wu h a n .

2020
- 5 enero.- La OMS com-

parte información detallada a
todos los Estados miembros y
aconseja tomar precauciones.
Publica su primer parte en el
boletín de brotes epidémicos.

- 7 enero.- Identificado el
causante de la enfermedad co-
mo un nuevo coronavirus.

- 11 enero.- China confirma
la primera muerte por Covid.

- 13 enero.- Tailandia no-
tifica un caso del nuevo co-
ronavirus confirmado en la-
boratorio importado desde
Wuhan, el primero registrado
fuera de China.

- La OMS publica el primer
protocolo de la prueba de la
reacción en cadena de la po-
limerasa con retrotranscrip-
ción (PCR-RT) por un labo-
ratorio asociado de la Or-
ganización para diagnosticar
el nuevo coronavirus.

- 16 enero.- Japón notifica
un caso en una persona que
había viajado a Wuhan.

- 21 enero.- Se confirma la
transmisión del virus entre
humanos. Estados Unidos de-
tecta su primer caso.

- 23 enero.- China confina
la ciudad de Wuhan.

- 24 enero.- El virus llega a
Europa con tres casos en Fran-
cia.

- 30 enero.- La OMS declara
emergencia internacional.

- 30-31 enero.- Primeros ca-
sos en Italia, España y Reino
Unido.

- 1 febrero.- Primer muerto
fuera de China: un hombre
chino fallecido en Manila.

- 11 febrero.- La OMS bau-
tiza el nuevo coronavirus co-
mo Covid-19.

- 15 febrero.- Francia registra
la primera muerte por co-
ronavirus en Europa, un tu-
rista chino.

- 26 febrero.- Brasil con-
firma el primer caso en Amé-
rica Latina.

- 7 marzo.- Se superan los
100.000 casos confirmados de
C ov i d - 1 9 .

- 11 marzo.- La OMS declara
la pandemia.

RESTRICCIÓN Y CONFINA-
MIENTOS

- 11 de marzo.- El presidente
de EEUU, Donald Trump,
anuncia la suspensión de vue-
los desde Europa.

- 14 marzo.- España declara
el estado de alarma e impone
el confinamiento. En los días
siguientes, lo hacen otros paí-
ses europeos.

- 15 marzo.- Perú impone el
confinamiento convirtiéndose
en el primer país latinoame-
ricano en hacerlo.

lll

EFE
El 31 de diciembre de 2019 las
autoridades de la ciudad china
de Wuhan notificaron a la
Organización Mundial de la
Salud (OMS) sobre varios ca-
sos de una “neumonía de ori-
gen desconocido”. Se trataba

5 años de Covid: De
un caso de neumonía
a matar a millones

Covid-19. Una paciente recibe tratamiento en una unidad de cuidados intensivos.

La Organización Mundial
de la Salud (OMS) urgió a
China a compartir los datos
del origen del Covid-19, cin-
co años después de que se
desatara la pandemia global
en la que murieron millones
de personas.
“Seguimos pidiendo a Chi-
na que comparta datos y
acceso para que podamos
entender los orígenes del
Covid-19. Esto es un im-
perativo moral y científico”,
dijo la OMS. “Sin trans-
parencia y cooperación en-
tre países, el mundo no po-
drá prevenir ni prepararse
adecuadamente para futuras
epidemias y pandemias”.
La OMS recordó cómo su

oficina en China recibió el
31 de diciembre de 2019, un
comunicado de las auto-
ridades de Wuhan sobre ca-
sos de una “neumonía viral”.
Semanas después, “el Co-
vid-19 cambió nuestras vi-
das y nuestro mundo”, aña-
dió la agencia de ONU.
“Con motivo de este ani-
versario, tomemos un mo-
mento para honrar las vidas
perdidas, reconocer a los
que siguen sufriendo por el
Covid-19 y el Covid largo,
expresar gratitud a los sa-
nitarios que se sacrificaron
por nosotros, y comprome-
ternos a aprender del Co-
vid-19 para construir un fu-
turo más sano”. AFP

OMS pide compartir datos a China
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Un juez argentino ordenó la
captura internacional del
presidente de Nicaragua, Da-
niel Ortega, y su esposa Ro-
sario Murillo por la “vio -
lación sistemática de dere-
chos humanos”, informó es-
te lunes el abogado que
radicó la denuncia.

“El juez federal Ariel Lijo
resolvió la citación a prestar
declaración indagatoria y la
orden de detención con pe-
dido de captura internacio-
nal de Daniel Ortega y Ro-
sario Murillo”, dijo el abo-
gado Darío Richarte a la AFP,
al detallar que el caso se
fundamenta en el principio
de jurisdicción universal que
permite a los países procesar
crímenes de lesa humanidad
independientemente de
dónde se hayan cometido.

“DICTADURA SANGRIENTA”.
El gobierno de Ortega y su
esposa “es tal vez la dictadura
más sangrienta que ha exis-
tido en el continente”, aña-
dió Richarte.

Los crímenes de los que
son acusados incluyen “ase -
sinato, privación grave de la
libertad, desaparición forza-
da de personas, tortura, de-

portación o traslado forzoso
de población y persecución de
un grupo o colectividad”.

También tienen orden de
captura “cada uno de los res-
ponsables de la estructura es-
tatal, policial, militar y pa-
ramilitar, por crímenes de lesa
humanidad”, agregó.

La denuncia detalla el con-
texto social y político que atra-
viesa Nicaragua desde abril de
2018, identifica etapas que
conforman lo que se califica
como “plan criminal de re-
presión” y cuenta con el tes-
timonio de víctimas bajo re-
serva de identidad.

La acción fue presentada
ante tribunales de la capital
argentina el 26 de agosto de
2022 por un grupo de pro-
fesores de la Universidad de
Buenos Aires con el apoyo de
alumnos de la carrera de De-
recho. Desde entonces, fue
ampliada siete veces para agre-
gar las presuntas complicida-
des de actores como la Policía
Nacional y el Poder Judicial, el
ataque a la libertad de ex-
presión con el cierre de me-
dios y oenegé de línea opo-
sitora y la “migración inten-
cionada y organizada”, entre
otras acusaciones. AFP
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EFE
REDACCIÓN INTERNACIONAL

Mandatarios de todo el mun-
do despidieron este lunes al ex
presidente de EEUU Jimmy
Carter (1976-1981), quien
murió este domingo a los 100
años, destacando su compro-
miso por la paz y la de-
mocracia en el mundo y su
trabajo por fortalecer las re-
laciones internacionales.

El primer ministro israelí,
Benjamín Netanyahu, aseguró
que “siempre recordarán el
papel” del ex presidente en las
negociaciones de Camp David
por las que Egipto e Israel
firmaron la paz a finales de la
década de los setenta.

“Siempre recordaremos el
papel del presidente Carter en
la creación del primer tratado
de paz árabe-israelí”, recoge
un mensaje publicado en re-
des sociales.

De ser denostado a conver-
tirse en un símbolo de paz en
Medio Oriente. Aunque Egipto
fue expulsado de la Liga Árabe
por el acuerdo de paz firmado
con Israel en 1979, su secretario
general, Ahmed Abulgheit, su-
brayó hoy sus esfuerzos por la
paz en Medio Oriente y su
defensa de los derechos del
pueblo palestino.

Egipto también se sumó a
su recuerdo como “símbolo
de la paz” y de “los esfuerzos
diplomáticos y humanitarios”
por su papel en la firma de
dichos acuerdos.

“Fue un símbolo de los
esfuerzos humanitarios y la
diplomacia, ya que su pro-
funda fe en la paz y la justicia
inspiró a muchas personas e
instituciones de todo el mun-
do a seguir sus pasos”, dijo el
presidente egipcio, Abdelfatah

al Sisi.
Por su parte, el presidente

chino Xi Jinping destacó al
fallecido ex presidente como
un “promotor clave” en el
establecimiento de relaciones
diplomáticas entre China y
Estados Unidos en 1979 y
elogió sus “significativas con-
tribuciones al desarrollo de
relaciones bilaterales y a la
promoción de intercambios
amistosos”.

ESTADISTA, VISIONARIO. El
primer ministro de la India,
Narendra Modi, lamentó el
fallecimiento del que consi-
deró “un estadista de gran
visión, que trabajó incansa-
blemente por la paz y la ar-
monía mundiales” y recordó
su contribución al fomento de
vínculos entre EEUU y su
p a í s.

Tanto el primer ministro
japonés, Shigeru Ishiba, como
el Gobierno surcoreano re-
saltaron también el trabajo de
Carter por la paz y la di-
plomacia, a la vez que re-
cordaron su premio Nobel de
la Paz en 2002.

DDHH. Líderes europeos tam-
bién expresaron su pesar por
el fallecimiento de Carter y
recordaron su legado.

El presidente francés Em-
manuel Macron envió su pé-
same a su familia y “al pueblo
estadounidense” y expresó
que Carter defendió durante
toda su vida “los derechos de
las personas más vulnerables”
y que actuó por la paz.

Además, aseguró que “el
mundo ha perdido a un gran
mediador por la paz en Orien-
te Medio y por los derechos

Líderes de todo el mundo
rinden homenaje a Carter

Recordado con cariño. Carter falleció a los 100 años.

AFP

humanos”.

PROMOTOR DE LA PAZ. El
primer ministro británico,
Keir Starmer, destacó el com-
promiso del ex presidente de
EEUU con la justicia y los
derechos humanos.

El papa Francisco se sumó
a las condolencias recordan-
do su “firme compromiso”
en favor “de la reconciliación
y la paz entre los pueblos” y
“el bienestar de los más ne-
cesitados”, motivado por
una “profunda fe cristiana”.

Gobiernos latinoamerica-
nos también despidieron a
Carter resaltando su legado y
recordando su papel en los
acuerdos sobre el canal de
Panamá, por los que Estados
Unidos transfirió la sobera-
nía del canal a manos pa-
nameñas, hace 25 años.

Luto y despedida

Las banderas estaban a
media asta este lunes
en Estados Unidos, un
día después de la
muerte a los 100 años
de Jimmy Carter. Joe
Biden declaró día de lu-
to nacional el 9 de ene-
ro. Las autoridades a
cargo del funeral de Es-
tado aún no han infor-
mado sobre el calenda-
rio de actos. Pero el 9
de enero se celebrará
una ceremonia en Was-
hington. Su esposa y
fiel compañera Rosa-
lynn falleció el año pa-
sado y fue enterrada
en Llanos. Se espera
que Carter sea enterra-
do a su lado, luego de
los funerales.

Captura internacional. Ortega, presidente de Nicaragua.

Juez argentino
decreta orden de
captura de Ortega
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Corea del Sur ordenó este
lunes una “inspección exhaus-
t i va ” de todos los Boeing 737-
800 operados por las aero-
líneas del país, al día siguiente
de que uno de estos aparatos
se estrellara al aterrizar, ma-
tando a 179 personas.

Investigadores surcoreanos
y estadounidenses intentan
determinar lo que provocó la
peor catástrofe aérea de la
historia del país asiático, que
las autoridades atribuyeron
inicialmente a una colisión
con pájaros.

El aparato transportaba a
181 personas de Tailandia a

Corea del Sur cuando hizo
una llamada de socorro y ate-
rrizó sin tren de aterrizaje,
antes de estrellarse contra un
muro y estallar en llamas.

Todas las personas que iban
en el vuelo 2216 de la ae-
rolínea de bajo costo surco-
reana Jeju Air murieron, salvo
dos asistentes de vuelo que
fueron sacados con vida de
entre los escombros.

DUELO. El país inició el lunes
siete días de duelo, con las
banderas ondeando a media
asta. El presidente en ejercicio,
Choi Sang-mok, se trasladó al

sitio del accidente, en la ciudad
sudoccidental de Muan, para
participar en un memorial.

Corea del Sur tiene un só-
lido historial de seguridad aé-
rea y las dos cajas negras del
vuelo fueron recuperadas.

Los investigadores han
identificado hasta ahora a 146
de las víctimas mediante aná-
lisis de ADN o sus huellas.

Otro avión de Jeju Air pre-
sentó problemas con su tren
de aterrizaje y debió regresar al
aeropuerto de Gimpo, en
Seúl, poco después de des-
pegar el lunes, informó la ae-
rolínea.

Tras accidente, en Corea se inspeccionan aviones Boeing
LA BARRERA NO DEBÍA ES-
TAR. Kim Kwang-il, un ex pi-
loto y profesor de aeronáutica
en la Universidad de Silla, dijo
sentirse “bastante disgustado”
al revisar el video del avión
que realizó un aterrizaje de
emergencia antes de chocar
contra una barrera.

“No debería haber una es-
tructura sólida en esa zona”,
comentó a AFP.

“Normalmente al final de
una pista no hay una obs-
trucción sólida, va en contra
de los estándares internacio-
nales de seguridad aérea”, afir-
mó. AFPMuan. Familiares lloran a sus muertos.
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El arte se volvió un escape para
la vida en las cárceles. Muchas
internas del penal Casa del
Buen Pastor encontraron en la
creatividad una segunda opor-
tunidad para salir adelante.

Dubraska Martínez, una jo-
ven venezolana, quien se en-
cuentra hace seis años en la
penitenciaría, contó que la
música y la lectura le salvaron
la vida. Ella es instructora de
piano, estudió stand up y tam-
bién hace teatro, todos como
parte del programa de rein-
serción social.

“Es como darle una vuelta a
la realidad que vives, y creo
que de todo lo malo siempre
sale algo bueno. Donde las
demás personas quizás solo
ven obstáculos, uno aprende a
ver oportunidades. Yo descu-
brí aquí talento que jamás en
mi vida me imaginé que iba a
descubrir”, resaltó.

El Salón Cultural donde se
imparten los cursos se inau-
guró en mayo de este año, y
desde el Juzgado promovieron
la donación de instrumentos.
Ahí dan talleres de canto, vio-
lines, órganos, guitarra acús-
tica, flauta, teatro y hasta se
tienen clases de yoga.

Además, varias
aprendieron a hacer
manualidades, co-
mo el ñandutí y
crochet.

Estos traba-
jos se exponen
y venden ya
sea de for-
ma parti-
cular a las

visitas, a las propias compa-
ñeras de celdas, así como a
través de las ferias que pro-
mueve el Ministerio de Jus-
ticia.

MUSICOTERAPIA. Para Du-
braska, los estudios que está
haciendo son una terapia. “A

través de la música, la
persona aprende a

lidiar con emo-
ciones que aquí
están a flor de
piel, porque es
un contexto de
encierro, donde

estás lejos de tu
familia, y, en mi

caso, por ejemplo, muy lejos
de mi país; no tengo familia
aquí”, contó.

En el Salón Cultural tam-
bién aprendieron clases de tea-
tro y un grupo de chicas lo-
graron salir fuera de las rejas
para presentar sus obras. La
última obra –sobre la Na-
vidad– lo hicieron pública en
la Feria Palmear.

PROYECTOS EN MARCHA. H ay
varios planes artísticos que
pretenden ser puestos en mar-
cha, primeramente en el Buen
Pastor y luego replicarlo en

otros pena-
l e s.

La escritora nacional Clyde
Cowan resaltó que busca
avanzar un paso cultural más,
acompañando a las internas.

“Desde la escritura, me tocó
ser jurado aquí y vi el talento

maravilloso de mujeres
que escriben poemas,
cuentos. El proyecto es

lanzar un libro que incluya
todos los escritos”, dijo.
El objetivo es mostrar de

“que por más que estés entre
cuatro paredes y sin libertad,

tengo la libertad de tras-
pasar fronteras y paredes

con mi voz, con mi
música”, sostu-
vo .

En cuanto al
proyecto audio-

visual del pro-
ductor Daryus Ca-

rámbula, su idea es potenciar
capacidades artísticas y llevarlo
a las plataformas digitales.

“Para mí, lo práctico es ha-
cer que las cosas sucedan,

MUESTRA. Las
internas
exponen sus
trabajos
artísticos en las
ferias o salen a
presentar sus
obras de
teatro.

Audiovisual en el penal
El productor musical y ar-
tístico llegado de Argentina
Daryus Carámbula pretende
usar el talento de las inter-
nas del Buen Pastor para
poner en marcha un proyec-
to audiovisual.
“Es una historia en un cor-
tometraje, entonces de esa
manera todos están partici-
pando”, resaltó.

DARDO RAMÍREZ

Bordados.
Se enseñan

bordados,
así como
ñandutí y

crochet, pa-
ra exponer

en ferias.

Daryus Carámbula Clyde Cowan, escritora.

cuando hay gente que tiene la
voluntad como aquí y motivar
a otras personas que también
se acerquen. Esa es la forma de
lograr una reinserción”, dijo.

De lo malo a
lo bueno. Du -
braska, pese
a estar lejos
de su país,
encontró vida
en el arte.

Sala. El penal
Casa del Buen
Pastor inauguró
en mayo su Sa-
lón Cultural,
donde se impar-
ten las clases
para las internas.

DARDO RAMÍREZ

Destacan poca reincidencia
Con proyectos de reinserción, el Mi-
nisterio de Justicia anunció una re-
ducción del 47% de adolescentes in-
fractores, con el estudio y oficios.

Reinserción social: Privadas de
libertad se refugian en el arte
Reinserción social: Privadas de
libertad se refugian en el arte
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El presidente del Congreso,
Basilio Bachi Núñez, prome-
tió solución mbarete con leyes
más duras contra asaltantes de
piezas de autos y motocho-
rros. En Asunción una sola
víctima denunció 9 robos en
unos 10 meses. Rapiñero, fil-
mado en video salió a las 24
horas y fiscal alega que ne-
cesita que aparezca dueño de
envolvente de auto, pieza ge-
nérica con la que se le en-
contró al detenido para avan-
zar y llegar a una imputación.
El caso de la aprehensión se

dio debido a la intervención
ciudadana común la filma-
ción del momento del hurto.

“Estamos observando con
mucha preocupación como
los ciudadanos están perdien-
do la pulseada contra los roba
partes de autos estacionados
en el centro y contra los moto
chorros” sostuvo Bachi Nú-
ñez, quien además se explayó
contra el sistema judicial, “pe -
ro lo más grave aquí es el
modus operandi del sistema
de Justicia porque a estos la-
drones de partes de vehículos
que roban a la mañana, se los

Bachi habla de
solución mbarete
contra rapiñeros

Cosa de todos los días. Robo de autopartes es una plaga en Asunción y el país.

GENTILEZA

El 2024 registró más de 11 denuncias por
hurto y hurto agravado por hora.
Víctimas denuncian un promedio de 1
robo de autopartes por mes. Rapiñeros
salen en menos de 24 horas.

Ante el aumento de casos de
violencia familiar, en los que
en su mayoría las víctimas son
mujeres, el fiscal general del
Estado, Emiliano Rolón Fer-
nández, creó dos nuevas uni-
dades especializadas. De enero
hasta hoy, las denuncias por
violencia llegaron a los 37.634
en todo el país.

“La demanda de trabajo en
dependencias fiscales requie-
ren de atención imposterga-
ble”, dijo el titular del Mi-
nisterio Público en su Reso-
lución.

Anunciaron que promover
el fortalecimiento de unidades
sensibles y demandantes es
parte de la política de ad-
ministración de esta Fiscalía.

Se trata de las unidades Es-
pecializadas de Lucha contra
la Violencia Familiar y de Gé-
nero en Asunción, a las que
fueron asignadas las fiscalas
Karen Chaparro y Olga Gon-
zález, que entrará en vigencia a
partir del 25 de febrero del
202 5 .

Con esto, ya son 6 las uni-
dades abocadas a este hecho

en la Capital.

CIFRAS DOLOROSAS. Con Re-
lación al 2023, este año nue-
vamente los casos de violencia
aumentaron.

Según Datos Abiertos del
Ministerio Público, llegamos a
las 103 víctimas de violencia
por día, a nivel país, en com-
paración con los 93 casos dia-
rios el año pasado, y los 86
hechos por día en el 2022.

En enero de este año, 3.585
presuntas víctimas fueron
atendidas, siendo el mes con

la cifra más alta en todo el
año y diciembre cierra con
3.318 casos de violencia.

El Departamento Central
sigue liderando el ranking,
con 16.162 denuncias en to-
do el año. Le sigue Asunción,
con 5.302 reportes, mientras
que en el Alto Paraná se
denunciaron 3.990 hechos.

¿DÓNDE DENUNCIAR? En ca-
so de ser víctima o conocer
un hecho de violencia, llamar
a la línea gratuita 137, al 911
o acudir a la Comisaría.

Crean dos nuevas unidades contra la violencia en Asunción

No disminuye. El 2024 cierra con 37.634 casos de violencia.

detiene a la tarde y son li-
berados a la mañana siguien-
te. Esta es una irresponsabi-
lidad muy grande. Imaginen
que estará pensando la víc-
tima sobre cómo funciona el
Estado” sentenció Núñez.

El legislador cartista dijo
que presentará solución mba-
rete, “Nosotros vamos a pre-
sentar una solución mbarete,
planteando ajustes a la le-
gislación de manera que ter-
minen ya los episodios de
prisión delivery de ida y vuelta
para los que provocan epi-
sodios de inseguridad en las
calles”, acotó.

Bachi también se refirió a la
necesidad de contar con un
mejor control de la imple-
mentación de la ley de de-
sarmadores para que estos lu-
gares demuestren el origen de
las piezas.

“Opama la Comisaría co-
mo hotel de motochorros y

roba partes, además incluirá
un registro de desarmaderos y
venta de autopartes que ten-
drán la responsabilidad de de-
mostrar el origen de los mis-
mos” concluyó.

DESARMADEROS. El comisa-
rio de Control de Automo-
tores, Juan Pereira, refirió que
reciben las denuncias de las
comisarías sobre el robo de
autopartes. En tanto la función
específica del área de desar-
madores se refiere al control
de los desarmadores habili-

tados debidamente.
“El área de control de de-

sarmaderos se rige por la Ley
2716/05 que establece el ré-
gimen para realizar los con-
troles aleatorios, semanales, a
los que están inscriptos y están
habilitados, estos desarmado-
res tiene que reunir la do-
cumentación necesaria, paten-
te, locación o propiedad don-
de ejercen el rubro, documen-
tación del parque automotor
que tienen para desarmar” ex -
plicó.

Pereira se refirió que en

cuanto a los que operan de
forma irregular se necesita ya
la intervención del Ministerio
Público. “Están los desarma-
dores en la clandestinidad, en
esos casos se tienen que hacer
los allanamientos. Cuando se
sorprende un desarmador
clandestino ya necesariamente
es con el Ministerio Público.
Cuando un desarmadero está
inscripto, el Departamento
puede hacer la verificación,
siempre y cuando el propie-
tario acceda a que se realice y
se hace un acta”, explicó.

La Corte Suprema de Justicia
(CSJ) publicó la alarmante ci-
fra de padres morosos que
incumplen con el deber ali-
mentario de sus hijos. Se trata
de la estadística del Registros
de Deudores Alimentarios
Morosos, que registró un total
de 10.731 padres en mora en
el cumplimiento del deber le-
gal alimentario con sus hijos.

Además, el informe resalta
que solo este año el Poder
Judicial ingresó a 1.345 padres
al registro de morosos con su
obligación de alimentante, de

las cuales 1.328 son varones y
17 son mujeres.

Estas cifras no dejan de ser
preocupantes, ya que la can-
tidad de padres en mora se
multiplica por dos y hasta por
tres hijos en algunos casos que
no están recibiendo la vital
asistencia para su normal cre-
cimiento.

El incumplimiento del de-
ber legal alimentario es uno de
los hechos punibles más co-
metidos en nuestro país y que
afecta directamente a niños,
niñas y adolescentes cuyos pa-

dres no cumplen con esta
obligación legal.

SANCIÓN. Desde el pasado
mes de abril, la Corte Suprema
de Justicia, el Ministerio de la
Niñez y la Adolescencia y Or-
ganización Paraguaya de Coo-
peración Intermunicipal
(Opaci) comunicaron que el
Registro de Deudores Alimen-
tarios Morosos (Redam) estará
incluido en el banco de datos
de las municipalidades, de
manera a que los padres mo-
rosos sean sancionados y no

puedan así renovar sus re-
gistros de conducción.

Deudor alimentario mo-
roso es considerada aquella
persona que adeude tres o
más cuotas sucesivas o al-
ternativas en el régimen ali-
mentario de sus hijos, cuan-
do este tenga sentencia firme
o convenio judicial homo-
logado.

Redam es un registro ac-
tualizado de los padres que
caen en mora con el importe
obligatorio para asistir en ali-
mento a sus hijos.

10.731 padres morosos incumplen con el deber alimentario

Alarmante. Preocupante cifra de padres que no cumplen.
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El Ministerio Público solicitó
la pena de ocho años de
prisión para el ex gobernador
del Departamento Central
Hugo Javier González, por el
desvío de G. 5.105 millones
de los fondos Covid de la
Gobernación. Según la acu-
sación fiscal, se probó que
González cometió los he-
chos de lesión de confianza,
declaración falsa y asociación
criminal.

Además de Hugo Javier, la
Fiscalía solicitó la pena de
ocho años de cárcel para
Miguel Ángel Robles, ex di-
rector general del Gabinete
de la Gobernación, quien,
según la investigación, está
sindicado como el presunto
cerebro del esquema crimi-
nal que logró el desvío.

La acusación está repre-
sentada por los fiscales Ro-
drigo Espínola, Francisco Ca-
brera y Néstor Coronel.

Fiscalía pide
8 años de
cárcel para
Hugo Javier

lll

La agonía del 2024 deja tras de
sí varios hechos de insegu-
ridad, subrayando una vez
más la deuda pendiente de las
autoridades, que no logran
implementar un dispositivo
efectivo frente a los delitos que
a diario afectan a la ciuda-
danía. La necesidad de mayor
seguridad es un reclamo cons-
tante de toda la sociedad.

En uno de los violentos
hechos registrados ayer, en un
hotel situado en el barrio Ma-
riscal Francisco Solano López,
de la ciudad de Hernandarias,
Departamento de Alto Paraná,
una mujer identificada como
Isabel Riveros Villalba (50),
funcionaria del hospedaje, fue
asesinada por dos asaltantes.

La víctima aparentemente
intentó resistirse al atraco, por
lo que fue brutalmente agre-
dida en la cabeza con un
objeto contundente, que le
ocasionó la muerte.

La mujer fue hallada in-
consciente y trasladada de ur-
gencia al Hospital Distrital de
Hernandarias por bomberos
voluntarios. Lamentablemen-
te, falleció durante el trayecto.

Los asaltantes se llevaron la
recaudación del día y un te-
léfono celular. Cámaras de se-
guridad del hotel captaron a
los responsables, quienes has-
ta el momento, continúan
p r ó f u g o s.

BARRENDEROS. Otro violento
atraco se produjo sobre la ave-
nida Japón y Sargento Rever-
chon, en Encarnación, detrás de
la sede de la Gobernación de
Itapúa, donde dos delincuentes
vestidos con uniformes simi-
lares a los de los barrenderos
municipales, se alzaron con la
suma de USD 10.000, equi-
valentes a G. 75 millones.

Las víctimas fueron un cam-
bista de nombre Jorge Ra-
mírez y su esposa, quienes
salían de su casa alrededor de
las 07:00, cuando fueron ata-
cados por dos asaltantes, que
actuaron con suma violencia.

Con un mazo rompieron la
ventanilla de la camioneta del
lado del conductor. Luego, se
produjo un forcejeo, momen-
to en el que la víctima recibió
un disparo en el brazo.

SAN LORENZO. Otro caso de

inseguridad fue un asalto re-
gistrado contra el supuesto
dueño de un prostíbulo de
San Lorenzo, Departamento
Central. La víctima estaba in-
gresando a su vivienda a bor-
do de su automóvil –junto
con su secretaria y otro em-
pleado– cuando fue intercep-
tado por los malvivientes.

La gavilla, de unos cinco
hombres fuertemente arma-
dos, aparentemente ya venía
siguiendo a su objetivo. Al
llegar a la casa, a punta de
pistola, se alzaron con la suma
de G. 6 millones.

Francisco Javier Florentín
Acosta (52), víctima del robo,
se encontraba junto a Iris Noe-

Hechos de inseguridad desvelan
una clara deuda de las autoridades

Hotel. Los asaltantes fueron grabados por las cámaras de seguridad del hotel en Hernandarias.

CAPTURA

Una mujer fue asesinada durante un
asalto en un hotel de Hernandarias,
mientras que dos hombres vestidos de
barrenderos se alzaron con la suma de
USD 10.000 tras asalto a un cambista.

La jueza Rosarito Montanía
dictó prisión para Diego An-
drés Rojas García, detenido en
el marco de la operación Re-
silencia, que derivó en la in-
cautación de unos 430 kilos
de cocaína en el Chaco. La
jueza además expuso la fil-
tración de documentos sen-
sibles y reservados y pidió que
el hecho sea investigado.

Sobre el punto, alertó que en
poder de Rojas García fueron
halladas documentaciones
sensibles y reservadas respecto
a la presente investigación, que
aún no fueron expuestas a las
partes, por lo que presume, con
alto grado de probabilidad,
que el imputado cuenta con la
ayuda de funcionarios deslea-
les y corruptos que el Mi-
nisterio Público debe también
investigar. Para la jueza, se pre-

sume que Rojas cuenta con la
capacidad de frustrar u obstruir
el correcto desarrollo de la in-
vestigación, por lo que dispuso
su prisión preventiva en la cau-
sa.

El hombre llamativamente

tenía en su poder documen-
tos como copias de formu-
larios de ingreso de causa
11610/2023 del Ministerio
Público, que es el número de
causa del proceso iniciado
por la investigación.

Detenido con droga tenía
documentos de la investigación

Evidencias. Agentes contabilizan los panes de cocaína.

GENTILEZA

El Ministro del Interior, Enri-
que Riera, encabezó ayer el
acto de lanzamiento del sis-
tema de monitoreo de dis-
positivos electrónicos de
control (SIMDEC) para la
implementación del uso de
tobilleras electrónicas, reali-
zado en el Centro de Se-
guridad y Emergencia del 911
de la Policía Nacional.

Este plan del gobierno,
que lidera el Ministerio del
Interior, tiene como objetivo
reducir el índice de violencia
familiar, el feminicidio y la
superpoblación de las pe-
n i t e n c i a r í a s.

Durante el acto, el mi-
nistro Riera señaló que “la
Policía va a prever sus dis-
positivos para una respuesta
rápida”.

La implementación del

uso de las primeras tobilleras
electrónicas estará a cargo de
los agentes del 911 de la Policía
Nacional, con un sistema es-
pecial de monitoreo, que ten-
drá el respaldo de la Corte
Suprema de Justicia, la Fiscalía

y el Ministerio de Justicia.
En la primera fase se eje-

cutarán 20 equipos que estarán
a disposición de los jueces de
garantía, de sentencia y de eje-
cución, para casos de violencia
familiar u otros delitos.

Tobilleras electrónicas: Policía
busca prever una rápida acción

Uso. 20 dispositivos serán implementados en su primera fase.

GENTILEZA

Hugo Javier González

Barrenderos. Dos asaltantes se alzaron con USD 10.000.

mí Araújo (20), que trabaja
como cajera en el local, y
Diego Nicolás Cáceres Flores

(20), otro empleado. Nin-
guno de los afectados resultó
herido, según la Policía.
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Una temporada 2024 de grandes
triunfos para el recuerdo

EN EL FÚTBOL La Albirroja tuvo una gran
remontada en las Eliminatorias para
culminar en zona de clasificación al Mundial.

MOTOR Joshua Duerksen y Diego
Domínguez dejaron en alto la tricolor, con
grandes presentaciones por el mundo.

Sello guaraní en la F2 de
la mano de Duerksen
En su primera temporada en la Fórmula 2, el
piloto Joshua Duerksen dejó su huella im-
borrable al conseguir dos sensacionales triun-
fos, y peleando en la parte alta durante todo el
circuito.
Con la escudería AIX Racing, Joshua consiguió
con cuatro podios totales, incluyendo dos
victorias, una en la sprint, y una en la feature,
para sumar un total de 87 puntos y finalizar
dentro del TOP 10 de la clasificación anual.
Joshua renovó con su equipo, por lo que
apunta a más para la próxima temporada
buscando pegar el salto a la F1.

Vibrante fiesta latina de
Olimpiadas Especiales

Asunción recibió a la cuarta edición de los
Juegos Latinoamericanos de Olimpiadas Es-

peciales, desplegando una gran organización,
durante una semana de alta competición.

La Secretaría Nacional de Deportes, el Comité
Olímpico Paraguayo y el Centro Acuático Nacional

fueron sedes del certamen que reunió a más de 20
países de todo el continente.

En materia competitiva, el representativo de Olimpiadas
Especiales Paraguay tuvo un gran desempeño, des-
tacando en deportes colectivos e individuales, con un
total de 86 medallas de oro, 100 de plata y 89 de
b r o n c e.

Narváez, entre las mejores del mundo
en los Olímpicos de París 2024
La judoca Gabriela Narváez hizo historia en los deportes individuales
para la representación de Paraguay, en el marco de los Juegos
Olímpicos de París 2024.
La atleta guaraní tomó protagonismo en la competencia ecuménica,
al hilar dos triunfos consecutivos en la categoría hasta 48 kilos de la
rama femenina, para alcanzar la ronda de los cuartos de final, en
donde cedió ante la representante de Kazjistán.
Narváez alcanzó la séptima posición de la clasificación final, la mejor
ubicación de una atleta individual en el historial del deporte
paraguayo y se adjudicó un diploma olímpico.

Libertad con doblete y Olimpia como
el mejor en el fúbtol del plano local
Libertad consiguió los títulos en el torneo Apertura y en la Copa
Paraguay, mientras que Olimpia consiguió el título del campeonato
Clausura, consolidánodse como el mejor de la temporada, al ser el
campeón con más puntos.
El Gumarelo ganó la pulseada a Cerro Porteño en la penúltima fecha
del Apertura, consiguiendo sobre el final de temporada encontrar
regularidad en Copa Paraguay, mientras que el Franjeado fue de
menos a más en la temporada de la mano de Martín Palermo, para
volver a festejar luego de una temporada 2023, cuando las conquistas
le fueron esquivas.

Domínguez, en la cima
del Mundo en el WRC3
El piloto Diego Domínguez Bejarano con 24
años se consagró como campeón mundial
de la World Rally Championship 3, ins-
cribiendo por primera vez el nombre de
Paraguay en la prestigiosa competición.
Para llegar al título Mundial, Domínguez
Bejarano venció en los rallies de Portugal,
Italia, Polonia y en Chile, restando dos
competencias, (Rally de la Unión Europea y
de Japón) llegó a los 100 puntos, al mando
del Ford Fiesta Rally3 con el español Rogelio
Peñate como navegante.
La conquista impulsa la carrera del corredor,
guaraní por lo que en la próxima temporada
será parte del World Rally Championship 2
(WRC2) a bordo de un Toyota Yaris GR 2,
siempre acompañado por Peñate.

Paraguay recuperó su
identidad con Alfaro
El seleccionado mayor albirrojo encauzó su
rumbo a la Copa Mundial de Norteamérica
2026, de la mano del técnico Gustavo Alfaro,
que tomó las riendas del equipo, luego de una
desastrosa Copa América, en donde había
terminado último en su grupo y sin victorias.
La llegada de Gustavo ALfaro como entrenador
principal brindó una dinámica distinta al plantel,
que consiguió captar la idea del estratega, plas-
mando en sumar en los seis juegos que disputó.
Un triunfo inolvidable ante Brasil por 1 a 0,
remontada ante Venezuela 2-1 y un triunfo
memorable ante el campeón del mundo Ar-
gentina 2-1, sumado a empates de visitante ante
Uruguay y Ecuador sin goles, frente a Bolivia 2-2
en la altura de El Alto, devolvieron la confianza a
un equipo paraguayo que se metió en zona de
clasificación, con un auspicioso pa-
norama de cara a la
recta final de la com-
petición.
A las Eliminatorias le
quedan 6 fechas, con
Paraguay con grandes
chances de regresar a la Copa del Mundo luego de
16 años.
Consiguiendo el equipo nacional sumar el 50% de
los puntos en juego en el próximo año (3 partidos
los disputa en condición de local), estaría con-
siguiendo el boleto a la Copa Mundial de Nor-
teamerica 2026 (Estados Unidos, México y Ca-
nadá).

Título continental y
clasificación a JJOO
El seleccionado paraguayo Sub 23 hizo
vibrar a la afición luego de décadas, con
la obtención del título Preolímpico
Sudamericano Sub 23, que se desarrolló
en Venezuela, y que significó el regreso a
los JJOO luego de 20 años.
Bajo la conducción de Carlos Jara Sa-
guier, el equipo albirrojo fue de menos a
más en la competencia y logrando el
éxito con oro. El grupo tuvo puntos
altos, como el del capitán Diego Gó-
mez, que prolongó su jerarquía en la
competencia Olímpica, en donde al-
canzó los cuartos de final.

Los chicos de la Sub 15
con una nueva conquista
El seleccionado paraguayo Sub 15 con-
siguió su tercer título de campeón en el
Sudamericano de la categoría que se cum-
plió en Bolivia.
El grupo comandado por Mariano Ugles-
sich pisó con fuerza en el torneo, superando
etapas hasta alcanzar la final en donde
derrotó a Ecuador.
Para el grupo es un plus anímico el con-
seguir un éxito, mirando lo que se viene
para el año 2025, cuando la base de este
equipo disputará el Sudamericano Sub 17
que califica al Mundial.

Apunta a los Panamericanos
El gran desafío para el 2025 será la
organización de los Juegos Pana-
mericanos de la Juventud, a cum-
plirse en el mes de agosto.
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Jornada dispar para los pa-
raguayos ayer por la fecha 19
de la Premier League de Inla-
terra. Mientras Julio Enciso
volvió a portar la 10 como
titular, por segundo partido
consecutivo, en el Brighton,
Miguel Almirón otra vez no
saltó del banquillo al césped
en el Newcastle.

Por un lado, Enciso no fue
particularmente decisivo en el
empate 2-2 de su equipo fren-
te al Aston Villa (9º), aunque
contó con una ocasión en que
su remate de fuera del área fue
desviado apenas por el Dibu
Martínez. Jugó hasta el mi-
nuto 58. Brighton (10º) no
gana desde comienzos de no-
viembre. Por su parte, Almirón
acumula otra semana sin ac-
tividad en la Premier. Aun así,
Newcastle se impuso 0-2 so-
bre Manchester United (14º).
Las Urracas siguen 5º. Chelsea
(4º) volvió a perder, esta vez
0-2 ante el 18º, Ipswich.

Enciso volvió a ser titular
y Almirón sigue inactivo

Regular. Enciso no fue desequilibrante como el viernes.

A fondo. Zaldívar acelerará en el Mundial de Rally 2025.

Fau estará en
el Mundial 2025
El piloto paraguayo Fabrizio
Zaldívar, bicampeón sudame-
ricano de Rally, seguirá com-
pitiendo en el 2025 dentro del
Mundial de Rally en la ca-
tegoría WRC2, en la misma
que estará Diego Domínguez
Bejarano.
“Me integraré al equipo To-
ksport, para disputar un pro-
grama de 7 fechas en la ca-
tegoría WRC2, al mando de
un Skoda Fabia RS. Regresar a
este equipo, con el que ya tuve
la oportunidad de competir
en 2021, es un gran honor.
Hoy vuelvo con más expe-
riencia, más aprendizajes y
una expectativa enorme por lo
que podemos lograr juntos”,
dijo Fau en sus redes.

Nacional

Presenta a Ramírez y
busca al delantero
Nacional presentó ayer a Ro-
berto Ramírez, volante central
que llega desde Cerro Porteño
tras un buen año en el 2 de
Mayo de Pedro Juan Caba-
llero.
Con respecto al delantero, el
apuntado es Federico San-
tander, así lo confirmó el pre-
sidente Enrique Sánchez a
FALG TV, aunque el delantero
aseguró que no tiene ofertas
de ningún club local.
El arquero que firmó contrato
ayer es Gerardo Ortiz, últi-
mamente en Sol de América.
La pretemporada seguirá en el
Yacht desde el 2.

Ronda por los Clubes

Guaraní

De momento el
mercado cerrado
Con siete jugadores que arri-
baron al plantel aurinegro,
cuatro nuevos y tres regresos
de los préstamos, Francisco
Arce, entrenador de Guaraní,
está conforme con su mer-
cado de pases.
Sumó a Fernando Fernández,
William Mendieta, Richar To-
rales, Diego Fernández, Leo-
nardo Rolón, Víctor Rivarola y
Rodrigo Amarilla.
Con respecto a los extremos,
Arce buscará promocionar ju-
gadores desde las divisiones
formativas. Los entrenamien-
tos volverán el 2 de enero en el
Comité Olímpico.

Spvo. Ameliano

Llega para aportar
su fuerza en defensa
Andrea Falabella, defensor ar-
gentino de 25 años fichó por
Sportivo Ameliano desde Al-
magro de Argentina.
Con su 1,93 metros, le su-
mará altura y fuerza a la zaga
central de la V Azulada.
“Firmé por dos años, es mi
primera salida. Veo muy buen
pie, muy buen juego, estoy
muy contento al arribar al
país. El nivel futbolístico es
bastante bueno con respecto a
lo hacía en la B Nacional”,
evaluó Falabella, que llega
desde Almagro, en charla con
La Sobremesa del Fútbol por
Monumental 1080 AM.

lll

El arquero argentino Alexis
Martín Arias confirmó en re-
des sociales que continúa en
Cerro Porteño.

El golero publicó: “En lo
personal más agradecido con
cada una de las personas que
conforma este maravilloso
club y grupo que sin duda va
a salir a comerse la cancha en
todos los torneos que jugue-
mos este nuevo año, con-
vencido de que siempre hay
espacio para mejorar desde el
trabajo duro y sacrificio. ¡Va-
mos por más!”.

Arias arribó al Ciclón a
principios del 2024, pero no
tuvo mucha continuidad, ya
que el puesto titular fue para
Jean Fernandes.

Con lo que refiere al mer-
cado de pases, está para acor-
dar su arribo Guillermo Be-
nítez, lateral izquierdo de 31
años que será anunciado en
los próximos días. El argen-
tino, naturalizado paraguayo

en 2024, disputó 24 encuen-
tros con Huracán. Anterior-
mente, registró 113 partidos
en el fútbol paraguayo con la
camiseta de Guaraní.

El grupo del Ciclón viaja el
viernes 3 de enero con des-
tino a Minga Guazú, para
iniciar la etapa fuerte de la
pretemporada.

Arias confirma que sigue

Peleará el puesto. Alexis Martín continúa en el Ciclón.

Libertad terminó el año con
entrenamientos en la reno-
vada Huerta.

Los jugadores hicieron fút-
bol en el nuevo campo de
juego de La Huerta, con la
lumínica recién estrenada. So-
lo restan los palcos para ha-
bilitar el estadio para los jue-
gos de Primera División, se
espera que para la tercera fe-
cha haga la inauguración.

Desde el 2 de enero, la
pretemporada se dividirá entre
el Centro de Alto Rendimiento
de Luque y Fernando de la
Mora. Sobre refuerzos, el pre-
sidente Rubén Di Tore dijo a la
1080 AM que no sumarán
jugadores de momento.

Pretemporada en su Huerta

Volvió a rodar. El balón regresó a la cancha de Tuyucuá.Clásico. Cuando Santander le anotó a Peñarol para ganarle.

Santander quiere
seguir afuera
Nacional de Montevideo se
despidió ayer del delantero
paraguayo Federico Santander.
Ropero llegó a Uruguay a ini-
cios de año, marcó 9 goles en
29 juegos, uno de ellos para
ganar un clásico contra Pe-
ñarol. En conversación con
Monumental 1080, el Ropero
reconoció que “ningún equi-
po de Paraguay me habló, me
gustaría jugar en el exterior de
n u e vo “.
El ex-Guaraní ahora es ju-
gador libre. Por otro lado, otro
paraguayo, Antonio Galeano,
fue cedido al Ceará de Brasil,
donde está Jorge Recalde.
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Rodney Redes, volante ofensivo de Olimpia,
cerró un gran 2024 donde fue la figura del
equipo que se consagró campeón del torneo
Clausura.

En charla con la 1080 AM, Redes agradeció
la confianza en él y adelantó que quiere ir por
más en el 2025: “Muy contento en lo personal
por el nivel alcanzado este año, siento que
tengo aún mucho por dar al club, iré puliendo
los detalles (...) Fue muy importante el sentir la
confianza de ellos (Palermo y su cuerpo
técnico) hacia mi persona”, destacó el vo-
l a n t e.

Además, Rodney dejó en claro el objetivo
para el próximo año: “Vamos a pelear por
todo como el club lo merece”.

“Siento que tengo aún
mucho por dar al club”

l Rodrigo Nogués, presidente de Olimpia, con -
firmó el pago de la deuda en FIFA para poder fichar.
Darío Benedetto es la gran apuesta en ofensiva.

lll

Rodrigo Nogués, presidente
de Olimpia, estuvo en la mesa
de Fútbol a lo Grande en Radio
Monumental 1080 AM para
dar una radiografía de lo que
será el 2025 para el club.

Las pretensiones son de se-
guir el campeonanto a nivel
local, armar un plantel com-
petitivo para luchar en Copa
Libertadores y además avanzar
con la construcción del estadio
ueno Domínguez Dibb.

La parte más importante es
levantar la sanción que Olim-
pia tiene en FIFA para sumar
así nuevos jugadores. “Los pa-
gos se hicieron, falta la co-
municación del levantamien-

to. Se pagó a Agustín Ale, la
compra del pase de Gastón
Olveira a River Plate y Junior
de Barranquilla por Jorge
Arias”, apuntó Nogués.

Con respecto a la deuda con
Diego Polenta, está en proceso
de apelación con el TAS y tras
eso, Olimpia negociará los pa-
gos. “La idea es tener todo
cerrado mañana (hoy 31 de
diciembre), así el viernes
arrancamos con todo la pre-
temporada”, dijo Nogués.

ARRIBOS. Si bien no se dieron
nombres en específico, los ju-
gadores que llegarán son Javier
Domínguez, Antonio Bareiro,
Robert Rojas, Alejandro Ma-

ciel, Abel Paredes, Lisandro
López y Darío Benedetto,
nombre que surgió en las úl-
timas horas y cuyas nego-
caciones están muy bien en-
c a m i n a d a s.

Lo de Abel, Nogués declaró
que es un buen jugador de
formativas en Olimpia. Sobre
Javier, dijo que es olimpista y
eso facilitaría su arribo; con
respecto a Bareiro, confirmó
que en el 2019 se intentó
traerlo y servirá para hacer
competencia interna.

“Vamos a tener una am-
pliación de presupuesto, del
10 al 12%, mensual. Iremos a
USD 550.000 a 560.000 men-
sual, este año era menos de
USD 500.000 por mes”, contó
N o g u é s.

Por la localía en los su-
perclásicos, Olimpia adelantó
que será en el Defensores y le
dará pocas entradas a Cerro.

“Vamos a incre-
mentar nuestro

presupuesto
mensual para el

próximo año,
entre 10% y

12%. Este año
fue menos de

USD 500.000”.

palcos del nuevo es-
tadio ya están vendi-
dos. El estadio ODD

costará cerca de
60 millones de

dólares.

280
demandas pagó Olim-
pia para así liberar su
inhibición en este ene-

ro y sumar nuevos
jugadores a su

plantilla.
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De primera mano. El pre-
sidente Rodrigo Nogués vi-
sitó los estudios de Monu-
mental 1080 AM.
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Pipa Benedetto, el 9
El delantero argentino Da-
río Benedetto, de 34 años,
ex Boca Juniors, última-
mente en Querétaro de Mé-
xico, es virtual nuevo re-
fuerzo decano para
el 2025. En las úl-
timas horas de
ayer se conoció
la información
de que práctica-
mente está to-
do cerrado con
el atacante y
es cuestión de
horas para que
el Decano lo
anuncie. Bene-
detto jugó en va-
rios equipos argen-
tinos, destacando
en Boca. Tuvo pa-
sos por Francia y
España y llegó a
jugar con la Se-
lección Argen-
tina.


